
Краткость — 
сестра трояна
Сервисы  
сокращения ссылок 
распространяют вирусы

Россия вошла в число стран, наи
более пострадавших от вируса, 
который распространяется че
рез рекламу с использованием 
сервисов коротких ссылок. Они 
удобны для мошенников тем, 
что при блокировке генерируют 
новые ссылки. Среди самых по
пулярных — «Кликер» «Яндекса», 
vk.cc «ВКонтакте», Bitly, Owly, 
to.click и другие. Подобные плат
формы берут комиссию за пере
ходы по рекламным объявлениям 
и при этом не несут ответствен
ности за их содержание.

Разработчик антивирусного про-
граммного обеспечения (ПО) ESET 
рассказал „Ъ“, что зафиксировал 
глобальный всплеск мошенничеств 
с использованием сервисов сокра-
щения ссылок.

Злоумышленники генерируют 
в них ссылки и распространяют их 
под видом предложений о блокиров-
ке рекламы, установке VPN или ан-
тивируса. После перехода по такой 
ссылке на смартфоны загружается 
вредоносное ПО FakeAdBlocker. С 1 
января по 1 июля 2021 года было за-
гружено более 150 тыс. экземпляров 
этого вируса на устройства Android, 
из которых 7,2% пришлось на Россию, 
что делает ее одной из наиболее по-
страдавших стран, рассказали в ESET.

Вирус FakeAdBlocker впервые был 
обнаружен в 2019 году, а пик загрузок 
пришелся на июнь 2021 года, следу-
ет из данных ESET. Он загружает на 
устройство трояны, нацеленные на 
кражу данных онлайн-банкинга, 
и заполняет календарь на смартфоне 
событиями со ссылками на другие 
вредоносные ресурсы.

FakeAdBlocker может также демон-
стрировать рекламу в произвольные 
моменты времени и способен устано-
вить в систему другие приложения по 
команде центра управления, добавля-
ют в «Лаборатории Касперского».

По данным «Лаборатории Каспер-
ского», доля FakeAdBlocker составляет 
13,6% от всех обнаруженных во втором 
квартале 2021 года «агрессивных» ре-
кламных приложений, причем в пер-
вом квартале доля была ниже — 11,07%.

«Такие приложения навязчиво 
показывают рекламу, устанавлива-
ют другие приложения»,— поясни-
ли в компании. Общее количество 
пользователей Avast во всем мире, 
защищенных от FakeAdBlocker, ис-
числяется сотнями тысяч, рассказал 
исследователь угроз этой компании 
Якуб Вавра.

Массовое заражение FakeAdBlock-
er через легальные сервисы сокраще-
ния ссылок стало возможным из-за 
несовершенства используемой ими 
модели, полагает руководитель на-
правления ESET Threat Intelligence 
Александр Пирожков.
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Максианин
Как Владимир Путин слетал как будто на другую планету

20 июля президент России 
 Владимир Путин прилетел на 
авиасалон МАКС2021 и, соб
ственно говоря, открыл его. Спе
циальный корреспондент „Ъ“ 
 Андрей Колесников наблюдал 
за тем, как президент изучал воз
можности новейшего секретного 
истребителя компании «Сухой» 
и прояснял для себя, не испорти
лось ли мороженое «Коровка из 
Кореновки», которое Владимир 
Путин пробует на каждом МАКСе, 
отчего это давно стало одним из 
главных событий авиасалона.

МАКС времени коронавиру-
са был похож на себя из лучших 
времен. Те же павильоны в тех же 
местах, те же в большинстве сво-
ем, рискну сказать, экспонаты… 
Вот только не давал покоя таинст-
венный истребитель компании 
«Сухой» (легкий тактический од-
нодвигательный самолет (ЛТС) 
Checkmate) — с одним вроде бы дви-
гателем, но это же не точно… Тем не 
менее хотя бы история с ним была 
похожа на интригу авиасалона.

Проход на МАКС должен был 
происходить по QR-кодам, к этому 
здесь готовились долго и тщатель-
но, репетировали и с переменным 
успехом… И ожидания были тре-
вожные, ведь открытых веранд на 
авиасалоне нет, он по идее и есть ог-
ромная открытая веранда, но в этом 
разве кого-то можно было убедить… 
Поэтому организаторы вздохнули 
с облегчением, когда QR-коды вдруг 
перестали существовать не только 
в Москве, а и в Подмосковье.

Напротив закрытого павильона 
в трагических мрачноватых и мно-
гозначительных тонах с фигурой 
шахматного коня на одной из стен 
и исчерпывающей для догадливых 
надписью «Шах и мат» на англий-
ском языке (в нем и покоился новый 
истребитель «Сухого») стоял конку-
рирующий с ним по всем внешним 
признакам павильон O’Space. То 
есть он был тех же тонов и размеров. 
И здесь была более понятная, не 
только для посвященных, надпись 
во всю стену: «Технология нагрева 
табака». Я не мог не заинтересовать-
ся: почему люди здесь решили, что 
они тоже так масштабно должны 
быть представлены на МАКСе? Куда 
взлетают при помощи их продук-
ции? Возвращаются ли?.. 

— Это у нас известная техноло-
гия, GLO,— охотно объяснила мне 
девушка менеджер.— Бездымный 
мир… Ну GLO! Знаете?

А я и не знал…
— Это пар…— продолжи-

ла она.— GLO… Вот здесь новая 
коллекция стиков, а вот ее жем-
чужины: стики Ольги Бузовой 
и  Тимати!

Я, признаться, не ожидал, что 
МАКС для меня начнется имен-
но с этих людей… хотя следовало 
предполагать…

— А где тут признаки Тимати? — 
поинтересовался я.

— Только вторичные! — засме-
ялась девушка.— Вот на упаковке 
нарисована татуировка Тимати!

— Где? — переспросил я, честно 
вглядываясь.

— Согласна, плохо видно,— по-
жала плечами менеджер.— А вот на 
этом стике — губы Бузовой. Она их 
сама нарисовала!

Она их каждое утро рисует, под-
умал я, но на упаковке опять ниче-
го не увидел.

— Чтобы увидеть губы Бузо-
вой, надо пройти вот по этому 
QR-коду…— милосердно поясни-
ла девушка.

Я понимал, что вот этот QR-код 
не отменит никто и никогда.

Следующим был небольшой па-
вильон «Космическое питание». 
В него входили «шаурма с кури-
цей», «сицилийская пицца», «бана-
новое парфе»…

— А почему это питание косми-
ческое? — спросил я у продавца.

— Во-первых, это рядом с павиль-
оном «Роскосмос». А во-вторых, и это 
главное, вся еда — в тюбиках. Как 
в советское время! — засмеялся он.

При этом я уверен, что внутрен-
не он был совершенно серьезен, 
этот парень лет 20. Так он и пред-
ставлял себе советское время: ели 
из тюбиков, пили из ручья… Хотя, 
с другой стороны, горчица же вро-
де и правда в металлизированных 
тюбиках продавалась…

В павильоне компании «Сухой» 
все сразу было понятно: очень не-
яркий свет в голубоватых тонах, 

мерцающие надписи «Цифровые 
двойники», «Виртуальные испыта-
ния»… Все тут было в меру загадоч-
но, как в том павильоне с новым 
истребителем, только этот был от-
крыт для людей (а не для мишеней).

Ко мне подошли Алексей Хар-
ченко и Анастасия Кравченко, пи-
ар-менеджеры концерна. Через пару 
минут разговора я уже понимал, 
что главной интригой, утечками 
в Telegram-каналы внешнего вида 
части какого-то патрубка нового ис-
требителя, по поводу которого кру-
гом начиналось уже какое-то просто 
неистовство, мы обязаны именно 
им. Да они этого и не скрывали.

— Сегодня нас только турки по-
пытаются обойти…— озабоченно 
говорили они мне.— Вы знаете, 
да? У них какой-то супербеспилот-
ник… Но перед нами у них шансов 
нет… Не дадим!.. 

Я смотрел на них и понимал: 
нет, эти не дадут. Да никто и не 
возьмет.

Павильон «Роскосмос» тоже, ко-
нечно, не пустовал. Хотя было за-

труднительно сразу обнаружить 
здесь что-нибудь необыкновенное.

— Вам самой что больше всего 
здесь нравится? — спросил я тогда 
у девушки из издательского дома 
«Русский космос».

— Вон та ракета, беленькая с зе-
лененьким,— сразу кивнула она,— 
и вон тот макет… По-моему, космо-
дрома, что ли…

Этот макет я уже видел. По 
углам его стояли огромные ме-
таллические мачты, перекрыва-
ющие все здания и стартовые сто-
лы на земле и уходящие куда-то, 
казалось, прямо в этот самый рос-
космос.

— Вы знаете, что это за мачты та-
кие? — спросил я ее.

— Нет, но это же просто краси-
во,— можно сказать, пропела де-
вушка мне в ответ.

— Это молниеотводы,— пояс-
нил ей теперь уже я сам, спросив-
ший об этом минут десять назад 
других людей.
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Промышленников  
обложат датчиками
«Безопасный город»  
дотянулся до опасных производств

Правительство хочет обязать промыш
ленников за свой счет устанавливать 
оборудование для контроля безопас
ности (датчики, анализаторы и т. д.), 
информация с которых будет переда
ваться в систему «Безопасный город». 
Речь идет о 176 тыс. объектов по всей 
стране. Планируется, что компании бу
дут закупать российское оборудование, 
что стимулирует спрос на него. Но экс
перты сомневаются, что отечествен
ные производители смогут конкури
ровать с зарубежными по отдельным 
 направлениям.

Источники „Ъ“ в правительстве рас-
сказали, что в законопроекте «О системе 
„Безопасный город“», который планиру-
ется внести с Госдуму осенью, содержится 
требование об установке на опасных про-
изводственных объектах устройств для 
контроля безопасности (камеры, датчики, 
устройства пожарной безопасности, газо-
анализаторы и т. д.). Устройства будут в ре-
альном времени передавать данные в «Без-
опасный город».

Речь идет о производствах, аварии на 
которых могут причинить ущерб не толь-
ко сотрудникам, но и находящимся побли-
зости жителям и организациями, а также 
экологии. В их числе, например, нефте-
добывающие и нефтеперерабатывающие 
производства, предприятия химической, 

металлургической, лакокрасочной и дру-
гой промышленности. По данным Ростех-
надзора, в России порядка 176 тыс. таких 
объектов.

Закупать устройства для контроля без-
опасности компании должны будут на базе 
реестра отечественного оборудования, ко-
торый курирует Минпромторг. По замыслу 
министерства, такой подход поможет сти-
мулировать спрос на российскую микроэ-
лектронику. «Если на предприятии будут 
функционировать датчики, передающие 
информацию о нормальной работе всех си-
стем, то число очных проверок со стороны 
контролирующих органов будет снижено. 
Это поможет снизить коррупционную со-
ставляющую»,— надеется собеседник „Ъ“ 
в правительстве.

В Минпромторге сообщили, что реали-
зуют стратегию развития электронной про-
мышленности РФ, в том числе «путем сти-
мулирования спроса». Вопросы по проекту 
«Безопасный город» министерство переа-
дресовало в МЧС. Там „Ъ“ лишь сказали, что 
законопроект разрабатывается.

О планах правительства модернизиро-
вать аппаратно-программный комплекс 
(АПК) «Безопасный город», который разра-
батывается с 2014 года, стало известно ле-
том 2020 года (см. “Ъ“ от 17 июля 2020 года).
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С Россией надо только сверить
Ильхам Алиев поделился с Владимиром Путиным 
своей обеспокоенностью вмешательством ЕС 
в армяно-азербайджанский конфликт

Президент Азербайджана Ильхам Али
ев во вторник прилетел в Москву, где 
провел переговоры со своим россий
ским коллегой Владимиром Путиным. 
Обсуждалось в числе прочего  будущее 
мирных договоренностей по Караба
ху, оказавшихся под угрозой срыва. 
По информации „Ъ“, в Баку возмуще
ны попытками Евросоюза взять на себя 
функцию посредника в урегулирова
нии конфликта. Там считают, что это 
подталкивает Ереван к пересмотру до
стигнутых при посредничестве РФ до
говоренностей. При этом информи
рованный азербайджанский источник 
„Ъ“ дал понять, что «ставка делает
ся на провоцирование Баку к радикаль
ным шагам и вовлечение российской 
армии». И отметил, что «в этот критиче
ский момент возникла необходимость 
сверки часов между президентами 
 Путиным и Алиевым».

Лето 2021го как осень 2020го
«Разумеется, одним из самых важных во-
просов остается вопрос урегулирования 
ситуации в регионе»,— заявил Владимир 
Путин, открывая переговоры с Ильхамом 
Алиевым. «Хочу Вас поблагодарить за то, 
что находятся и компромиссные решения. 
Они всегда самые сложные, но если мы хо-
тим — а мы все хотим — урегулирования, 
то мы должны идти по этому пути. До сих 

пор нам удавалось это делать»,— добавил 
российский  президент. 

«Мы настроены решительно на то, чтобы 
постконфликтный период протекал макси-
мально безболезненно, и думаю, общими 
усилиями нам это удается»,— изложил свое 
видение ситуации Ильхам Алиев. 

В то время как лидеры РФ и Азербайджана 
всячески демонстрируют решимость не сво-
рачивать с пути урегулирования, ситуация 
на армяно-азербайджанской границе все 
больше напоминает осень прошлого года — 
прелюдию ко второй карабахской войне. 
При этом новым очагом нестабильности гро-
зит стать Нахичевань — анклав Азербайджа-
на. Как сообщили в азербайджанском Ми-
нобороны, «19 июля в 20:50 позиции армии 
в направлении Садаракского района Нахи-
чеванской Автономной Республики вновь 
подверглись обстрелу из оружия разного ка-
либра с территории Армении», в результа-
те чего получил ранение азербайджанский 
офицер. «Ответным огнем противник был 
подавлен»,— заявили в ведомстве.

В свою очередь, Минобороны Армении 
обвинило в эскалации Баку: «ВС Азербай-
джана обстреливали позиции армянской 
армии в направлении населенного пункта 
Ерасх до 2:00 20 июля. После интенсивной 
перестрелки, длившейся несколько часов, 
ранение получил руководитель Ерасха».
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 мониторинг

ВНЕШНЯЯ ТОРГОВЛЯ

Экспорт и импорт  
непрерывно растут  
с середины 2020 года

Центр развития ВШЭ опублико-
вал ежемесячный доклад (послед-
няя точка — май 2021 года), в кото-
ром исследуется динамика экспор-
та и импорта товаров на основе се-
зонно скорректированных данных — 
что позволяет выделить устойчивые 
тенденции во внешней торговле. 
По этим данным, объемы экспор-
та и импорта товаров устойчиво рос-
ли с июня 2020 года, при этом с ян-
варя 2021-го вывоз рос быстрее 
ввоза. К декабрю 2020-го внешне-
торговый оборот увеличился в мае 
на 23,6%, к апрелю 2021-го — 
на 3,9%. Экспорт соответствен-
но прибавил 27,9% и 5,3%, им-
порт — 17,5 и 1,8%. Положительное 
сальдо торгового баланса выросло 
на 54,9% и 12,7% соответственно.

Основной вклад в рост экспорта 
в мае 2021 года к декабрю 2020-го 
внес вывоз нефти, газа, дизтопли-
ва, прочих нефтепродуктов, а также 
машин, оборудования и транспор-
та. Соответствующий рост импор-
та определило прежде всего уве-
личение ввоза машин, оборудова-
ния и транспортных средств, а так-
же товаров, относящихся к «проче-
му импорту». По странам с начала 
2021 года внешнеторговый оборот 
с Китаем вырос на 28,5%, с США — 
на 35,4%, с ЕС — на 22,4%.

С начала же наблюдения (ян-
варь 2013 года) в динамике макро-
индикаторов внешней торговли по-
следовательно наблюдались спад 
и подъем. Выход из очередного па-
дения сейчас происходит благода-
ря непрерывному подъему экспор-
та и импорта (см. график). Хотя ос-
новные макропоказатели в мае за-
метно превысили значения начала 
2020 года, уровень старта измере-
ний еще остается вне досягаемости. 
В мае 2021 года относительно янва-
ря 2013 года внешнеторговый обо-
рот снизился на 12,2%, экспорт — 
на 14,2%, импорт — на 8,9%, поло-
жительное сальдо торгового балан-
са — на 23%. За этот период внеш-
неторговый оборот с Китаем вы-
рос на 60,1%, с США — на 20,1%, 
а с ЕС — снизился на 35,9%.

Самые длительные периоды не-
прерывного роста экспорта (по май 
2021 года) демонстрировали: не-
обработанный алюминий (17 меся-
цев), синтетический каучук (12 ме-
сяцев), газ (12 месяцев), жидкое 
топливо (11 месяцев), прочие не-
фтепродукты (10 месяцев), черные 
металлы (девять месяцев), нефть 
и дизтопливо (по восемь месяцев). 
Непрерывный рост в течение 13 
месяцев подряд продемонстриро-
вал импорт мебели, 12 месяцев — 
машин, оборудования и транспорт-
ных средств, 11 месяцев — черных 
металлов.

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА ПОКАЗАТЕЛЕЙ ВНЕШНЕЙ 
ТОРГОВЛИ В 2013–2021 ГОДАХ
(% К ЯНВАРЮ 2013 ГОДА*)   
ИСТОЧНИК: ЦЕНТР РАЗВИТИЯ ВШЭ.
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миллиарда долларов составил, по данным Минфина США, объем вложений РФ в гособлигации 
США (US Treasuries, UST) на 1 июня 2021 года. После сокращения за март на $1,8 млрд, за апрель — на $19 млн 
показатель за май снизился еще на $0,2 млрд — до исторического минимума. Портфель долгосрочных госбу-
маг составил $0,3 млрд, краткосрочных — $3,5 млрд. Пик российских вложений в UST был достигнут в октябре 
2010 года — $176,3 млрд. В апреле 2018 года, после объявления США новых антироссийских санкций, начался 
ускоренный вывод резервов РФ из UST. Тогда вложения России сократились вдвое, с $96,1 млрд до $48,7 млрд, 
в мае 2018 года — еще втрое, до $14,9 млрд. В марте 2020 года они упали до прежнего минимума в $3,9 млрд.

Белый дом намерен распрост- 
ранить требования по импорто-
замещению в госзаказе на за-
купки у единственного постав-
щика — закупить иностранную 
продукцию в случае поправок 
можно будет только при отсут-
ствии отечественного аналога. 
Инициативу поддерживают как 
в правительстве, так и в адми-
нистрации президента, спор со-
храняется лишь вокруг проце-
дуры одобрения закупки. До сих 
пор никаких ограничений на не-
конкурентные закупки не было, 
тогда как, по разным оценкам, 
на них приходится порядка поло-
вины объема госзаказа. Закры-
тие же возможности свободно 
закупать иностранную продук-
цию может сократить и практи-
ку контрактации с единственным 
поставщиком.

Как стало известно „Ъ“, прави-
тельство планирует ужесточить про-
текционистские требования в госза-
казе, распространив их на закупки 
у единственного поставщика. Пору-
чение об этом промышленный ви-
це-премьер и идеолог импортоза-
мещения в госзаказе Юрий Борисов 
дал еще в апреле — в соответствии 
с ним Минфин подготовил измене-
ния в порядке проведения неконку-
рентных закупок. Сейчас закупка 
у единственного поставщика может 
проводиться в соответствии с ука-
зом или распоряжением президен-

та, а также постановлением или рас-
поряжением правительства по по-
ручению президента; в таких пра-
вовых актах указываются предмет 
и предельный срок контракта, обя-
занность поставщика выполнить 
контракт самостоятельно или с при-
влечением субподрядчиков.

Минфин предлагает дополнить 
содержание нормативных актов 
сведениями о стране происхожде-
ния товаров. Так, предложение об 
определении единственного по-
ставщика пополнится номером ре-

естровой записи в реестре отече-
ственной промышленной или ра-
диоэлектронной продукции, в слу-
чае же закупки иностранной про-
дукции — обоснованием невоз-
можности закупки российских то-
варов. Кроме того, Минфин пред-
лагает скорректировать состав экс-
пертного заключения правитель-
ства, включив в него позицию 
Минпромторга о подтверждении 
российского происхождения про-
дукции или отсутствии в РФ анало-
гов иностранной.

Проекты указа и постановле-
ния уже согласованы с  ФАС, 
Минпромторгом и Минюстом (от-
зывы есть у „Ъ“). Государствен-
но-правовое управление (ГПУ) так-
же проект концептуально поддер-
живает, однако указывает на необ-
ходимость дополнительной прора-
ботки. Так, глава ГПУ Лариса Бры-
чева в письме в аппарат правитель-
ства указывает на избыточное тре-
бование указывать страну проис-
хождения товара в предложении 
об определении единственного по-
ставщика — оно лишь затруднит 
подготовку документа. Целесоо-
бразным в ГПУ считают указывать 
всю информацию для поддержки 
нацпроизводителей в заключении 
Минпромторга, с учетом которого 
и готовится правительственное за-
ключение.

Отметим, что в последний год 
правительство активизировало ра-
боту по поддержке импортозамеще-
ния. В частности, с 2020 года госза-
казчики и компании с госучасти-
ем должны выполнять требования 
по минимальной доле закупок у от-
ечественных производителей (пе-
речень определяется правитель-
ством). Протекционистская полити-
ка уже вызвала беспокойство Евро-
союза, который намерен оспорить 
меры российских властей в ВТО. 
Впрочем, еще при принятии норм 
о квотировании российские власти 
предполагали несоответствие нор-

мам ВТО, но настаивали на отсут-
ствии нарушений, поскольку РФ так 
и не присоединилась к соглашению 
этой организации о доступе к госза-
купкам (см. „Ъ“ от 20 июля). Тогда же 
президент предлагал сделать меха-
низмы квотирования «потоньше», 
а первый вице-премьер Андрей Бе-
лоусов призывал госзаказчиков ак-
тивнее использовать для импорто-
замещения закупки у единствен-
ного поставщика (см. „Ъ“ от 4 июня 
2020 года).

До сих пор никаких ограниче-
ний для неконкурентных закупок 
иностранной продукции не было. 
При этом доля единственного по-
ставщика в госзаказе заметно вы-
росла в последние годы. По оцен-
кам Минэкономики, на такие за-
купки приходится более половины 
госзаказа (или 4,5 трлн руб. по ито-
гам 2020 года). Мониторинг Мин-
фина но основе данных Единой 
информационной системы в сфе-
ре закупок (ЕИС) фиксирует долю 
единственного поставщика в 2020 
году в 23% (1,9 трлн руб.). Впрочем, 
как признавали ранее в финан-
совом блоке правительства, пол-
ных данных об объемах контракта-
ции с единственным поставщиком 
нет — закон позволяет оформлять 
такие контракты в бумажном виде, 
а информация в ЕИС вносится вруч-
ную заказчиками (см. „Ъ“ от 2 и 3 но-
ября 2020 года).

Диана Галиева

Единственного поставщика научат Родину любить
Неконкурентные закупки вовлекают в импортозамещение

Еврокомиссия опубликовала проект новых 
правил борьбы с отмыванием денег и фи-
нансированием терроризма — пакет мер 
предусматривает создание общего для 
всех стран Евросоюза наднационально-
го регулятора в этой сфере и предполага-
ет ужесточение требований к обращению 
криптоактивов. Поставщикам платеж-
ных услуг придется собирать информацию 
об отправителях и получателях перево-
дов в виртуальных активах — по аналогии 
с обычными электронными платежами. 

Европейская комиссия (ЕК) представила 
план запуска нового наднационального регу-
лятора — Управления по борьбе с отмывани-
ем денег (AMLA). По оценке комиссии, около 
1% годового ВВП Евросоюза сейчас вовлечено 
в подозрительную финансовую деятельность. 
Предполагается, что новая структура будет со-
здана к 2024 году, она будет координировать 

на уровне ЕС работу национальных властей 
по применению обновленных общих правил 
союза и надзорных органов, ответственных за 
финансовые и нефинансовые организации. 

Также AMLA будет напрямую контроли-
ровать некоторые из наиболее рискованных 
финансовых учреждений, которые работают 
в большом количестве государств ЕС или тре-
буют вмешательства для устранения рисков. 
Для утверждения эти предложения ЕК должны 
быть одобрены представителями всех стран, 
а также Европарламентом.

Существенно изменится по сравнению 
с действующим режимом регулирование об-
ращения виртуальных активов (в первую оче-
редь криптовалют). ЕК предлагает устранить 
зазор в регулировании и распространить кон-
троль в полной мере и на такие активы — за-
претить в ЕС анонимные электронные ко-
шельки для криптовалют и ввести требование 

раскрытия полной информации об отправи-
теле и получателе. Эта информация будет пре-
доставляться поставщиками платежных услуг 
по криптоактивам по всем переводам — точ-
но так же, как это происходит с электронными 
переводами. Это позволит отследить подозри-
тельные трансакции и при необходимости за-
блокировать их, поясняет ЕК. 

Будет облегчен доступ к информации и по 
традиционным счетам. Существующее зако-
нодательство ЕС уже требует создания в стра-
нах союза специальных реестров или меха-
низмов для получения информации о банков-
ских счетах и их владельцах. Теперь ЕК пред-
лагает создать трансграничную систему, свя-
зывающую эти национальные регистры или 
механизмы. «Это позволит правоохранитель-
ным органам быстро определить, есть ли у по-
дозреваемого банковские счета в других госу-
дарствах—членах ЕС, и, следовательно, упро-

стит проведение финансовых расследований 
и возвращение активов в международных де-
лах»,— поясняет ЕК. 

Помимо этого Еврокомиссия предлагает 
создать в ЕС списки третьих стран, аналогич-
ные перечню Группы разработки финансовых 
мер борьбы с отмыванием денег (FATF). Сей-
час в этом перечне 22 страны, включая одно-
го члена ЕС — Мальту. При этом Евросоюз смо-
жет включать в эти списки государства, кото-
рые не входят в перечень FATF, но представля-
ют угрозу для финансовой системы ЕС. Евро-
союз уже составляет черные и серые списки 
стран—налоговых гаваней и регулярно кор-
ректирует их. Наконец, еще одна мера коснет-
ся сделок с наличными — для них предлага-
ется установить общий для всех стран ЕС ли-
мит — платежи наличными не должны будут 
превышать €10 тыс.

Татьяна Едовина

ЕС берет криптовалюты под контроль
Еврокомиссия обновляет правила борьбы с отмыванием

Из-за необходимости согласования позиций Минфина, 
Минэкономики, ФАС, аппарата правительства и администрации 
президента формально вопрос импортозамещения 
в финансовом ведомстве пришлось решать заместителю 
министра Михаилу Котюкову   ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

События последних двух-трех лет в ис-
следованиях квантовых вычислений при-
близили момент, когда из эксперимен-
тов кванты станут коммерческой техно-
логией. По оценкам BCG, до 2030 года со-
ревнование пяти основных технологий вы-
явит лидера, а после 2025 года операци-
онные доходы компаний, реализующих 
квантовые вычисления, станут сопоста-
вимы с ранее сделанными на этом рынке 
инвестициями. Криптография — не глав-
ное для квантовых вычислений, сейчас их 
ценность просматривается в логистике, 
фармацевтике, рекламе и на финансовом 
рынке — в РФ он, как ожидается, будет ос-
новным бенефициаром технологии.

Публикуемый сегодня обзор The Boston 
Consulting Group (BCG) посвящен перспекти-
вам коммерческого использования кванто-
вых вычислений — он основан на экспертизе 
BCG и данных ее бизнес-партнеров, в том чис-
ле Goldman Sachs, и основных исследователь-
ских групп. Основное сообщение BCG в обзо-
ре с «говорящим» названием «Что произойдет, 
когда в квантовых вычислениях перейдут от 
„если“ к „когда“?» — в том, что ковидная ре-
альность последних лет может оставить неза-

меченными значительные изменения в этой 
сфере 2019-го и особенно 2020 года, а сам этот 
переход уже происходит. BCG фиксирует рез-
кий рост инвестиций в отрасль после 2018 
года (до этого времени — $607 млн, после — 
$1,15 млрд) и изменение их структуры: в 2020 
году вложения в оборудование составили око-
ло 70% финансирования. Речь, предположи-
тельно, идет о том, что основные игроки на 
будущем рынке определились, сейчас конку-
рируют пять имеющихся технологий-прото-
типов, и к 2023–2025 годам можно будет гово-
рить о первой версии коммерческих техноло-
гий, а продукт (вычисления) создаст операци-
онные доходы для конечных пользователей 
в размере $5–10 млрд при рентабельности по-
ставщиков услуг.

В представлении бизнеса квантовые вы-
числения — это достаточно узкая сфера вы-
числений (обработка разреженных матриц), 
где квантовые компьютеры будут заведомо 
эффективнее альтернативных технологий. 
Сейчас известны четыре вида задач, в ко-
торых кванты дают на порядки лучшие ре-
зультаты: это криптография, машинное об-
учение, оптимизация и имитационное мо-
делирование. Криптография, ориентиро-

ванная в основном на госрынок (и воспри-
нимаемая обществом как главное примене-
ние квантов), по оценкам BCG, является, ви-
димо, самой узкой группой задач с потен-
циалом дополнительной стоимости в $40–
80 млрд. Имитационное моделирование — 
в разы больший рынок для квантов ($175–
330 млрд новой стоимости), главным выго-
доприобретателем здесь предполагается фар-
мацевтика (сопоставимо с криптографией). 
Чуть меньше стоимости квантовые вычисле-
ния создадут в машинном обучении ($110–
210 млрд), причем максимум приходится на 
поиск и рекламу ($50–100 млрд), тогда как 
в ряде вариантов для автопрома кванты мо-
гут не дать ничего — в отличие от аэрокосми-
ческой промышленности, где оптимизация 
маршрутов полетов может создать стоимость 
в $20–40 млрд. Львиную же долю общей сто-
имости ($110–210 млрд) оптимизация может 
дать логистике и транспорту, меньше — фи-
нансам: для них важнее имитационное мо-
делирование. По словам партнера BCG Вади-
ма Пестуна, в России основным бенефициа-
ром появления квантовых вычислений как 
технологии предполагается финрынок. Пока 
же, исходя из основных вложений в этой сфе-

ре, в квантах заинтересованы производители 
материалов, аэрокосмическая отрасль и ВПК.

По оценке BCG, судя по состоянию дел у по-
ставщиков оборудования, пользователи сейчас 
более всего верят в технологии квантовых вы-
числений на сверхпроводниках (проекты IBM 
и Google, 61%), чуть более трети опрошенных 
считают перспективной технологию ионных 
ловушек (Honeywell, IonQ) и фотонику (PsiQuan-
tum, Xanadu), в разрабатываемую Intel и SQC 
технологию квантовых точек верят 26%, на тех-
нологию квантовых вычислений на холодных 
атомах (ColdQuanta, Pasqal) готовы что-то ста-
вить 14%. Пока нет уверенных предположений 
о позициях потенциальных поставщиков про-
граммного обеспечения для квантовых вычис-
лений. Предполагается, что в 2022–2030 годах 
ключевым для них будет разработка техноло-
гии устранения ошибок в шумных средних по 
размеру системах квантовых вычислений (до 
1 млн кубит, текущие прототипы — десятки ку-
бит), над ней, в частности, работает Google, обе-
щая результат к 2029 году. Примерно к этому ру-
бежу кванты начнут переход от венчурных про-
ектов к коммерческим продуктам — это сильно 
раньше, чем предполагали до 2018 года.

Дмитрий Бутрин

Меняем кванты на деньги
BCG ждет превращения квантовых вычислений в коммерческую технологию через десять лет
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Допотопность идеи, надеюсь, искупалась 
ее вероятной эффективностью.

Я спросил теперь у исполнительного ди-
ректора по пилотируемым программам «Ро-
скосмоса» Сергея Крикалева, легендарного 
советского и российского космонавта, где 
тут найти новые скафандры, про которые 
говорят, что они легко то ли расстегиваются, 
то ли вовсе разделяются на две части в очень 
нужном иногда месте.

— Нет,— резко ответил господин Крика-
лев.— Я про такое ничего не знаю. Откуда 
вы взяли?

Через несколько минут в соседнем па-
вильоне я уже разглядывал новые скафан-
дры производства НПП «Звезда». Сотрудник 
НПП Андрей Черкасов увлеченно рассказы-
вал мне, что один из двух новых скафандров, 
«Сокол №002», и правда разделяется (то есть 
еще на Земле можно, как говорится, приспу-
стить штаны).

«Сокол» за номером 001 оказался на мол-
нии и открывался с плеча. То есть это была 
полноценная «косуха».

— Сейчас уже традиций нет таких, как 
раньше,— вздохнул Андрей Черкасов,— 
я же понимаю, что вы имеете в виду… Ту 
историю с Юрием Гагариным… И когда по-
том началось… традиционно справлять ма-
лую нужду перед полетом… Да, идет от Га-
гарина… Но сейчас космонавты это место 
по пути к космическому кораблю объезжа-
ют по другой дороге… И деревца знамени-
того уже нет… Да, можно понять: тогда дол-
го было лететь, чуть ли не двое суток, а сей-
час два часа — и ты на месте, и все, скафандр 
можно снимать… А до этого, конечно, толь-
ко памперсы…

Между тем в павильоне «Роскосмоса» по-
явился генеральный директор госкорпо-
рации Дмитрий Рогозин. Я сразу подошел 
к нему.

— Дмитрий Олегович, я вот осмотрел ваш 
павильон, но так и не понял пока, чем вы от-
ветите Илону Маску…— признался я.

— Мы ему не отвечаем (только иногда 
в Twitter и Instagram.— А. К.)! — восклик-
нул Дмитрий Рогозин.— Главное для нас сей-
час — чтобы было все новое! Новые ракеты, 
новые космодромы!..

— И новые многоразовые корабли бу-
дут? — переспросил я, так как мне очень хо-
чется, чтобы были.

— Будут! — заверил меня Дмитрий Рого-
зин.— Да, в 2023 году.

— Обещаете? — переспросил я.
— Обещаю,— коротко кивнул он.— На ис-

пытаниях уже…
«Буран» тоже когда-то был на испытаниях, 

сказал я. Но не в слух, конечно.
— Смотрим корпус, получаем некоторые 

проблемы, уже исправляем… В середине де-
кабря 2023 года (позже в 2023 году уже не бы-
вает, а поскольку еще раньше уже пообеща-
ли, и не только мне, запустить многоразо-
вый корабль именно в 2023 году, то вот, зна-
чит, и декабрь…— А. К.) с космодрома Вос-
точный, с нового старта, который сейчас стро-
ится активно, вторая очередь, если что… По-
летит «Ангара», и это будет первый тестовый 
полет… И этот корабль, конечно, более мощ-
ный, чем там Crew Dragon  или какой-то Star-
liner … Потому что это корабль для дальних 
экспедиций… Аналог американского Orion 
… У него порог термозащиты способен спасти 
экипаж и корабль даже в условиях, когда ско-
рость вхождения в атмосферу гораздо выше, 
чем первая космическая… То есть он специ-
ально для возвращения с Луны, например…

— Да,— вздохнул я,— вот Маск прямо го-
ворит, что если полетят люди с ним на Марс, 
то вернутся не все…

— У нас безопасность — главный крите-
рий,— предупредил меня Дмитрий Рогозин.

— Поэтому о полетах на Марс даже и не 
мечтаем,— констатировал я.

— Полет на Марс,— посуровел Дмитрий 
Рогозин,— могу уверенно сказать, не может 
быть осуществлен на корабле.

— Почему? — расстроился я.— А на чем 
тогда?

— Корабль — это очень узкое простран-
ство,— пояснил господин Рогозин.— Что-
бы человек перенес такой полет в рамках пу-
скового окна, когда планеты открываются 
раз в два года… ведь человек все равно бу-
дет лететь девять месяцев!.. Если вы находи-
тесь в неподвижном состоянии девять меся-
цев, если сидите, как я иногда говорю, как 
шпроты в бочке… в условиях вне геомаг-
нитного поля Земли, которое вас не защи-
щает… Вы получаете изрядную долю ради-
ации… Галактических лучей… Мы вообще 
не верим, что человек может куда-то дале-
ко отлететь…— внимательно посмотрел он 
на меня.— А уж перелет девятимесячный… 
Потом два года ждать, сажая картошку, как 
в фильме «Марсианин»… чтобы опять откры-
лось пусковое окно… и столько же обратно!.. 
Нет, невозможно… Сказки… не то, что сказ-
ки, а такой красивый пиар-ход для пропаган-
ды своей космической системы…

— Но на чем-то все-таки можно доле-
теть?..— я предполагал, что у Дмитрия Рого-
зина есть для меня что-то еще.

— Да,— подтвердил он.— Во-первых, 
надо лететь в составе станции. Люди будут 
чувствовать себя комфортно, будут переме-
щаться… заниматься спортом… общаться…. 
Тогда психике человека легче бороться с аг-
рессивной внешней средой…

— Но облучение-то останется…
— Останется,— недовольно согласился 

Дмитрий Рогозин.— Но надо думать, как спа-

сти человека! Возможно, понадобятся экспе-
рименты (над ним? — А. К.)!.. То есть мы кос-
мос под себя не переделаем. Надо будет ви-
доизменить человека (это, как ему кажется, 
легче.— А. К.), приспособить его для таких 
дальних экспедиций!..

Амбиции у Дмитрия Рогозина были, надо 
признать, грандиозные. Но сначала ему 
предстоит достроить космодром Восточный.

— А есть еще второе! — продолжил глава 
«Роскосмоса».— Химические двигатели спо-
собны только толкнуть станцию. А такие пе-
реходы надо делать с использованием кос-
мической ядерной энергетики. Это совер-
шенно новое! Это то, чем мы сейчас зани-
маемся! У нас же не только «Роскосмос» есть, 
а и «Росатом»!

Я уже беспокоился, не выдал ли Дмитрий 
Рогозин сейчас какую-то гостайну. Дорого 
может обойтись…

— А Маск возьмет и долетит…— пожал 
я плечами.

— Будем аплодировать! — кивнул Дмит-
рий Рогозин.— Только некому будет… Тому, 
что останется…

— Вы бы рванули туда? — уточнил я.
— Я? — переспросил господин Рогозин.— 

Это моя мечта: в космос… С четырех лет в ра-
кетный кружок ходил…

Владимир Путин прилетел на МАКС на 
вертолете. Их было даже четыре. Два неожи-
данно появились слева, два — справа… Это 
выглядело не хуже демонстрационных поле-
тов, которые предстояли не раньше чем че-
рез час.

Приветственное слово Владимира Пути-
на было бы будничным, если бы он вдруг, 
сказав, что МАКС как всегда устремлен в бу-
дущее («А будущее — за беспилотными лета-
тельными аппаратами»,— добавил он, при-
дав неожиданно дополнительный смысл 
и вес уже мифическому, казалось, турецко-
му супербеспилотнику.— А. К.), не стал бы 
тут же, на открытии МАКСа, поздравлять 
с праздником мусульман.

— Так в этом году совпало, что и авиа-
ционный праздник… и еще один празд-

ник… Отмечается практически по всей на-
шей стране. Имею в виду тот праздник, кото-
рый отмечает значительное число граждан 
России — мусульман! Сегодня у них один из 
главных религиозных праздников — Кур-
бан-байрам! Хочу отметить, что примерно 
15–20% мусульман работают в авиации и ави-
ационной промышленности…

Нет, мы не удивлены.
Закончив свою речь, Владимир Путин ос-

мотрел несколько вертолетов, подошел к не-
большому самолету (еще не истребителю), 
стоявшему тут же, на свежем воздухе, и те-
перь необыкновенно разволновался стояв-
ший рядом со мной глава Бурятии Алексей 
Цыденов. Самолет делали на территории 
его республики и, как я понял, при его непо-
средственном участии. И если Дмитрий Ро-
гозин ходил в ракетный кружок, то Алексей 
Цыденов, судя по всему,— в авиамодельный.

— Нет,— говорил он мне с таким испове-
дальным видом, как будто перед ним стоял 
сейчас Владимир Путин (а этого ведь никак 
не могло быть, потому что мы с главой Буря-
тии были в «грязной» зоне, а Владимир Пу-
тин — «в чистой», а чистую следовало заслу-
жить по крайней мере двухнедельным ка-
рантином.— А. К.).

— Хвостовое оперение — из композит-
ных материалов,— повествовал Алексей 
Цыденов,— киль заставили поменять на ме-
талл… процентов 10 композита наберется… 
заставили нас так сделать…

— И крыло вроде какое-то особенное? — 
приободрил я его.

— Крыло?! Фишка крыла в том, что оно 
спереди прямое, а сзади идет подкосом! — 
воодушевился Алексей Цыденов.— И здесь 
механизация получилась в итоге очень ши-
рокая… и в общем, у нашего самолета самая 
лучшая экономика!.. Мы собрали весь задел 
научный!.. Самолет может быть транспорт-
ный, а может быть спасательный. Может 
быть дорогой внутри, как «Мерседес»…

— А этот какой? — кивнул я в сторону сто-
явшего метрах в 100 от нас самолета.— «Мер-
седес»?

— Нет-нет, это автобус девятиместный,— 
рассмеялся Алексей Цыденов.

— И сколько он уже налетал? — как про-
фессионал профессионала спросил я главу 
Бурятии.

— Он должен налетать,— строго попра-
вил меня Алексей Цыденов.— Он взлетит 
у нас с вами в конце октября (но он теперь не 
уточнял, какого года.— А. К.). Сейчас «макет-
ную» комиссию проходит…

Да, не за того я поначалу этот самолет 
принял.

Владимир Путин между тем уже заходил 
в секретный павильон. Там ему рассказали 
про новый истребитель.

— Вот, смотрите,— говорили разработчи-
ки (на вид-то истребитель был как истреби-
тель.— А. К.).— Можно вешать обычные, про-
стые бомбы калибра 250, если у заказчика 
проблемы с финансированием; а можно ра-
кеты «воздух—воздух» средней дальности…

— Для чего? — искренне интересовался 
президент. 

— Для борьбы с терроризмом,— поясня-
ли ему,— с мятежниками… с различными 
группировками!

Видно было, что президенту здесь очень 
нравится.

— А вот и само изделие средней дально-
сти! — негромко проговорил разработчик.— 
Если у заказчика опять нет денег, поставим 
ему контейнеро-пушечную установку!..

Малый тактический самолет, способный 
поражать истребители пятого поколения, 
и правда нравился Владимиру Путину, и, ка-
жется, с каждой минутой все больше. Он бы, 
может, даже и полетел бы на нем куда-ни-
будь. А теперь Владимир Путин просто под-
нялся на него по лесенке.

Следующим пунктом в программе были 
демонстрационные полеты. Программу по-
летов сократили в последний момент с 55 
минут до 30 (неужели наступило пресыще-
ние?..). Впрочем, этого времени Владимиру 
Путину хватило, чтобы съесть традицион-
ное мороженое — это событие всякий раз 
превращается в главное шоу МАКСа.

Теперь, правда, не было продавщицы 
с лотком. Она бы, может, и пересидела свой 
карантин, да Владимир Путин не ходил меж 
павильонов, где она могла бы ему вдруг 
встретиться, как раньше… А поставить ее 
у выхода из павильона с истребителем, по-
ражающим, если что, группы мятежников, 
было бы, видимо, как-то искусственно…

Так что мороженое им принесли все то же 
самое, что и в прошлые годы, пломбир «Ко-
ровка из Кореновки» (на мой вкус, слишком 
уж сладкое, да и жирное тоже какое-то), хотя 
на МАКСе его в этот раз нигде не было видно: 
в этом году контракт заключили с компани-
ей «Русский холод» (и вообще-то если МАКС 
позволяет себе авиановинки, то Владимир 
Путин мог бы позволить себе какое-нибудь 
другое мороженое). 

Видимо, решили, что для президента не сле-
дует искать добра от добра. Раздали всем рас-
севшимся в ожидании полетов, ему первому. 
Потом вице-премьеру Юрию Борисову, главе 
«Ростеха» Сергею Чемезову, главе Минпромтор-
га Денису Мантурову… Никто не то что не отка-
зывался, а все считали, видимо, что не съесть 
это мороженое от начала до конца — просто 
как-то немыслимо и даже необъяснимо будет.

— Денежку заплатил, Денис? — спросил 
Юрий Борисов Дениса Мантурова.

Тот замешкался (потому что ведь не за-
платил).

— Нет, не надо,— махнул рукой Влади-
мир Путин. «Я угощаю» — имелось в виду.

Андрей Колесников

Максианин

Владимира Путина встречали 
сердечно   ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Центризбирком (ЦИК) во вторник утвердил 
порядок дистанционного электронного голо-
сования на сентябрьских выборах в Госдуму. 
Право голосовать онлайн получили жите-
ли Донбасса с российскими паспортами, 
не имеющие прописки в РФ. Пока им будут 
доступны только выборы по парт спискам, но, 
по мнению юриста, даже частичное право го-
лосования позволит начать интеграцию этих 
граждан в политическую систему РФ. Кроме 
того, ЦИК позволил Москве использовать 
 опцию отложенного голосования, то есть 
возможность изменить свой выбор перед 
 отправкой бюллетеня в электронную урну.

Вопрос об участии в думских выборах жите-
лей самопровозглашенных Луганской и Донец-
кой народных республик (ЛДНР), имеющих рос-
сийское гражданство, начал активно обсуждать-
ся еще в марте, и уже тогда источник „Ъ“, близкий 
к внутриполитическому блоку администрации 
президента, говорил, что самым простым реше-
нием было бы дать им право проголосовать элек-
тронно. ЦИК впервые затронул этот вопрос на за-
седании в конце мая, когда были отобраны семь 
регионов для проведения дистанционного элек-
тронного голосования (ДЭГ), включая и гранича-
щую с Донбассом Ростовскую область. Тогда глава 
ЦИКа Элла Памфилова отмечала, что подключе-
ние к ДЭГ жителей ЛДНР, не имеющих регистра-
ции на территории РФ, потребует дополнитель-
ных усилий со стороны «Ростелекома» и Минциф-
ры по проработке решения о верификации этих 
избирателей на портале «Госуслуги».

Итогом этих усилий стал одобренный 20 июля 
порядок ДЭГ. Согласно документу, в онлайн-голо-
совании по федеральному округу смогут принять 
участие избиратели, получившие гражданство РФ 
в упрощенном порядке в соответствии с указом 
президента Владимира Путина от 24 апреля 2019 
года (речь в нем идет именно о жителях ЛДНР), не 
имеющие регистрации в России, но с подтвержден-
ной учетной записью на «Госуслугах». Для ее под-

тверждения пользователь должен не только ука-
зать свои паспортные данные и СНИЛС, но и лич-
но заверить их через МФЦ, «Почту России» или один 
из банков-партнеров. К участию в онлайн-голосова-
нии жители Донбасса будут допущены после про-
верки их заявок в МВД и через ГАС «Выборы».

Как пояснил „Ъ“ замглавы Минцифры Олег 
Качанов, единственная техническая сложность 
в решении этого вопроса заключалась в том, что 
в ЛДНР нет российских мобильных сетей, а код 
подтверждения при голосовании онлайн прихо-
дит в виде СМС. «Мы обеспечили возможность 
ввода не российского номера телефона, а кро-
ме того, для подтверждения эти граждане смогут 
использовать e-mail на российском домене. Это 
единственное нововведение, которое нам осоз-
нанно пришлось сделать на портале»,— расска-
зал господин Качанов.

Из постановления ЦИКа однозначно не сле-
дует, смогут ли жители ЛДНР голосовать и за 
партсписки, и за кандидатов по одномандатным 
округам, но источник в комиссии пояснил „Ъ“, 
что для не имеющих регистрации в РФ граждан 
доступна будет только возможность голосова-
ния за партии. Другие проживающие за рубежом 
россияне приписаны к тем или иным одноман-
датным округам, но за жителями ЛДНР, согласно 
действующему закону о нарезке одномандатных 
округов, никакие округа не закреплены.

Электоральный юрист Антон Рудаков отмеча-
ет, что предоставление жителям непризнанных 
республик хотя бы частичного права голоса уже 
сейчас позволит начать интеграцию этих граждан 
в политическую систему России. «С большой веро-
ятностью проблема избирательных прав наших 
граждан, находящихся на непризнанных терри-
ториях, не решится и до следующих президент-
ских выборов в 2024 году, но искать выходы и ре-
шения, конечно же, надо»,— считает эксперт.

Кроме жителей Донбасса, особые условия по-
лучат и москвичи, которые в сентябре снова будут 
голосовать онлайн на столичной платформе. Еще 

во время майского тестирования ДЭГ Москва не-
публично опробовала новую разработку, позволя-
ющую избирателю менять свой выбор в течение 
всего отведенного на голосование времени (за-
считывается только последний поданный голос). 
Важность этой опции организаторы аргументи-
ровали необходимостью исключить голосование 
под давлением третьих лиц, например, начальни-
ков. Москва тогда использовала термин «перего-
лосование», который Элла Памфилова не одобри-
ла, сославшись на его отсутствие в избирательном 
законодательстве, после чего появилась формули-
ровка «отложенное голосование».

На заседании 20 июля госпожа Памфилова по-
яснила, почему эту опцию решено было сохра-
нить и на думских выборах-2021. «Сознаюсь в гре-
хе: сначала у ЦИКа была гораздо более жесткая по-
зиция в отношении Москвы — она заключалась 
в том, что Москва должна более ускоренно интег-
рироваться в то, что мы делаем,— рассказала гла-
ва ЦИКа.— Мы скорректировали эту позицию… 
Мы вдруг увидели, что есть ряд опций, которые 
мы не можем себе позволить пока в других регио-
нах. Москва, отрабатывая их, вносит вклад в нашу 
общую копилку».

Таким образом, согласно принятому порядку, 
ДЭГ пройдет с 8:00 17 сентября до 20:00 19 сентя-
бря. Прием заявок продлится со 2 августа по 13 
сентября, и в течение этого периода избиратель 
может передумать и отозвать заявление, а потом 
подать его снова. Но после 13 сентября он окон-
чательно исключается из списков для «бумажно-
го» голосования на участке в целях предотвраще-
ния возможности двойного голосования. По дан-
ным ЦИКа, в семи регионах, где будет проводить-
ся ДЭГ, проживает почти 16 млн избирателей, 
и 10 млн из них имеют подтвержденную учетную 
запись на «Госуслугах». Пиковые нагрузки на си-
стему были отработаны во время майской мас-
штабной тренировки, а в августе и сентябре сис-
тема ДЭГ пройдет еще два тестирования.

Елена Рожкова, Андрей Винокуров

Донбасс подключили к выборам в Госдуму
Живущие там граждане РФ смогут проголосовать электронно  
даже без российской прописки
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ФСБ представила на обществен-
ное обсуждение составленный ею 
проект перечня несекретных дан-
ных, при получении которых ино-
странцами они «могут быть ис-
пользованы против безопасности» 
России. Список из 61 пункта со-
держит несколько разделов: от не-
допустимости распространения 
общих прогнозов о военно-поли-
тической обстановке до сведений 
о морально-психологическом со-
стоянии войск и состоянии воен-
ной техники и практически любой 
информации о «Роскосмосе». Как 
считают опрошенные „Ъ“ юристы, 
перечень, утверждение которо-
го сомнений ни у кого не вызыва-
ет, поставит под угрозу уголовного 
преследования в первую очередь 
журналистов и правозащитников 
и даже комитеты солдатских ма-
терей, поскольку вопрос соблюде-
ния законности в армии также за-
крыт списком ФСБ.

Проект приказа ФСБ с трудным 
для восприятия названием «Пере-
чень сведений в области военной, 
военно-технической деятельнос-
ти РФ, которые при их получении 
иностранным государством, его го-
сударственными органами, между-
народной или иностранной органи-
зацией, иностранными гражданами 
или лицами без гражданства могут 
быть использованы против безопас-
ности РФ» является на деле доволь-
но скупым документом, состоящим 
из 61 пункта, помещенных в два раз-
дела. Первый говорит о сведениях 
«в области военной деятельности 
РФ, не содержащих сведений, со-
ставляющих государственную тай-
ну», а второй — об аналогичной «во-
енно-технической деятельности».

Многие формулировки крайне 
расплывчаты и содержат общие фра-
зы о данных, состоянии воинских 
частей, их дислокации, вооружении 
и его модернизации, самих военно-
служащих и членах их семей и т. д. 
Второй же раздел посвящен ВПК, его 
финансированию, проблемам и пра-
ктически любой информации о Ро-
скосмосе.

«Представленный на обсуждение 
перечень составлен ФСБ во испол-
нение предусматривающей до пяти 
лет колонии ст. 330.1 УК РФ „Злостное 
уклонение от исполнения обязаннос-
тей, предусмотренных законодатель-
ством РФ, в связи с признанием лица 
выполняющим функции иностран-
ного агента“»,— заявил „Ъ“ адвокат 
Евгений Смирнов. По словам госпо-
дина Смирнова, в случае с его подза-
щитным бывшим журналистом Ива-
ном Сафроновым спецслужба пошла 
«по жесткому пути», обвинив в госиз-
мене (ст. 275 УК РФ), хотя тот доступа 
к гостайне не имел. «Это атака на жур-
налистику, чтобы прессовать журна-
листов без тяжелой артиллерии, по-
пытка уничтожить независимые 
СМИ, расследования и аналитику»,— 
считает господин Смирнов. Он так-
же предположил, что проект прика-
за будет утвержден, причем вряд ли 
претерпит изменения, отметив, что 
опасается дальнейшего расширения 
перечня. Согласно его версии, ФСБ 
выбрала данные об армии и «Роскос-
мосе» как наиболее уязвимых со сто-
роны СМИ структур из-за периодиче-
ски возникающих в них проблем.

С мнением о попытке «скрыть 
весь негатив» согласен адвокат Вла-
димир Семенцов, долгие годы про-
работавший в Генпрокуратуре. «Мы 
с коллегами часто говорим: спасет 
только гласность, там, где тайна, тво-
рится беспредел»,— отметил юрист.

Адвокат Даниил Никифоров тоже 
считает, что налицо ужесточение го-

сконтроля за информацией, а вслед за 
перечнем ФСБ последует появление 
новых нормативных актов, напри-
мер новой статьи УК о передаче за ру-
беж данных, не содержащих гостайну.

«Принятие подобного документа 
имеет единственную цель — ограни-
чить доступ к информации и ее сво-
бодное распространение»,— счита-
ет, в свою очередь, адвокат Дмитрий 
Катчев. 22-й пункт перечня сфор-
мулирован таким образом, что ад-
вокаты не смогут комментировать 
уголовные дела, в которых они уча-
ствуют, не боясь попасть под уголов-
ное преследование. Журналисты, 
эксперты и аналитики, пишущие 
о военной тематике, будут вынужде-
ны заниматься только интерпрета-
цией официальных заявлений си-
ловых ведомств, полагает юрист. Но, 
по его словам, есть и относительно 
позитивный момент в появлении 
проекта перечня в открытом досту-
пе. Теперь, отметил он, каждый гра-
жданин имеет возможность увидеть, 
что собой представляют перечни све-
дений, составляющих гостайну. Дело 
в том, что они сформулированы, как 
и опубликованный сейчас на порта-
ле проектов нормативных правовых 
актов документ, совершенно некон-
кретно, так, чтобы дать неограни-
ченную возможность следственным 
органам трактовать любой текст или 
высказывание как нарушающие за-
кон. «Нет сомнений в том, что если 
перечень будет утвержден в такой 
редакции, то следственные органы 
получат практически неограничен-
ные возможности по возбуждению 
уголовных дел, не утруждая себя до-
казыванием вины в отношении лю-
бого гражданина»,— считает юрист.

По мнению директора Центра за-
щиты прав СМИ (внесен Минюстом 
в реестр иностранных агентов) Гали-
ны Араповой, действие документа 
может привести к тому, что «военная 
журналистика сведется только к ос-
вещению парадов». Журналистам бу-
дет небезопасно работать с этими те-
мами, считает медиаюрист, а также 
могут возникнуть серьезные слож-
ности в работе организаций, кото-
рые занимаются защитой прав во-
еннослужащих и родителей в случае 
гибели срочников. В последнем ут-
верждении ее поддерживает адво-
кат Анна Ставицкая, отметившая, 
что список ФСБ фактически запре-
щает сообщать о состоянии законно-
сти в армии, выводя за рамки закона 
даже комитеты солдатских матерей. 
При этом госпожа Ставицкая считает, 
что даже освещение парадов и прохо-
дящего сейчас авиасалона МАКС так-
же может оказаться уголовно наказу-
емым, поскольку демонстрируются 
новейшие модели военной техни-
ки и называются их характеристики, 
что также планируется запретить.

Адвокат отмечает крайнюю рас-
плывчатость многих формулировок 
в перечне. Например, «сведения об 
оценке и прогнозах развития воен-
но-политической, стратегической 
(оперативной) обстановки» или «схе-
мах финансирования оборонно-про-
мышленного комплекса», когда, по 
словам госпожи Ставицкой, совер-
шенно непонятно, какая фраза мо-
жет быть расценена ФСБ как разгла-
шение иностранцам некоей тайны. 
Причем, как она считает, в данном 
случае речь идет о применении 
именно ст. 275 УК РФ без каких-либо 
новшеств, напомнив, что подобные 
действия спецслужбы демонстриру-
ют, начиная с дела задержанного еще 
в конце 1990-х и обвиненного в го-
сизмене ученого Игоря Сутягина.

Сергей Сергеев,  
Мария Литвинова

ФСБ делает явное 
тайным
Разработан перечень российских 
сведений, закрытый для иностранцев

Как стало известно „Ъ“, в рас-
следовании аварийной посадки 
пассажирского Ан-28 на лесную 
поляну в Томской области по-
явилась приоритетная версия. 
Эксперты полагают, что после 
взлета с площадки «Кедровый» 
и набора высоты машина попала 
в зону высокой влажности и от-
рицательных температур, что 
привело к обледенению возду-
хозаборников обоих ее двига-
телей и их остановке. Если это 
предположение подтвердится, 
пилотам Ан-28, сумевшим ма-
стерски посадить машину в бо-
лоте и сохранить таким образом 
жизни всех находившихся на ее 
борту, придется объяснить, по-
чему противообледенитель-
ная система двигателей не вы-
полнила свою функцию, а вылет 
в опасных метеоусловиях вооб-
ще состоялся.

По данным близкого к расследо-
ванию источника „Ъ“, 16 июля Ан-
28 авиакомпании ООО «СиЛА» со-
вершил ночной перелет из Томска 
на площадку «Кедровый», располо-
женную примерно в 350 км от об-
ластного центра, и утром того же 
дня должен был вернуться. Одна-
ко вылет из «Кедрового» пришлось 
перенести почти на шесть часов ве-
чера. По словам первого заместите-
ля директора «СиЛА» Александра 
Гениевского, задержка произошла 
по метеоусловиям. Пояснять, что 
именно мешало утреннему выле-
ту, господин Гениевский не стал, 
однако собеседник „Ъ“ считает, что 
в компании опасались именно об-
леденения.

Согласно метеоданным, 16 июля 
над Бачкарским районом Том-
ской области повисли плотные ку-
чево-дождевые облака, нижний 
край которых располагался в 500–
800 м, а верхний — в 3000–4000 м от 
земли. В пределах слоя облачно-
сти находилась и так называемая 
нулевая изотерма — зона перехо-
да температуры воздуха от положи-
тельных к отрицательным значени-
ям. Таким образом, Ан-28, который 
должен был лететь на высоте око-
ло 3 км, гарантированно попадал 
в зону сильного обледенения еще 

при взлете из «Кедрового», а за-
тем — на эшелоне.

По мнению экспертов, именно 
лед и стал причиной аварийной по-
садки самолета в Васюганские боло-
та — обширную территорию в тай-
ге, обводненную рекой Васюган и ее 
притоками. Как было установлено 
расследованием, оба двигателя Ан-
28 встали примерно через десять 
минут после взлета, когда машина 
находилась на высоте 2800 м. Спе-
циалисты полагают, что к этому мо-
менту видимое летчиками и ощу-
тимое ими по потере тяги самолета 
обледенение поверхностей маши-
ны еще не началось, однако навер-
няка покрылись льдом воздушные 
винты и воздухозаборники обоих ее 
двигателей. Образовавшаяся на ста-
торных лопатках входных направ-
ляющих аппаратов ледяная кор-
ка нарушила поступление воздуха 
к компрессорам и привела к оста-
новке турбин. Остановить и зафлю-
гировать двигатели Ан-28, по мне-
нию экспертов, могла и автоматика 
в случае попадания в воздухозабор-
ники кусков льда, отколовшихся 
с лопастей воздушных винтов и об-
текателей. При этом в любом случае 
причиной всех проблем были нера-
ботающие или включенные слиш-

ком поздно противообледенитель-
ные системы самолета.

Стоит отметить, что появление 
ледяной корки на поверхностях са-
молета регистрируется автоматиче-
ски — на приборной панели загора-
ется предупреждающая табличка, 
а все необходимые защитные сис-
темы включаются без участия пи-
лотов. При этом автоматика, как 
полагает производитель самоле-
та, может «опоздать» с принятием 
решения, поэтому всю ответствен-
ность за борьбу с обледенением ру-
ководство летной эксплуатации Ан-
28 возлагает все же на экипаж.

Согласно этому документу, по-
заботиться о безопасности пило-
ты обязаны еще на подходе к зоне 
возможного обледенения, к кото-
рой относят «облачность, туман, 
морось и снег с дождем» при тем-
пературе ниже +5 °С. От них тре-
буется перевести в ручной режим 
и именно вручную активировать 
противообледенительные систе-
мы двигателей, «крыла и опере-
ния», приемника воздушного дав-
ления, отвечающего за показания 
скорости и барометрической вы-
соты машины, а также установить 
интенсивный режим обогрева сте-
кол в кабине. Лишь после выхода 
из зоны возможного обледенения 
борьбу с ним разрешается доверить 
автомату.

Производитель Ан-28 указывает, 
что отбор горячего воздуха на подо-
грев существенно снижает тягу дви-
гателей, но даже в случае остановки 
одного из них запрещает отключать 
противообледенительные системы. 
Пилоты в этой ситуации имеют пра-
во отказаться от подогрева собст-
венной кабины и салона, но един-
ственный работающий двигатель, 
согласно руководству, должен обду-
ваться горячим воздухом даже при 
«экстренном покидании опасной 
зоны обледенения».

Стоит отметить, что выдвину-
тая экспертами версия остановки 
двигателей Ан-28 не позволяет сей-
час дать должную оценку мужест-
ву и профессионализму командира 
экипажа Анатолия Прыткова и вто-
рого пилота Фаруха Хасанова, су-
мевших посадить на лесной поляне 
машину, фактически оказавшую-
ся в режиме планера. Самолет, на-
помним, приземлился на болотные 
кочки и перевернулся кверху шас-
си, но все пятнадцать его пассажи-
ров и три члена экипажа остались 
живы. Если версия с обледенени-
ем подтвердится, пилотам придет-
ся сначала объяснять следствию, 
почему защитные системы самоле-
та не справились с ледяной коркой 
в воздухозаборниках, а обратный 
рейс из «Кедрового» в Омск вообще 
состоялся, несмотря на крайне не-
благоприятные метеоусловия.

Напомним, похожий инцидент 
произошел в Московской области 
15 августа 2019 года. Пассажирский 
Airbus A321 «Уральских авиалиний» 
после взлета из аэропорта Жуков-
ский столкнулся со стаей чаек, это 
привело к сбоям в работе двигате-
лей, и летчики благополучно по-
садили лайнер в кукурузном поле. 
Уже на следующий после инциден-
та день командир экипажа Airbus Да-
мир Юсупов и второй пилот Георгий 
Мурзин стали Героями России, одна-
ко насколько оправданным было их 
решение об экстренной посадке, до 
сих пор не ясно. Расследование это-
го инцидента в Межгосударствен-
ном авиакомитете продолжается, 
а о его результатах за два прошед-
ших года ни разу не сообщалось.

Сергей Машкин

Самолет замерз на взлете
Появилась главная версия  
о причинах аварийной посадки в томском лесу

Как стало известно „Ъ“, в Мо-
скве завершено расследование 
уголовного дела в отношении 
31 члена межрегионального ор-
ганизованного преступного со-
общества (ОПС), которое за два 
года сумело вывести в теневой 
оборот 6 млрд руб. Сами под-
польные финансисты заработа-
ли на этом более 600 млн. Инте-
ресно, что семь участников этой 
группы на момент задержания 
являлись либо бывшими, либо 
действующими сотрудниками 
Сбербанка.

Уголовное дело, фигурантами 
которого являются более трех де-
сятков человек, было возбуждено 
по ч. 2 ст. 172 УК РФ (незаконная 
банковская деятельность в особо 
крупном размере) УВД по Западно-
му округу Москвы 11 июня 2019 
года. В тот же день сотрудники ГУ-
ЭБиПК МВД совместно со столич-
ными чекистами и Росгвардией 
провели обыски по 65 адресам од-
новременно в Москве, Московской, 

Саратовской и Ярославской облас-
тях, а также Республике Коми. У по-
дозреваемых изъяли печати более 
130 фиктивных фирм, более 100 те-
лефонов, которые они использова-
ли для оперативного управления 
операциями по банковским счетам, 
45 электронных ключей к системе 
«Банк—клиент», финансовую доку-
ментацию, а также электронные но-
сители информации.

Как установило следствие, члены 
группы занимались незаконным об-
наличиванием денежных средств на 
протяжении как минимум двух лет. 
Махинации проворачивались через 
расчетные счета фиктивных органи-
заций, открытые в различных сто-
личных банках. Интересно, что семе-
ро из числа тех, кто предстанет перед 
судом (материалы уже поступили 
в Симоновский райсуд Москвы), на 
момент задержания являлись либо 
бывшими, либо действующими со-
трудниками Сбербанка.

Клиентами обнальщиков высту-
пали десятки столичных и иногород-

них коммерческих фирм средней 
руки, которые ежемесячно прока-
чивали через них около 300 млн руб. 
Среди них были, например, оптовые 
поставщики пива. За услуги пред-
приниматели отдавали от 10% до 
15% за каждую трансакцию. Таким 
образом, как установили правоох-
ранители, только в 2018–2019 годах 
обнальщики вывели в теневой обо-
рот 6 млрд руб., заработав на этом 
600 млн руб.

Организатором преступной схе-
мы следствие считает столичного 
бизнесмена Романа Шириняна. Ра-
нее он являлся учредителем и руко-
водителем четырех компаний, заре-
гистрированных в разных районах 
Московской области. На сегодняш-
ний день все они ликвидированы. 
Во время задержания на вопрос «Ка-
ким видом деятельности сейчас за-
нимаетесь?» господин Ширинян 
ответил буквально следующее: «Са-
мозанятый я, всем подряд».

В отличие от него предполагае-
мые сообщники на момент ареста 

числились руководителями дейст-
вующих фирм, которые занимают-
ся грузоперевозками, торговлей пи-
вом, уборкой жилых помещений 
и проч. Правда, далеко не все из них 
смогли вспомнить даже название 
своей организации.

После того как следствие пришло 
к выводу о том, что в деятельности 
обнальщиков помимо незаконной 
банковской деятельности имеют-
ся еще и все признаки ОПС, Рома-
ну Шириняну вменили в вину его 
создание (ч. 1 ст. 210 УК РФ), а всем 
остальным — участие в нем (ч. 2 
ст. 210 УК РФ).

По данным „Ъ“, в рамках рассле-
дования этого дела несколько фи-
гурантов пошли на сотрудничество 
со следствием и дали признатель-
ные показания, в том числе и на ор-
ганизатора криминального бизнеса. 
Один из них уже осужден в особом 
порядке Мытищинским городским 
судом на четыре года колонии обще-
го режима.

Олег Рубникович

Обнальщиков много не бывает
Закончено дело крупной группировки,  
которая вывела в теневой оборот 6 млрд рублей

Расследование уголовного дела 
в отношении руководства  некогда 
одного из крупнейших российских 
IT-интеграторов — компании Redsys — 
ознаменовалось еще одним скандалом 
(о первом „Ъ“ рассказывал 15 июля). 
Как стало известно „Ъ“, Октябрьский 
райсуд Санкт-Петербурга вынес част-
ное постановление в адрес следовате-
ля СКР Марии Ризаевой, ведущей это 
дело. Возмущение суда спровоциро-
вали серьезные расхождения в струк-
туре обвинения, обнаруженные защи-
той в ходатайстве о продлении запрета 
определенных действий юристу Вик-
тории Головкиной. Как выяснилось во 
время рассмотрения ходатайства, сле-
дователь внесла в обвинение статью, ко-
торую она никогда не предъявляла гла-
ве правового департамента Redsys. Суд, 
не услышав логичных объяснений со 
стороны следователя, расценил ее дей-
ствия как подрыв «авторитета органов 
предварительного следствия» и наруше-

ние законных прав обвиняемой, отметив 
заодно и полное отсутствие контроля со 
стороны руководства отдела СКР по Ад-
миралтейскому району Санкт-Петербур-
га над своей сотрудницей.

Частное постановление санкт-петербург-
ский райсуд вынес по итогам рассмотрения 
ходатайства следователя СКР о продлении 
запрета на определенные действия для гла-
вы правового департамента Redsys. Юрист, 
как и владелец компании Василий Васин, 
обвиняется СКР в умышленном сокрытии 
от налоговых органов 43,8 млн руб. Их, по 
мнению следствия, компания обязана была 
направить на погашение налоговой недоим-
ки, но этого не сделала.

В своем ходатайстве следователь отдела 
СКР по Адмиралтейскому району Санкт-Пе-
тербурга Мария Ризаева, по данным „Ъ“, про-
сила райсуд продлить запрет до 11 августа. 
Сохранение меры пресечения, по данным 
„Ъ“, следователь аргументировала необхо-
димостью проведения ею одного допроса 
свидетеля и нескольких очных ставок, полу-

чением информации от городского филиала 
Фонда социального страхования и т. д., а так-
же напомнила суду, что госпожа Головкина 
обвиняется в тяжком преступлении, наказа-
ние по которому превышает три года, может 
скрыться, угрожать свидетелям по делу и пр.

В своем ходатайстве следователь указала, 
как требует законодательство, и статьи, кото-
рые инкриминируются главе правового де-
партамента IT-интегратора. Согласно этим 
данным, госпоже Головкиной были предъяв-
лены ч. 2 ст. 35 и ч. 2 ст. 199.2 УК РФ (сокрытие 
группой лиц денежных средств либо имуще-
ства организации, за счет которых должно 
производиться взыскание налогов).

Однако адвокат Антон Гостев, представля-
ющий интересы фигурантки, отметил, что 
Виктория Головкина кормящая мать и дей-
ствующий запрет мешает ее уходу за ребен-
ком, но особо обратил внимание суда на 
структуру обвинения, изложенную следова-
телем в своем ходатайстве.

Адвокат Гостев подчеркнул, что следова-
тель вводит суд в заблуждение и его клиен-

тке никогда не инкриминировалась ст. 35 
УК РФ (совершение преступления группой 
лиц), как об этом уверяет следователь. Пе-
редав суду в качестве подтверждения сво-
их слов постановление о привлечении Вик-
тории Головкиной в качестве обвиняемой 
и протоколы ее последующих допросов, за-
щитник подчеркнул, что в них фигурирует 
лишь ст. 199.2 УК РФ и об утяжелении обви-
нения речи никогда не шло.

Отвечая на вопросы суда по этому пово-
ду, следователь, по данным „Ъ“, попыталась 
свести ситуацию к небольшой технической 
ошибке, однако эти объяснения райсуд не 
удовлетворили.

И отказав в ходатайстве, суд особо под-
черкнул, что «лишен возможности устано-
вить, в чем именно обвиняется» госпожа 
Головкина. А уже в своем частном поста-
новлении райсуд отметил, что следователь 
СКР так и не смогла объяснить суду причи-
ну появления расхождений в представлен-
ных ей документах, из-за чего «устранить 
указанные противоречия» оказалось для 

суда невозможным. А отметив, что свое хо-
датайство следователь Ризаева направляла 
с ведома руководства следственного отде-
ла, суд пришел к выводу, что оно не осуще-
ствило надлежащий контроль за действи-
ями своей подчиненной. Это и привело 
к нарушению законных прав Виктории Го-
ловкиной, изложенных в УПК, резюмиро-
вал суд. По его мнению, действия следова-
теля СКР и его начальства свидетельствуют 
не только об их недобросовестном отноше-
нии к служебным обязанностям, но и под-
рывают «авторитет органов предваритель-
ного следствия».

Антон Гостев отметил „Ъ“, что «доволен 
принципиальностью суда», подчеркнув, что 
намерен добиваться отстранения следовате-
ля от этого дела. «Это уже не первый случай 
грубого нарушения законодательства с ее 
стороны»,— отметил адвокат, сообщив, что 
его доверительнице она в день предъявле-
ния обвинения зачем-то трижды оформля-
ла задержание.

Владислав Трифонов

Суд перешел со следствием на частности
В деле IT-интегратора обнаружен подрыв следственного авторитета

Эксперты нашли объясне-
ние аварийной посадке   
ФОТО СТРИНГЕР/ТАСС
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Минздрав РФ направил в правительство 
законопроект, разрешающий дистанци-
онно проверять давление, пульс, темпе-
ратуру и содержание алкоголя в выдохе 
у водителей такси, автобусов и грузо-
виков. Сегодня они обязаны посещать 
медкабинет в начале и в конце рабоче-
го дня, но процедура происходит преи-
мущественно на бумаге. Новая систе-
ма призвана исключить такую практику. 
В Минэкономики при этом рассчитыва-
ют, что широкое распространение теле-
медицины позволяет сократить смерт-
ность в ДТП на 20%. Участники рынка 
нововведения поддержали, заметив, 
что теперь нужно определиться, кто бу-
дет проект финансировать.

Законопроект о телемедицине обсу-
ждали вчера на круглом столе в Общест-
венной палате РФ (ОП). Документ прошел 
все согласования и внесен в правительст-
во, рассказал замдиректора департамента 
общественного здоровья, коммуникаций 
и экспертной деятельности Минздрава 
Максим Некрасов.

Компании обязаны проверять наемных 
водителей такси, грузовиков или автобу-
сов в рамках предрейсовых и послерейсо-
вых медосмотров. Проверка проводится 
в медкабинетах штатных и привлекаемых 
врачей. В 90% случаев осмотров не прово-
дится, водители просто получают путе-
вые листы (их нужно предъявлять инспек-
торам ГИБДД) со штампом медработника, 
рассказал вчера член ОП Александр Хо-
лодов. Телемедицина упростит процеду-
ру: водителю в медкабинет приезжать не 

надо. Давление, температура, пульс, со-
держание алкоголя в выдохе и другие па-
раметры определят дистанционно через 
специальный терминал, это займет две–
три минуты. Фальсифицировать или под-
делать данные приборов невозможно, за-
веряют в Минздраве. Собранные сведения 
направляются медработнику, принимаю-

щему решение о допуске водителя на ли-
нию. Заложенная законопроектом система 
позволит отслеживать состояние водите-
ля в динамике (данные будут аккумули-
роваться), пояснил Максим Некрасов, что 
позволит исключить «возникновение про-
фессиональных заболеваний».

Инциденты из-за ухудшения состояние 
здоровья водителей происходят регуляр-
но: в начале марта 2021 года таксист в Мо-
скве потерял сознание и врезался в столб, 
в мае у таксиста в Санкт-Петербурге прямо 
на дороге случился инсульт, пассажир успел 

удержать руль. Разработать законопроект 
о телемедицине президент Владимир Путин 
поручал еще в 2017 году, группа депутатов 
внесла поправки в Госдуму, но правитель-
ство вынесло отрицательное заключение. 
Минздрав позже представил собственный 
законопроект, он публиковался на regula-
tion.gov.ru.

Традиционный осмотр у врача не га-
рантирует, что вышедший на линию води-
тель абсолютно здоров, подчеркнула заме-
ститель гендиректора подмосковного АО 
«Мострансавто» Екатерина Гайдо: бывали 
случаи, когда после проверки у работника 
резко ухудшалось здоровье и даже «наступа-
ла внезапная смерть». Контроль за здоровь-
ем водителей должен быть усилен, считает 
она. Компания уже тестировала телемеди-
цину: количество водителей, не допущен-
ных системой за руль, выросло с 1% до 20% 
(по сравнению с обычным осмотром), по-
сле курса лечения работники возвраща-
лись. Московский «Мосгортранс» в рамках 
пилота проводит 50 тыс. дистанционных 
осмотров в месяц, рассказал представитель 
учреждения Дмитрий Ерзамаев. В начале 
эксперимента, по его словам, более 10% во-
дителей не могли пройти проверку. «Алко-
голиков больше не стало, а вот коэффици-
ент отстранения по давлению или пульсу 
вырос в несколько раз»,— рассказал госпо-
дин Ерзамаев. «Ситимобил», рассказала за-
мдиректора компании Татьяна Чибезова, 
проводил пилотный проект по дистанцион-
ным осмотрам в феврале 2021 года с участи-
ем 1,6 тыс. водителей: превалировали про-
блемы с давлением.

Представитель Минтранса Владимир Лу-
говенко законопроект поддержал, отметив, 
что норма об обязательном медосмотре су-
ществует еще с советских времен, сейчас ее 
надо переработать. Представитель Минэко-
номики Алексей Минаев заявил, что широ-
кое распространение телемедицины позво-
ляет сократить смертность в ДТП на 20% за 
счет появления дистанционных осмотров 
в тех регионах, где медработников нет или 
их очень мало.

Заместитель председателя ОП Краснояр-
ского края Валерий Васильев заметил, что 
законопроект нужно доработать. «Не все 
нормы, которые в Москве пишутся, будут ра-
ботать по всей стране с учетом территории 
регионов, численности населения и эко-
номической ситуации,— считает он.— Во 
что это все обойдется? Это будет федераль-
ное или региональное финансирование?» 
Он также призвал подумать о безопасности 
хранения персональных данных водителей 
в информационной системе, которая будет 
создаваться для телемедицины.

Член общественного совета Минтранса 
Андрей Попков, комментируя „Ъ“ законо-
проект, заявил, что его принятию ранее пре-
пятствовала «мафия», связанная с торговлей 
путевыми листами, но цифровизацию оста-
новить невозможно и появление телемеди-
цины «неизбежно». Соавтор законопроекта 
о телемедицине 2017 года депутат Александр 
Старовойтов говорит, что формально ника-
кого запрета дистанционных осмотров нет 
и сейчас: компании проводят около 100 тыс. 
дистанционных процедур уже сегодня.

Иван Буранов

Водителей просят подышать в монитор
Законопроект о телемедицине направлен в правительство

Замглавы Общественной пала-
ты Ленинградской области Влади-
мир Петров предложил Минюсту 
привлекать к уголовной ответст-
венности граждан, в первую оче-
редь медработников, за необо-
снованные призывы к отказу от 
вакцинации против коронавиру-
са. Эта инициатива немедлен-
но вызвала активную общест-
венную дискуссию. В Госдуме 
«теоретически» готовы обсудить 
это предложение. В Совфеде под-
черкнули, что об уголовной ответ-
ственности речи не идет, одна-
ко попросили МВД предоставить 
статистику случаев распростра-
нения недостоверной информа-
ции о коронавирусе и прививках 
от него. В профсоюзе медра-
ботников опасаются «охоты на 
ведьм». Вместе с тем каждый пя-
тый российский медик не совету-
ет пациентам вакцинироваться. 

Владимир Петров направил пись-
мо министру юстиции Константи-
ну Чуйченко, в котором предложил 
установить уголовную ответствен-
ность за призыв к отказу от вакцина-
ции от COVID-19 по немедицинским 
показаниям. Отдельно господин 
Петров призвал дополнить Уголов-
ный кодекс статьями, предусма-

тривающими ответственность для 
медработников, которые распро-
страняют «недостоверную и вреди-
тельскую» информацию о привив-
ках (копия письма есть у „Ъ“). 

«Если кто-то считает, что он умнее 
НИЦЭМ им. Н. Ф. Гамалеи, и разглядел 
в пробирке с вакциной наличие чипа 
от Билла Гейтса, то он должен обра-
титься к психиатру, а не распростра-
нять вредительскую информацию. 
То же самое касается и врачей. Люди, 
приходя вакцинироваться, сталки-
ваются с непрофессиональными ме-
дработниками, распространяющими 
слухи и домыслы о том, что вакцина 
вызывает бесплодие или аутизм»,— 
рассказал „Ъ“ Владимир Петров, доба-
вив, что таким специалистам «не ме-
сто в системе здравоохранения». Он 
уточнил, что задача его обращения — 
привлечь внимание к проблеме: «Над-
еюсь, что реакция последует адекват-
ная. Может, введение не уголовной 
ответственности, но как минимум 
административной в отношении лю-
дей, придерживающихся агрессив-
ных антивакцинных взглядов».

Владимир Петров — экс-депутат 
заксобрания Ленинградской области 
(фракция «Единой России»). В 2016 
году он обратился к министру культу-
ры РФ и главе Роскино с предложени-

ем снять сериал о буднях российских 
законодателей, поскольку «парламен-
таризм нуждается в создании пози-
тивного имиджа». В качестве приме-
ра он привел американский сериал 
«Карточный домик». Весной 2017 года 
он указал среди своей зарубежной не-
движимости участок на Марсе и пять 
звезд: «Я подумал, что не задеклариро-
вать их было бы неправильно. Звезды 
куплены для того, чтобы дарить их де-
путатам и представителям исполни-
тельной власти за любые важные со-
бытия, которые они совершили». 
В 2019 году он направил обраще-
ние министру просвещения России 
с предложением учить детей в шко-
лах с помощью компьютерных игр. 
Спустя несколько месяцев господин 
Петров хотел обязать женщин возвра-
щать девичью фамилию после разво-
да — соответствующее письмо с по-
правками к Семейному кодексу он 
направлял в Минюст. 

«Обращение Владимира Петрова 
поступило в Минюст России и будет 
рассмотрено в порядке, установлен-
ном законом»,— ответили на запрос 
„Ъ“ в ведомстве. 

«Сегодня есть все законные основа-
ния предъявлять административные, 
а может, даже уголовные претензии 
лицам моей профессии»,— проком-

ментировал заявление господина 
Петрова депутат Госдумы, экс-гла-
ва Роспотребнадзора Геннадий Они-
щенко. «К инициативе Петрова от-
ношение отрицательное. Решение 
о вакцинации — свободный выбор 
каждого»,— сказал „Ъ“ председатель 
комитета Совфеда по конституцион-
ному законодательству Андрей Кли-
шас. Вместе с тем во вторник воз-
главляемый господином Клишасом 
комитет обратился к главе МВД Вла-
димиру Колокольцеву и руководите-
лю Роскомнадзора Андрею Липову 
с просьбой предоставить статистику 
случаев распространения недосто-
верной информации о коронавирусе 
и вакцинации от COVID-19 — в целях 
мониторинга практики применения 
федеральных законов «на плановой 
основе». «Возможны любые решения, 
в том числе и усиление ответствен-
ности, если действующее регулиро-
вание не достигает цели. При этом 
основная задача не наказание, а пре-
венция правонарушений»,— пояс-
нил господин Клишас.

Первый зампред комитета по ох-
ране здоровья Госдумы Федот Туму-
сов сообщил, что «теоретически» 
обсудить предложение господина 
Петрова можно, однако пока в планах 
этого нет. Он подчеркнул, что около 

20% медиков выступают против вак-
цинации, что «не совсем этично». «Но 
с точки зрения наказания — админи-
стративного и еще какого-то — тут 
надо обсуждать и не надо торопить-
ся»,— заявил „Ъ“ господин Тумусов.

Адвокат, основатель компании 
«Факультет медицинского права» 
Полина Габай назвала идею уста-
новления ответственности за при-
зывы к отказу от вакцинации «до-
вольно неоднозначной». «Можно 
предположить, что обосновываться 
появление данного состава в Уголов-
ном кодексе будет через обеспече-
ние охраны коллективного здоро-
вья граждан и превалирующий над 
частным публичный интерес»,— 
предположила госпожа Габай. В то 
же время, добавила она, сейчас все 
«призывы», которые являются уго-
ловным составом, предполагают, что 
«призывают» только к действиям, 
которые сами по себе являются уго-
ловно наказуемыми (исключение 
составляет только призыв к соверше-
нию самоубийства). «Отказ от вакци-
нации не ведет ни к какому престу-
плению, поэтому призыв к этому не 
может быть уголовно наказуем»,— 
сделала вывод Полина Габай. 

Сопредседатель межрегиональ-
ного профсоюза медработников 

«Действие» Андрей Коновал опаса-
ется, что дело кончится «охотой на 
ведьм». Он предположил, что под уг-
розой ответственности, особенно 
уголовной, врачи будут принимать 
решения о вакцинации пациента 
даже тогда, когда в этом не уверены. 
По его словам, часть медиков дей-
ствительно скептически настроена 
к вакцинации, так как считает пре-
параты «неапробированными». Од-
нако, убежден господин Коновал, 
люди выступают именно против 
обязательной вакцинации, полагая, 
что прививочная кампания должна 
продвигаться прежде всего силами 
просвещения.

Согласно данным июньского 
опроса команды приложения «Спра-
вочник врача», 37% врачей (всего 
было опрошено 2177 специалистов) 
не стали бы рекомендовать приви-
ваться родным и знакомым, так как 
«не уверены в эффективности вак-
цины». Исследование сервиса «Акти-
он Медицина», проведенное в июле 
среди 2400 сотрудников медицин-
ской отрасли, показало, что не реко-
мендует делать прививку пациентам 
каждый пятый медработник. 

Наталья Костарнова;  
Ольга Кантемирова, 
Санкт-Петербург

Врачам готовят отвод от призывов
Медиков предложили наказывать за уговоры не делать прививку против COVID-19

Конституционный суд (КС) встал на сторону адво-
ката Рамиля Идиятдинова, который пожаловал-
ся на нарушение его прав в ходе досмотра на тер-
ритории СИЗО. При этом суд не согласился с тем, 
что оспариваемая норма закона «О содержании 
под стражей» противоречит Конституции и ставит 
адвокатов в неравное положение со следователя-
ми. Защитники сомневаются, что без внесения из-
менений в федеральное законодательство реше-
ние КС будет работать на местах.

КС под председательством Валерия Зорькина вынес ре-
шение по жалобе адвоката Рамиля Идиятдинова, который 
оспаривал норму закона «О содержании под стражей».

В 2019 году адвокат Рамиль Идиятдинов пришел к сво-
ему подзащитному в СИЗО-3 Бугульмы (Татарстан), сдав 
на КПП мобильный телефон. Однако уже на территории 
СИЗО его сотрудники якобы заметили в его кармане 
«выпирающий предмет, по форме напоминающий со-
товый телефон». В просьбе адвоката предъявить «право-
вые и фактические основания для досмотра» и составить 
протокол сотрудники учреждения отказали, сославшись 
на приказ для служебного пользования. Он предписы-
вает, что досмотр фиксируется только при изъятии за-
прещенных предметов, а телефон у адвоката не нашли.

В прокуратуре, куда пожаловался господин Идиятди-
нов, сочли, что согласно ч. 6 ст. 34 закона о содержании 
под стражей для досмотра достаточно лишь «оснований 
подозревать лиц в проносе запрещенных предметов». 
Бугульминский районный суд и Верховный суд Татарс-
тана тоже встали на сторону сотрудников СИЗО.

Тогда адвокат подал жалобу в КС и попросил при-
знать эту норму закона не соответствующей ч. 2 и ч. 3 
ст. 55 Конституции — Основной закон не разрешает из-
давать акты, умаляющие права и свободы граждан. Из 
жалобы адвоката в КС следовало, что в законодательстве 
не установлены основания для досмотра адвоката и по-
рядок его проведения и фиксации. По мнению Рамиля 
Идиятдинова, этот пробел позволяет госорганам вво-
дить свои ограничения в форме приказов ДСП.

Адвокат Александр Передрук, представлявший ин-
тересы Рамиля Идиятдинова, заявил на заседании 
КС, что проблема затрагивает профессиональные пра-
ва всех защитников и ставит их в неравное положе-
ние со следователями. При этом во время досмотра 

сотрудникам изолятора становятся доступны защи-
щенные адвокатской тайной документы.

Представитель правительства в высших судах Ми-
хаил Барщевский поддержал позицию адвоката и на-
помнил о решении КС от 2008 года по аналогичному 
поводу — досмотру защитника в исправительном учре-
ждении. Тогда КС постановил, что такой досмотр может 
проводиться только по мотивированному решению ад-
министрации и с фиксацией результатов в протоколе.

Сенатор Андрей Клишас, представлявший в КС Со-
вет федерации, зачитал отзыв, согласно которому пра-
во сотрудников СИЗО проводить досмотр «необходимо 
и обоснованно», указав на обязанность администрации 
изолятора охранять тайну следствия. По его мнению, 
фиксировать досмотр лица без факта нарушения им пра-
вил посещения режимного объекта законом не предус-
мотрено. Господин Клишас привел в пример пассажи-
ров, которых досматривают без составления протокола 
в аэропортах, и посетителей в судах.

С Андреем Клишасом согласился представитель пре-
зидента в КС Александр Коновалов, который предпо-
ложил возникновение «коллапса» в деятельности орга-
низации при «протоколировании всех без исключения 
правомерных действий граждан».

В свою очередь, представитель Федеральной палаты 
адвокатов (ФПА) Сергей Голубок раскритиковал тенден-
цию заведомо считать адвокатов соучастниками престу-
плений, а следователей и прокуроров выводить из-под 
подозрения.

В результате КС вынес решение, согласно которому 
в СИЗО должна быть предусмотрена возможность пись-
менной фиксации оснований, хода и результата досмо-
тра вещей и одежды адвоката за пределами «обычных 
проверочных мероприятий на КПП». Согласно реше-
нию, протокол досмотра должен составляться по требо-
ванию защитника, а документы и видео храниться в те-
чение срока на обжалование законности этих действий. 
КС счел при этом оспариваемую норму соответствую-
щей Конституции, но подчеркнул, что она должна при-
меняться с учетом высказанной судом позиции. Судьи 
не стали рассматривать тему неравенства следователей 
и адвокатов в части досмотра в СИЗО.

Рамиль Идиятдинов считает, что суд встал на сторону 
адвокатского сообщества, «хотя и не в полном объеме». «Ре-

шение указывает на то, что права адвокатов при повтор-
ном досмотре должны соблюдаться»,— отметил „Ъ“ госпо-
дин Идиятдинов. Однако он опасается, что постановление 
КС «не будет работать», если законодатель на федеральном 
уровне не внесет изменений в закон о содержании под 
стражей. «На местах, как правило, бывают перегибы, там 
руководствуются только федеральным законодательст-
вом,— пояснил защитник.— В 2019 году, когда произошел 
этот досмотр, я ссылался на аналогичное постановление 

КС от 2008 года, более того, предъявил его. Но кроме того, 
что проигнорировали его, ничего не произошло».

Александр Передрук надеется, что решение суда по-
зволит «улучшить положение с правами адвокатов, кото-
рые вынуждены работать и сохранять адвокатскую тай-
ну в трудных условиях».

„Ъ“ направил запрос во ФСИН с просьбой проком-
ментировать решение, но ответа не получил.

Мария Литвинова

Конституционный суд защитил адвокатов
КС признал правоту защитников в споре с администрацией СИЗО

Здоровье водителей такси, а  также 
автобусов и грузовиков в Минздра-
ве предлагают проверять с помо-
щью технологий телемедицины  
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА
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«ВС Армении не позволят како-
го-либо изменения линии сопри-
косновения. Любая провокация на 
границе будет удостоена жесткой ре-
акции»,— предупредили в оборон-
ном ведомстве.

Точкой отсчета нового проти-
востояния на этом участке грани-
цы, разворачивающегося уже по-
сле 44-дневной карабахской войны 
и подписания лидерами России, 
Азербайджана и Армении мирного 
соглашения 9 ноября прошлого года, 
стали события 14 июля. Тогда Мино-

бороны Армении сообщило о гибе-
ли своего военного в результате вы-
стрела с азербайджанской стороны. 
Минобороны Азербайджана в ответ 
обвинило ВС Армении в обстреле по-
зиций азербайджанских военных 
и ранении военнослужащего. При 
этом перестрелки на других участках 
армяно-азербайджанской границы 
стали происходить задолго до этого. 

Посетивший Москву 7 июля и. о. 
премьера Армении Никол Паши-
нян на переговорах с Владимиром 
Путиным констатировал: «Не очень 
стабильно на границе Армении 
и Азербайджана. По этому поводу мы 

неоднократно разговаривали. Здесь 
мы имеем очаг постоянного беспо-
койства в течение уже двух меся-
цев. Надеюсь, по этому вопросу нам 
удастся сверить часы».

В этих условиях о необходимо-
сти «сверить часы» говорят также 
и в Азербайджане, и в России. «Это 
рабочий визит. Сверка часов»,— от-
метил пресс-секретарь Владимира 
Путина Дмитрий Песков накануне 
визита Ильхама Алиева. Кроме того, 
пресс-служба Кремля сообщила, что 
в ходе переговоров основное вни-
мание планируется уделить «пра-
ктическим аспектам реализации 

договоренностей лидеров России, 
Азербайджана и Армении по Нагор-
ному Карабаху от 9 ноября 2020 года 
и 11 января 2021 года, в том числе ре-
шению задач по разблокированию 
и развитию экономических и транс-
портных связей». 

Статус преткновения
Обращает на себя внимание, что 
уже после визита Никола Пашиня-
на в Москву в официальных заяв-
лениях армянской стороны со всей 
остротой был вновь поставлен во-
прос о статусе Нагорного Карабаха, 
который в ходе последнего раунда 
российско-армянских переговоров 
в Кремле практически не упоми-
нался. Так, и. о. вице-премьера Ар-
мении Тигран Авинян объявил, что 
без решения вопроса статуса Нагор-
ного Карабаха невозможно гово-
рить о каких-то мирных соглашени-
ях с Азербайджаном.

В Баку же дают понять: педали-
рование темы статуса Карабаха — 
это «очень ошибочный и рискован-
ный путь». Об этом ранее заявил 
Ильхам Алиев, добавив: «Если (ар-
мяне.— „Ъ“) считают, что конфликт 
не решен, то пусть скажут, что нуж-
но еще решить. Если речь идет о ста-
тусе „Нагорного Карабаха“, то я уже 
говорил, что в Азербайджане нет та-
кой территориальной единицы. По-
этому это выражение не должно 
использоваться. Нет Нагорного Ка-
рабаха, есть Карабах».

Сразу после этого МИД Армении 
распространил заявление, в кото-
ром подтверждается решимость 
«последовательно выступать с по-
зиций реализации права народа Ар-
цаха на самоопределение, деокку-
пации подвергшихся этническим 
чисткам территорий Арцаха (армян-
ское название непризнанной Нагор-
но-Карабахской республики.— „Ъ“)». 
«Вынуждены вновь напомнить, что 
история никогда не может быть 
сильной стороной такой страны, ге-

ографическое и политическое на-
звание которой имеет одновековую 
историю, а название „азербайджа-
нец“ — еще новее»,— заявили в МИД 
Армении, призвав Баку осознать бес-
перспективность исторических спо-
ров с соседней страной, имеющей 
многовековую историю.

Подбавило масла в огонь и тур-
не по Южному Кавказу председате-
ля Европейского совета Шарля Ми-
шеля, завершившееся за два дня до 
визита Ильхама Алиева в Москву. 
В ходе совместной пресс-конферен-
ции с Николом Пашиняном Шарль 
Мишель отметил: «Должна быть воз-
можность мирных переговоров, 
рассмотрения вопроса статуса (Ка-
рабаха.— „Ъ“)». При этом он дал по-
нять, что Евросоюз претендует на 
собственную роль в урегулирова-
нии конфликта.

«Поднятие на данном этапе пост-
конфликтной фазы вопроса о статусе 
Нагорного Карабаха — это входной 
билет для Парижа (Францию в Баку 
считают главным европейским лоб-
бистом интересов армян.— „Ъ“) и ЕС 
в зону Южного Кавказа, в которой 
они остались не у дел после дипло-
матического успеха Москвы прош-
лого года»,— прокомментировал ге-
ополитическую игру в Закавказье 
информированный источник „Ъ“ 
в Баку. Впрочем, по словам собесед-
ника „Ъ“, такая игра чревата серь-
езными рисками: «Во-первых, для 
Баку, считающего, что конфликт ис-
черпан, вопрос некоего статуса на 
международно-признанных тер-
риториях — это красная тряпка. 
Во-вторых, в условиях армяно-азер-
байджанского противостояния на 
неделимитированной границе и на 
фоне неразблокированных комму-
никаций педалирование вопроса 
о статусе грозит новой эскалацией, 
учитывая, что именно этот вопрос 
был триггером конфликта в 80-е 
годы и камнем преткновения на пе-
реговорах на протяжении послед-

них тридцати лет». «Таким образом, 
цель нынешней многоходовки — 
не усадить стороны за стол перего-
воров, а путем крупномасштабной 
провокации в регионе попытаться 
изменить трехсторонний формат 
договоренностей между сторонами, 
достигнутый при участии России. 
Ставка делается на провоцирование 
Баку к радикальным шагам и вовле-
чение российской армии»,— резю-
мировал собеседник „Ъ“.

«И Франция, и Евросоюз в це-
лом не сыграли роли в урегулиро-
вании конфликта вокруг Караба-
ха в острой фазе осени 2020 года. 
Это вызвало заметное беспокойст-
во стратегов ЕС, с опозданием пыта-
ющихся найти свое место в перего-
ворном процессе»,— предположил 
в разговоре с „Ъ“ руководитель груп-
пы стратегических оценок ИМЭМО 
РАН Сергей Уткин. 

Говоря о роли Парижа, эксперт 
обратил внимание на то, что фран-
цузское руководство традицион-
но с подчеркнутым вниманием от-
носится к армянской диаспоре 
в своей стране и считает взаимо-
действие особенно важным в пред-
дверии президентских выборов во 
Франции весной 2022 года. «Что ка-
сается Европарламента, то там уже 
звучали голоса, предлагавшие вос-
пользоваться сложившейся по-
сле прекращения огня ситуацией 
и сформулировать для Армении не-
кую привлекательную „европей-
скую перспективу“ по аналогии 
с Грузией. Однако в практическом 
плане движение в этом направле-
нии маловероятно. Взаимодейст-
вие с Россией становится для сторон 
конфликта сегодня более важным, 
чем когда-либо, а на благожела-
тельное отношение России к „евро-
пейским перспективам“ Армении 
в нынешней геополитической об-
становке рассчитывать не приходит-
ся»,— резюмировал Сергей Уткин.

Сергей Строкань

С Россией надо только сверить

Группировка «Исламское госу-
дарство» (запрещена в РФ) на-
помнила о себе за неделю до по-
ездки премьера Ирака Мустафы 
Каземи в Вашингтон, где долж-
ны обсуждаться условия выво-
да из страны сил международной 
антитеррористической коалиции. 
В результате теракта в Багдаде 
погибли более 30 человек, десят-
ки получили ранения. Господин 
Каземи стоит перед нелегким вы-
бором: поддержать дальнейший 
вывод войск коалиции и столк-
нуться с многочисленными угро-
зами безопасности страны либо 
замедлить процесс, смирившись 
с тем, что Ирак надолго станет по-
лем для выяснения отношений 
между США и Ираном. 

Канун одного из главных мусуль-
манских праздников Ид аль-Адха 
(Курбан-байрам) в Ираке был омра-
чен трагедией. 30 человек погибли 
в понедельник в результате терак-
та на рынке в шиитском квартале 
Багдада Мадинат-эс-Садр. Почти по-
ловина из погибших — женщины 
и дети. Около 50 человек получили 
ранения. Теракт произошел через не-
сколько часов после того, как Служба 
национальной безопасности отчита-
лась о задержании «одного из наибо-
лее влиятельных главарей» террори-
стической группировки «Исламское 
государство» (ИГ), которого именуют 
«наместником Багдада». Сообщалось, 
что он планировал серию терактов 
в столице. По всей видимости, арест 
не помешал осуществлению планов 
террористов. 

Через несколько часов после 
взрыва ИГ фактически взяло на себя 
ответственность за теракт на рын-
ке, сообщив через свои медиаресур-
сы, что некий Абу Хамза аль-Ираки 
подорвал пояс-смертника в районе, 
где собрались рафидиты («отвергаю-
щие»). Так часто между собой сунни-
ты называют шиитов. Это заявление 
мало кого удивило. В январе смерт-
ники ИГ совершили двойной теракт 
на другом багдадском рынке. Тогда 
тоже погибло более 30 человек, свы-
ше ста были ранены.

«Смертоносная атака перед празд-
ником Ид аль-Адха — напоминание 
всем нам о том, что бич терроризма не 
знает границ»,— говорится в заявле-
нии, опубликованном от имени ген-
сека ООН Антониу Гутерриша. Свои 
соболезнования Ираку первым среди 
мировых лидеров принес президент 
РФ Владимир Путин. «Убийство десят-
ков мирных граждан, среди которых 
женщины и дети, совершенное в ка-
нун священного праздника Ид аль-Ад-
ха, потрясает своей жестокостью и ци-
низмом. Решительно осуждаем это 
злодеяние и рассчитываем, что его 
организаторы и исполнители поне-
сут заслуженное наказание»,— на-

писал он в обращении к своему ирак-
скому коллеге Бархаму Салеху.

Тем временем в Багдаде состоя-
лось совещание представителей всех 
силовых структур во главе с премье-
ром Мустафой Каземи, который так-
же возглавляет иракскую националь-
ную разведывательную службу. По 
итогам встречи было принято реше-
ние снять с должности главу управ-
ления безопасности района, в кото-
ром произошел теракт. Кроме того, 
премьер распорядился отдавать под 
суд любого офицера безопасности, 
если выяснится, что он не выполняет 
должным образом свои обязанности. 
И речь не только о взрыве в Багдаде. 
В начале июля, например, террори-
сты подорвали несколько опор ли-
ний электропередачи в провинциях 
Найнава, Киркук и Анбар. 

Власти Ирака объявили о побе-
де над «Исламским государством» 
еще в конце 2017 года. Однако ячей-
ки группировки никуда не делись. 
На фоне сокращения сил междуна-
родной коалиции во главе с США 
активность террористов резко воз-
росла. В январе в Ираке осталось 
только 2,5 тыс. американских воен-

ных, почти в два раза меньше, чем за 
год до этого. Теперь речь идет о пра-
ктически полном уходе иностран-
ных военных из Ирака. Решение об 
этом принял иракский парламент 
еще в январе 2020 года после амери-
канской операции по ликвидации 
в Багдаде командующего ирански-
ми силами специального назначе-
ния «Аль-Кудс» Касема Сулеймани 
и замкомандира шиитского ополче-
ния «Аль-Хашд аш-Шааби» Абу Мах-
ди Аль-Мухандиса. После того как 
в Ираке в мае прошлого года появил-
ся новый премьер-министр Мустафа 
Каземи, которого многие считают 
близким США политиком, Вашинг-
тон и Багдад начали стратегический 
диалог, призванный пересмотреть 
всю договорную базу между страна-
ми. Обсуждались и параметры даль-
нейшего сотрудничества Ирака с ан-
титеррористической коалицией. 

Дискуссия на эту тему будет про-
должена в ходе визита господина Ка-
земи в Вашингтон на следующей не-
деле. Еще весной премьер заявлял, 
что уровень боеготовности нацио-
нальной армии и сил безопасности, 
а также успехи в борьбе с террори-

стами позволяют вывести из Ирака 
до 60% иностранного воинского кон-
тингента. «Мы нуждаемся в поддер-
жке и тренировке наших военных, 
в частности, наших ВВС, а также спец-
служб, ведущих борьбу с остатками 
„Исламского государства“. В рамках 
моего визита мы затронем эти вопро-
сы, а также порядок завершения при-
сутствия американских вооружен-
ных сил»,— сказал он в интервью 
телеканалам «Аль-Арабия» и «Аль-Ха-
дас» накануне поездки в США. 

Господин Каземи понимает, что 
пока иракцы не готовы справляться 
с поддержанием безопасности само-
стоятельно, без поддержки извне, на 
что указывает печальный опыт Аф-
ганистана. Да и собственная исто-
рия не обнадеживает. Американцы 
уже уходили из Ирака в 2011 году, по-
надеявшись на готовность местных 
силовиков самостоятельно контр-
олировать ситуацию, но спустя не-
сколько лет после этого ИГ устано-
вило контроль над большей частью 
страны. Международные силы были 
вынуждены вернуться. Однако про-
должение их пребывания в Ираке — 
также один из факторов нестабиль-

ности. В последние годы в стране 
развернулась война между проиран-
скими группировками, входящими 
в «Аль-Хашд аш-Шааби», и американ-
скими военными. Военные объекты, 
где размещены силы международ-
ной коалиции, а также посольство 
США в Багдаде постоянно подверга-
ются ударам ракет и беспилотников. 
В ответ США атакуют базы проиран-
ских группировок на территории как 
Ирака, так и Сирии. Последняя се-
рия взаимных атак произошла в на-
чале июля. На прошлой неделе одна 
из входящих в шиитское ополчение 
группировок «Асаиб Ахль аль-Хак» за-
явила, что силы иракского сопротив-
ления отказываются от перемирия 
с вооруженными силами США и объ-
являют им открытую войну, которая 
не прекратится, пока американцы 
полностью не уйдут из Ирака.

«Аль-Хашд аш-Шааби» официаль-
но вошла в состав иракской армии, но 
фактически полностью самостоятель-
на, к тому же неоднородна. Мустафа 
Каземи пытался завершить процесс 
приведения армии и сил безопасно-
сти к единому национальному зна-
менателю, но в этом не преуспел. Не 

удалось ему и положить конец ата-
кам проиранских группировок на 
объекты международной коалиции. 
При этом политик не устает повто-
рять, что Ирак не должен стать полем 
для разборок между разными внеш-
ними силами. В начале июля Багдад 
посетил глава разведки иранского 
Корпуса стражей исламской револю-
ции (КСИР) Хосейн Тайеб. Как утвер-
ждают иракские СМИ, целью визита 
стало обсуждение с Мустафой Казе-
ми ухода американцев из Ирака. Не 
обошлось и без дискуссии о силах со-
противления. «Американцы потеря-
ли козырную карту, убив Мухандиса 
и Сулеймани, поскольку они оба мо-
гли контролировать поведение этих 
группировок»,— цитирует источник 
сайта Amwaj.media Хосейна Тайеба, 
выступавшего на встрече с премь-
ером Ирака. Мустафа Каземи и сам 
понимает, что КСИР во многом теря-
ет влияние на иракские группиров-
ки, которые действуют самостоятель-
но, когда считают это выгодным для 
себя, но все же надеется найти на них 
хоть какую-то управу. И дело не толь-
ко в противостоянии этих сил с США. 

За последние два года в Ираке 
было совершено свыше 80 покуше-
ний на активистов, выступающих 
против коррупции и безнаказан-
ности вооруженных группировок. 
«Аль-Хашд аш-Шааби» обвиняют так-
же в жестоких расправах над демон-
странтами осенью 2019 года. Тогда 
тысячи людей выступили против вла-
стей, требуя положить конец тяжелой 
экономической ситуации в стране 
и провести реформы. Став премье-
ром, Мустафа Каземи пообещал нака-
зать виновных в убийствах активи-
стов и демонстрантов, но его усилия 
многие считают недостаточными. 
Протесты в Ираке не прекращаются. 
Тем более что экономические пробле-
мы только обострились с пандемией 
коронавируса. Летом вернулись тра-
диционные перебои в подаче воды 
и электричества, усугубившиеся на 
фоне терактов. В октябре в Ираке 
должны пройти досрочные парла-
ментские выборы. Ожидается, что 
политическая борьба лишь усилит су-
ществующие противоречия в обще-
стве. Сам Мустафа Каземи сообщил, 
что не собирается бороться за власть. 
За последние годы он был одним из 
немногих политиков, кто хоть как-то 
пытался консолидировать ирак-
ское общество, бороться с коррупци-
ей местных чиновников и силовых 
структур. Господин Каземи дал по-
нять, что виновные в преступлениях 
не уйдут от наказания. Но год у влас-
ти — слишком мало, чтобы карди-
нально изменить ситуацию в стране, 
пережившей за последние 18 лет сме-
ну режима, иностранную оккупацию 
и войну с террористами. 

Марианна Беленькая

Американцев провожают терактами
ИГ бросает вызов Багдаду и Вашингтону

Ответственность за теракт на рынке Багдада, унесший жизни более 30 человек, половина из которых женщины и дети, взяла на себя  
группировка «Исламское государство» (запрещена в РФ) ФОТО ANADOLU AGENCY VIA AFP
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 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

Nikkei 225 27388,16 (–264,58)
РТС 1567,28 (+7,88)
FTSE 100 6881,13 (+36,74)

DAX 30* 15216,27 (+83,07)
DJIA* 34570,29 (+608,25)
NASDAQ Composite* 14501,426 (+226,442)

*На 20:42.    По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 20.07.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 21.07.21
Австралийский доллар 54,5796
Английский фунт 101,8143
Белорусский рубль 14,1817
Датская крона* 11,8112

Доллар США 74,4910
Евро 87,7727
Индийская рупия** 99,7523
Казахский тенге** 17,3843

Канадский доллар 58,4106
Китайский юань* 11,4959
Норвежская крона* 82,9493
СДР 105,8271

Сингапурский доллар 54,4883
Новая турецкая лира 87,0049
Украинская гривна* 27,3685
Шведская крона* 85,7145

Швейцарский франк 81,1095
Японская иена** 67,9105
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Вагоны не вернулись из ремонтов
На рынке неожиданно возник дефицит парка
Российский рынок вагонов, 
несмотря на рост парка до ре-
кордных размеров, перешел 
в состояние фактического де-
фицита на фоне резкого роста 
спроса со стороны угольщи-
ков. В период низких ставок 
операторы отправили часть 
вагонов в отстой, поснимали 
с них комплектующие, и те-
перь возвращение парка в ра-
боту требует существенных 
расходов. Хотя ставки опери-
рования постепенно восста-
навливаются, они все еще да-
леко не всегда могут покрыть 
затраты на ремонты и подоро-
жавшие запчасти.

Под влиянием роста спроса на 
подвижной состав его операторы 
могут вывести из отстоя порядка 
20–25 тыс. вагонов, рассказал „Ъ“ 
исполнительный директор Сою-
за операторов железнодорожного 
транспорта (СОЖТ) Алексей Дру-
жинин (см. стр. 10). По его словам, 
в период низких ставок участни-
ки рынка отправили часть парка 
в отстой, а с некоторых вагонов 
сняли комплектующие, и их воз-
вращение требует дорогостояще-
го ремонта.

На рост ставки и сокращение 
предложения полувагонов на 
рынке уже жаловались соледобы-
вающие предприятия (см. „Ъ“ от 14 
июля). По информации „Ъ“, стра-
дает и сектор строительных гру-
зов. Спрос на полувагоны растет 
в связи со скачком цен на основ-
ной экспортный груз ОАО РЖД — 
уголь. «Производители пытают-
ся вывести максимальный объем 
угля,— говорит источник „Ъ“ на 

операторском рынке.— А неко-
торые операторы останавливают 
плановые ремонты и переводят 
парк в отстой, так как текущий уро-
вень тарифов делает работу нерен-
табельной».

По данным «Промышленных 
грузов», на июнь средняя ставка 
аренды полувагона составила 850 
руб. в сутки, то есть выросла с зим-

них 700 руб. к уровню июня 2020 
года, но пока не вышла ни к значе-
ниям средней ставки 2020 года (бо-
лее 900 руб.), ни тем более 2019-го 
(почти 1,8 тыс. руб.).

С начала года, сообщили „Ъ“ 
в ОАО РЖД, парк на сети вырос на 
15,4 тыс. и достиг 1,22 млн ваго-
нов. Из них полувагонов — более 
581 тыс. (рост на 6,6 тыс.). По ста-

тистике, которую видел „Ъ“, в не-
рабочем парке на 1 июля находи-
лось 39,6 тыс. типовых и 2,96 тыс. 
инновационных полувагонов, из 
них более десяти дней — 23,2 тыс. 
и 421 соответственно. Эти показа-
тели по типовым полувагонам вы-
росли к той же дате 2020 года в 2,3 
раза, 2019 года — в 4,4 раза.

Операторы, со своей стороны, 
жалуются на увеличение цен на ре-
монт. По словам господина Дружи-
нина, эти услуги с 1 июля подоро-
жали на 5%, цены на запчасти — на 
15–20%, так что общая стоимость 
ремонта вагона достигла пример-
но 1 млн руб.

«В перевозочный процесс во-
влекается больше вагонов, кото-
рые ранее вынужденно отстав-
лялись в отстой,— рассказывает 
генеральный директор „СГ-тран-
са“ Сергей Калетин.— И вагоноре-
монтные предприятия, наблюдая 
это увеличение, решили вдруг по-
высить цены. Так, „СГ-транс“ полу-
чил письма, по которым рост сто-
имости капитального ремонта 
колесных пар составит не менее 
8%. Цену одновременно и на одина-
ковую величину повышает и НВРК 
(бывшая ВРК-2), и ОМК „Стальной 
путь“ (бывшая ВРК-3)». По словам 
господина Калетина, в качестве ар-
гумента приводится остановка на 
плановый ремонт производите-
лей цельнокатаных колес (ЦКК) — 
Evraz и ОМК. «Но, во-первых, это 
плановая остановка, и во-вторых, 
она временная, а стоимость услуг 
ремонта повышается на постоян-
ной основе»,— уточняет он.

Крупнейшие вагоноремонт-
ные предприятия уведомляют 

участников рынка о росте стоимо-
сти различных видов ремонтов на 
5–15% со второго полугодия, под-
тверждает представитель предсе-
дателя президиума СОЖТ, главы 
«Трансойла» Игоря Ромашова. По 
его словам, ремонт ЦКК дорожает 
в пределах 10 тыс. руб. за единицу. 
Рост цен сужает возможности опе-
раторов по обслуживанию расту-
щих объемов грузов. «Стоимость 
запчастей увеличилась более чем 
на 50% за последнее время»,— гово-
рит собеседник „Ъ“ на рынке. 

В Evraz „Ъ“ сообщили, что по-
ставляют железнодорожные ко-
леса в рамках договоров от дека-
бря 2020 года и первого квартала 
2021-го. «Односторонних пересмо-
тров условий на поставку колес со 
стороны Evraz не было,— уверяют 
там.— Новые договора не заклю-
чались». В компании добавили, 
что плановый ремонт производ-
ства колес ежегодно проходит 
в июле—августе, о чем покупа-
тели были заранее уведомлены. 
В ОМК „Ъ“ сообщили, что «макро-
экономические изменения, в том 
числе рост цен на металл, могут 
влиять на уровень цен готовой 
продукции». Плановый капре-
монт завершится до конца лета, 
поясняют в ОМК, также говоря 
о том, что покупатели были про-
информированы.

Источник „Ъ“ на вагоноремонт-
ном рынке отмечает, что выходом 
для операторов мог бы стать дол-
госрочный сервисный контракт, 
где ответственность за закупку ко-
леса лежала бы на ремонтной ор-
ганизации.

Наталья Скорлыгина
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За полтора года с начала пандемии 
российские власти уже трижды ог-
раничивали рестораны и кафе. По-
сле прошлогоднего локдауна мно-
гие рестораторы, вынужденные 
снижать расходы на фонд опла-
ты труда и коммунальные плате-
жи, начали сокращать время рабо-
ты своих заведений, отказываясь 
принимать посетителей в ночное 
время (см. „Ъ“ от 27 октября 2020 
года). Действовавший до 19 июля 
в Москве трехнедельный запрет на 
свободное посещение точек обще-
пита без QR-кодов привел к новой 
волне закрытий ресторанов и опти-
мизации бизнеса оставшимися за-
ведениями. 

В период с 28 июня до 19 июля — 
в дни действия запрета — в столице 
закрылось, по данным омбудсмена 
в сфере малого и среднего предпри-
нимательства, основательницы 
сети «Андерсон» Анастасии Татуло-

вой, более 170 заведений. В мессен-
джере Telegram даже появился 
ситуативный канал «Закрытия ре-
сторанов», где ежедневно публику-
ются десятки сообщений о новых 
потерях на рынке общепита. Одни 
закрываются на время, другие — 
навсегда. Всего, по подсчетам ка-
нала, за последние три недели 
в Москве полностью или временно 
прекратили работать несколько со-
тен точек.

Некоторые заведения, которые 
продолжают работать, решили от-
крывать двери для посетителей не 
каждый день, а только с четверга по 
воскресенье, когда трафик выше, 
чем в другие дни. Особенно ярко 
тенденция проявилась в сегменте 
баров. По такому принципу живет 
индустрия ночных развлечений — 
в Москве работает всего несколько 
клубов, готовых принимать публи-
ку в начале рабочей недели.

Похожая система работы баров 
еще до коронакризиса успешно 
применялась в странах Европы. На-
пример, в некоторых городах Фран-
ции бары работали строго по вы-
ходным, а в Греции — только по 
определенным часам. Такой режим 
устанавливали власти городов. Но 
владельцы московских баров пере-
смотрели формат работы не из-за 
чиновников. Антиковидные огра-
ничения вынудили предприни-
мателей обратить внимание на то, 
что работа в дни с гарантированно 
низким трафиком несет только до-
полнительные расходы. Участники 
индустрии в разговоре со мной под-
твердили тенденцию.

В холдинге «Сидр групп» конста-
тируют, что их заведения Do Not 
Disturb и «Вермутерия» пересмо-
трели дни и часы работы на фоне 
последних событий. Там счита-
ют, что речь идет о долгосрочном 
тренде, связанном с рядом фак-
торов. Это и массовый переход 
на дистанционный или гибрид-
ный формат работы, который га-
рантированно ведет к оттоку людей 
из города как минимум в теплое 
время года, и усталость или страх 
от затянувшейся пандемии, и па-
дение реально располагаемых до-
ходов россиян, и нарушенная мно-
гочисленными ограничениями 
привычка посещать питейные за-
ведения.

Одним из трендов, 
который задала  
пандемия, может 
стать переход баров 
на работу только  
в конце недели
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Минтай фиксируют на полках
Субсидии на перевозку рыбы потребуют соглашения о ценах

Росрыболовство придумало меха-
низм снижения розничной стоимо-
сти рыбы. Агентство предложило 
торговым сетям и рыбопромышлен-
никам заключить соглашение о «спра-
ведливых ценах» в обмен на субсидии 
на перевозку рыбы с Дальнего Восто-
ка. Участники рынка относятся к ини-
циативе настороженно и сомневают-
ся в ее эффективности.

Росрыболовство готово субсидировать 
порожнюю перегонку рефрижераторных 
контейнеров на Дальний Восток для поста-
вок рыбы только при условии снижения 
стоимости минтая и лосося на полках мага-
зинов. Для этого рыбопромышленники, тор-
говые сети, Росрыболовство и Минпромторг 
могут заключить соглашение по аналогии 
с договоренностями в отношении сахара 
и подсолнечного масла. Об этом на совеща-
нии 20 июля сообщил глава Росрыболовст-
ва Илья Шестаков, рассказали „Ъ“ участни-
ки встречи. Руководитель объединенной 
пресс-службы Росрыболовства Дмитрий 
Клоков подтвердил, что агентство обрати-
лось с предложением к Минпромторгу сов-
местно с сетями и рыбопромышленниками 

рассчитать «справедливую цену», которую 
отразят в долгосрочных контрактах. По дан-
ным Росрыболовства, оптовая стоимость 
минтая на Дальнем Востоке на прошлой не-
деле снизилась на 2,7%, до 73 руб. за 1 кг.

Компенсировать порожнюю перегонку 
вагонов из центра РФ на Дальний Восток в се-
редине марта предложила Ассоциация ор-
ганизаций продуктового сектора (АСОРПС; 
объединяет операторов и владельцев рефри-
жераторного подвижного состава). Это долж-
но помочь решить вопрос со скопившей-
ся рыбой из-за закрытия китайского рынка 
в конце 2020 года (см. „Ъ“ от 16 марта). Как 
поясняет Дмитрий Клоков, субсидирование 
перевозки 100 тыс. тонн рыбной продукции 
с Дальнего Востока может привести к сни-
жению оптовых цен в регионах доставки на 
10%. «Розничная цена в этих условиях должна 
снизиться как минимум на такую же величи-
ну»,— говорит он. Ранее АСОРПС оценивала 
объем необходимых средств для компенса-
ции перевозки 100 тыс. тонн в 400 млн руб.

В Минпромторге заявили „Ъ“, что пока 
формируют позицию. По данным „Ъ“, замди-
ректора департамента развития внутренней 
торговли министерства Александр Лифин-

цев на совещании Росрыболовства отметил, 
что Минпромторг относится к таким инстру-
ментам регулирования, как заключение со-
глашений о ценах, «аккуратно», считая, что 
они должны быть исключением из правил. 
В ОАО РЖД „Ъ“ сообщили, что готовы поддер-
жать любые инициативы, которые будут на-
правлены на увеличение объемов перевозок 
и снижение издержек грузоотправителей. 
Но стоимость железнодорожной перевозки 
не занимает существенную долю в конеч-
ной цене рыбной продукции, указали там. 
Член совета АСОРПС Андрей Гречкин гово-
рит, что в случае получения субсидии опера-
торы готовы предоставить скидки рыбопро-
мышленникам.

Представители Русской рыбопромыш-
ленной компании Глеба Франка и Находкин-
ской базы активного морского рыболовства 
экс-губернатора Приморья Сергея Дарьки-
на на совещании заявили о готовности рас-
смотреть «возможность взаимовыгодного 
сотрудничества». Во вторник в компаниях 
комментарий не предоставили. Управляю-
щий ГК «Доброфлот» Александр Ефремов го-
ворит, что на Дальнем Востоке скопилось, по 
сути, сырье, а на полках продается готовая 

продукция, имеющая другую степень пере-
работки, из-за чего разница в стоимости до-
ходит до трех раз. Как отмечает господин Еф-
ремов, правильнее было бы субсидировать 
перевозку готовой продукции. Замдиректо-
ра УК «Норебо» Сергей Сенников говорит, 
что при снижении цены на 20–30% потребле-
ние рыбы в России может вырасти. Но толь-
ко субсидирования логистики может быть 
недостаточно, говорит он.

В X5 Group, «Магните», «Дикси» и Auchan 
на вопросы не ответили. В «Ленте» рассказа-
ли „Ъ“, что не готовы к заключению соглаше-
ния, так как практически не имеют прямых 
договоров с рыбопромышленниками, а ра-
ботают с дистрибуторами. Деятельность по-
следних не регулируется, поэтому заставить 
их не представляется возможным, объяснили 
в «Ленте». Там добавили, что резкое снижение 
цен на минтай также грозит падением спро-
са на другой дешевый белок, в том числе ку-
рицу. Председатель Рыбного союза Александр 
Панин уверен, что снижение цен на рыбу воз-
можно только за счет всех участников цепоч-
ки — добытчиков, перевозчиков и сетей.

Алексей Полухин,  
Наталья Скорлыгина

Ноутбуки накрылись крышкой
Предложение об их продаже на вторичном рынке превысило спрос

Россияне стали чаще продавать ноут-
буки. По данным «Авито», во втором 
квартале количество объявлений об их 
продаже увеличилось на 21%, а спрос, 
наоборот, упал на 15%. При этом сто-
имость подержанных устройств рас-
тет почти так же, как и новых. В прош-
лом году россияне активно скупали 
технику для удаленной работы и уче-
бы, а с возвращением в офисы потреб-
ность в ноутбуках снизилась, объясня-
ют участники рынка.

Число объявлений о продаже ноутбуков 
в сервисе бесплатных объявлений «Авито» 
во втором квартале выросло на 21% по срав-
нению с аналогичным периодом прошлого 
года, рассказали „Ъ“ в компании. При этом 
средняя стоимость лэптопа за год увеличи-
лась на 38%, а спрос на них год к году сни-
зился на 15%, отметили в «Авито». По данным 
сервиса «Объявления ВКонтакте» (имеет об-
щую базу объявлений с «Юлой»), во втором 
квартале количество созданных объявле-

ний о продаже ноутбуков увеличилось на 
17%: «Чаще всего продавали ноутбуки в нача-
ле июня — после окончания учебного года».

Стоимость техники на «Авито» растет пре-
жде всего у профессиональных продавцов, 
цены которых прямо коррелируют с курсом 
валют, отметил руководитель макрокатего-
рии «Бытовая техника и электроника» Павел 
Комаров. По его словам, снижение спроса 
связано в том числе с тем, что в прошлом году 
россияне активно скупали технику для рабо-
ты и учебы на удаленке, а в этом году они на-
чали возвращаться в офисы и потребность 
в ноутбуках снизилась. «Отсутствие настоль-
ного компьютера или ноутбука в доме при-
вело к необходимости покупки товаров дан-
ной категории. Возникали ситуации, когда 
на семью требовалось более одного устрой-
ства, и покупали чаще всего недорогие моде-
ли»,— уточняет независимый эксперт в сфе-
ре электроники Аркадий Маркарьян.

Лидером по количеству запросов поль-
зователей на «Авито» оказались MacBook 

от Apple. Объем предложений этих ноутбу-
ков за год вырос на 61%, а спрос упал лишь 
на 4%. Ноутбуки Asus за год стали продавать 
чаще на 21%, а искать — реже на 12%. Сред-
няя стоимость этих устройств на «Авито» со-
ставила 13 тыс. руб., что на 30% дороже, чем 
годом ранее. В сравнении со вторым квар-
талом прошлого года устройства Lenovo 
стали дороже на 27%, их средняя стоимость 
составила 16 тыс. руб. За год число объявле-
ний о продаже ноутбуков бренда выросло 
на 24%, при этом спрос на них уменьшил-
ся на 15%.

По данным «Связного», за первое полуго-
дие в России на первичном рынке было про-
дано 1,29 млн ноутбуков, что на 15% меньше, 
чем в первом полугодии 2020 года. Но в де-
нежном выражении рынок вырос на 19,5%, 
до 73,9 млрд руб., при увеличении средней 
цены на 41%, до 57,5 тыс. руб.

Стоимость устройств на вторичном рын-
ке зависит от цен на новые, говорит анали-
тик Mobile Research Group Эльдар Муртазин: 

«Поэтому цена подержанных ноутбуков вы-
росла почти так же, как и новых». При этом 
потенциальные покупатели не готовы при-
обретать подержанные ноутбуки по более 
высокой цене, они не считают ее справед-
ливой, добавляет эксперт. С этим, по его 
мнению, связано снижение спроса: «По-
требители чаще выбирают переплатить 
и приобрести новый ноутбук на первич-
ном рынке». По оценке господина Муртази-
на, вторичный рынок ноутбуков в России со-
ставляет порядка 10% от рынка новых.

Аналитик Fintech Lab Сергей Вильянов 
добавляет, что, кроме насыщения спроса, 
фактором его снижения и роста предложе-
ния выступает ухудшение покупательской 
способности граждан. По мнению экспер-
та, объем предложения ноутбуков на вто-
ричном рынке продолжит расти не только 
за счет физлиц, но и за счет закрывающихся 
организаций, распродающих технику.

Анастасия Гаврилюк,  
Арина Барабанова
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Процентное изменение 
за торговый день 
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Долговой рынок становится 
 альтернативным вариантом 
привлечения средств для кол-
лекторов. Банковские кредиты 
не всегда удобны из-за ограниче-
ний, а займы у физических лиц 
обходятся дорого. Однако выпу-
ски классических облигаций до-
ступны, прежде всего, крупным 
игрокам, которые готовы рас-
крывать информацию о своей 
деятельности. Впрочем, экспер-
ты указывают, что эмитенты не-
сут в себе дополнительные регу-
ляторные риски. 

«АйДи Коллект», входящая в груп
пу IDF, объявила о планах выпуска 
трехлетних облигаций на 400 млн 
руб. Полученные средства планирует
ся направить на развитие бизнеса, по
купку портфелей, а также внедрение 
новых технологичных решений для 
улучшения качества бизнеса, поясня
ет гендиректор компании Александр 
Васильев. В «АйДи Коллект» ожидают, 
что помимо частных инвесторов ин
терес к бумагам проявят и институ
циональные.

• С 2009 года единственным эмитен-
том облигаций среди коллекторов бы-
ло Первое коллекторское бюро (ПКБ). 
Всего было размещено пять выпусков 
на 6,5 млрд руб. В обращении находят-
ся два выпуска на 3 млрд руб. В послед-

нем размещении в прошлом году 
55% выпуска выкупили физлица, 45% — 
 институциональные инвесторы.
Коллекторам интересны облига

ции, так как они позволяют привлечь 
средства без ковенант и на длитель
ный срок, отмечают участники рын
ка. Изза нишевого характера отрасли 
далеко не у всех банков есть утвер
жденные подходы к анализу таких за
емщиков, что может затягивать про
цедуру получения кредита, поясняет 
директор по корпоративным рейтин
гам агентства «Эксперт РА» Филипп 
Мурадян. Есть такой канал привле
чения, как займы физических лиц, 
однако он, как правило, наиболее 
затратный для любой компании, до
бавляет эксперт. 

Выпуск облигаций интересен эми
тентам, которые имеют трудности 
с привлечением банковского финан
сирования, подтверждает директор 
по корпоративным финансам и инве
стициям ПКБ Олег Марихин. Коллек
торам, уточняет топменеджер, банки 
нередко предлагают «неподъемные 
или невыгодные условия привлече
ния средств».

Однако себестоимость выпуска об
лигаций высока, поэтому позволить 
себе это могут лишь средние или 
крупные игроки, готовые раскры
вать значительный объем информа

ции о себе, подчеркивает президент 
СРО НАПКА Эльман Мехтиев.

Таких на рынке коллекторских 
услуг не более десятка, полагает го
сподин Марихин. По его мнению, эко
номически целесообразно проводить 
размещение не менее чем на 200–
300 млн руб. Соответственно, у ком
пании должны быть такие уровни 
выручки и долга, которые позволят 
обслуживать этот выпуск, отмечает 
Олег Марихин: «Есть и такой инстру
мент, как коммерческие облигации. 
Их можно выпускать кому угодно, они 
никак не регулируются. Но ставка по 
ним выше, чем даже при привлече
нии банковского финансирования».

Судя по прежним размещениям 
облигаций ПКБ, спрос на них со сто
роны инвесторов высокий. Большин
ство инвесторов в меньшей степени 
смотрят на суть бизнеса компании, 
им интересны ее надежность, финан
совые показатели, уровень долга, про
зрачность и рейтинг, поясняет Олег 
Марихин. Но в случае с коллектор
ским бизнесом, предостерегает госпо
дин Мехтиев, вопрос не в том, интере
сен этот инструмент или нет, а в том, 
какие регуляторные риски здесь воз
можны в связи с нарастающим попу
лизмом в вопросах обеспечения прав 
кредиторов.

Полина Трифонова

Коллекторы  
займут публично
Для крупных компаний облигации становятся 
альтернативой банковским кредитам

ГМК «Норильский никель» сооб-
щила о сокращении производ-
ства своего титульного металла 
в первом полугодии на 26% из-за 
подтопления двух ключевых руд-
ников. На рынке уже  отмечают, 
что компания резко снизила 
предложение спотовых партий 
никеля и, в частности, переста-
ла поставлять его на спотовой 
 основе в США. По мнению ана-
литиков, сокращение добычи 
вряд ли скажется на мировых 
ценах на никель, учитывая пла-
ны ГМК восстановить производ-
ство во втором полугодии, а так-
же сохраняющийся профицит 
металла на мировом рынке.

«Норникель», основным акцио
нером которого является Владимир 
Потанин, сильнее, чем ожидалось, 
сократил производство своего основ
ного металла изза аварий на клю
чевых рудниках. По итогам второго 
квартала объем производства никеля 
снизился на 30% к первому кварталу, 
до 33 тыс. тонн. По итогам первого по
лугодия производство никеля сокра
тилось на 26% в годовом выражении, 
до 79 тыс. тонн.

Компания продолжает пережи
вать последствия аварий на рудниках 
«Таймырский» и «Октябрьский», ра
бота которых была приостановлена 
в конце февраля изза подтопления. 
По словам старшего вицепрезиден
та—производственного директо
ра Сергея Степанова, «Октябрьский» 
вышел на полную мощность уже к се
редине мая, при этом «восстановле
ние рудника „Таймырский“ несколь
ко задерживается изза большего, чем 
ожидалось, объема работ». Топме
неджер отметил, что на текущий мо
мент «Таймырский» вышел на 80% 
проектной мощности и полное вос
становление добычи ожидается до 
конца ноября.

При этом «Норникель» подтвер
дил прежний производственный 

прогноз: по итогам 2021 года компа
ния намерена выпустить 190–200 тыс. 
тонн никеля, 335–355 тыс. тонн меди, 
2,3–2,4 млн тройских унций палла
дия и 580–640 тыс. тройских унций 
платины. По итогам торгов во втор
ник акции компании на Мосбирже 
символически снизились на 0,1%, до 
25 тыс. руб. за бумагу, при небольшом 
росте индекса Мосбиржи (на 0,3%).

Последствия аварий, по данным 
Fastmarkets, привели к тому, что в пер
вом полугодии «Норникель» сократил 
спотовые продажи никеля изза не
хватки металла. Так, по информации 
агентства, с февраля «Норникель» пе
рестал предлагать спотовые партии 
для рынка США, ограничиваясь по
ставками по долгосрочным контрак
там. Представитель ГМК заявил „Ъ“, 
что на рынок США приходится по
рядка 10% ее годовых продаж никеля. 
«Для компании он менее экономиче
ски привлекателен, чем ЕС и Азия, ко
торые к нам ближе географически. 
Мы продолжаем поставки на спото
вый рынок, но в небольших объемах, 
в основном в форме полноразмерных 
катодов. Значимого снижения поста
вок в связи с подтоплением рудников 
не было»,— заявили в «Норникеле».

В мае эксперты «Норникеля» 
и ICBC Standard Bank оценивали про
фицит на мировом рынке никеля 
в 52 тыс. тонн. По их оценке, в 2021 
году ожидается восстановление спро
са на первичный никель на 15% год 
к году по мере восстановления ми

ровой экономики после пандемии. 
При этом рост спроса будет компен
сирован увеличением предложения, 
в первую очередь за счет запуска но
вых мощностей по производству чер
нового ферроникеля в Индонезии. 
Баланс рынка никеля в дальнейшем 
будет зависеть от темпов роста про
изводства электромобилей, считают 
эксперты. Тем не менее в 2022 году, по 
оценке экспертов, профицит превы
сит 100 тыс. тонн на фоне продолжа
ющегося расширения производства 
низкосортного никеля.

«ВТБ Капитал» называет производ
ственные результаты «Норникеля» 
слабыми, однако аналитики инвест
банка ожидают восстановления про
изводственных показателей компа
нии во втором полугодии и считают 
заявленный производственный план 
достижимым. Старший аналитик по 
металлургическому сектору «Атона» 
Андрей Лобазов отмечает, что «Нор
никель» сохранил прогноз на год, 
«а это главное, на что смотрят инвес
торы в операционных результатах». 
«Поэтому о ежеквартальных колеба
ниях, особенно учитывая операци
онные трудности во втором квартале, 
можно не беспокоиться. На глобаль
ных ценах производственные резуль
таты „Норникеля“ никак не скажут
ся»,— считает он. С момента аварии 
на рудниках «Норникеля» в феврале 
стоимость никеля на LME выросла на 
6%, до $18,5 тыс. за тонну.

Евгений Зайнуллин

Рудники тяжело дались 
«Норникелю»
Выпуск никеля в первом полугодии упал на четверть
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Управляющие компании ме-
няют в биржевых фондах бу-
мажное золото, представлен-
ное в виде ценных бумаг раз-
личных зарубежных ETF, на ре-
альное золото, торгуемое на Мо-
сковской бирже. Интерес к та-
кому активу растет вместе с ро-
стом ликвидности рынка драг-
металлов. Однако бумажное зо-
лото доступно для небольших 
инвестиций, поэтому вложения 
в физическое золото целесоо-
бразны для фондов с активами 
от 0,5–1 млрд руб.

Все большее число управляющих 
компаний начало замещать в пае
вых фондах бумажное золото фи
зическим. По данным агрегатора 
статистической RusEtfs, по итогам 
второго квартала «Тинькофф Капи
тал» в четырех биржевых ПИФах ча
стично или полностью заменил цен
ные бумаги американского iShares 
Gold Trust на золото, торгуемое на 
российском спотрынке. По данным 
RusEtfs на конец июня, доля физиче
ского золота в фондах «Вечный пор
тфель EUR», «Вечный портфель USD», 
«Вечный портфель RUB» составила 
21,6–23,3%, в ПИФ «Тинькофф Золо
то» — 21,94% (76,01% приходится на 
акции iShares Gold Trust). Эти дан
ные подтвердили в управляющей 
компании. «Переходить на физиче
ское золото начали в первом квар
тале 2021 года, после завершения 
процедуры подключения компании 
к биржевым торгам на секции драг
металлов Московской биржи»,— по
яснил гендиректор «Тинькофф Капи
тала»  Руслан Мучипов.

• Первыми вложения в реальное зо-
лото реализовала УК «ВТБ Капитал 
Управление активами», которая 
 осенью прошлого года в фонде «ВТБ—
Фонд Золото. Биржевой» заменила 
«бумажное» золото на физическое 
(см. „Ъ“ от 28 октября 2020 года). 
 Тогда акции ETF SPDR Gold Shares 
 замещались золотыми слитками, 
приобретенными у банка ВТБ. 
 Согласно сайту компании, на 19 ию-
ля объем золота в фонде превышал 
677 кг, составляя более 99% активов. 
Физическое золото есть и в откры-
том ПИФ «Сбер-Золото» (УК «Сбер 

Управление активами»), но на него 
приходится менее 5% активов  фонда. 
В УК пояснили, что физи ческое 
 золото включено в фонд «для соблю-
дения требований  регулятора 
по ликвидности».
Интерес к физическому метал

лу со стороны УК вырос вместе с ро
стом ликвидности биржевых тор
гов. По оценке директора по рынку 
драгоценных металлов Московской 
биржи Никиты Князева, за первое 
полугодие 2021 года объем торгов 
составил 116 млрд руб., более чем 
вдвое выше показателя за весь 2020 
год (53 млрд руб.). «Ликвидность сек
ции драгметаллов существенно вы
росла за последние годы во многом 
ввиду резкого роста спроса на драг
металлы в период количественного 
смягчения с 2020 года»,— отмечает 
начальник управления клиентских 
операций департамента по работе 
на рынках капитала Россельхозбан
ка Герман Григорян.

Как отмечают эксперты, покуп
ка физического металла обладает 
рядом преимуществ по сравнению 
с ценными бумагами ETF. Вопер
вых, этот шаг ведет к снижению рас
ходов клиентов, так как при покупке 
ETF помимо брокерской комиссии 
взимается комиссия управляющих 
таких фондов. При торговле золотом 
на бирже взимается только брокер
ская комиссия. Вовторых, как отме
чает директор по инвестициям УК 
«Открытие» Виталий Исаков, исче
зают расходы на конвертацию: де
нежные средства в ПИФы поступают 
в рублях, которые и тратятся при по
купке золота на бирже, тогда как для 
покупки ETF приходится их конвер
тировать в доллары.

В таких условиях ряд опрошенных 
„Ъ“ участников рынка заявили, что 
рассматривают возможность созда
ния фондов с таким активом. В част
ности, УК «АльфаКапитал» стала чле
ном секции драгоценных металлов 
Московской биржи. По словам дирек
тора департамента управления акти
вами УК Виктора Барка, планирует
ся в ближайшие месяцы запустить 
БПИФ «с экспозицией на физическое 
золото». Запуск розничных фондов 
с физическим металлом рассматри
вают в «РСХБ Управление активами», 
«Райффайзен Капитале», УК «Откры
тие». «Планируем это сделать во всех 
фондах, где в состав активов входит 
или может входить золото»,— заявил 
Виталий Исаков.

Впрочем, не всем управляющим 
компаниям будут интересны такие 
изменения. Как считает главный ис
полнительный директор «ВТБ Капи
тал Инвестиции» Владимир Потапов, 
для управляющих компаний и фон
дов с низкой стоимостью чистых ак
тивов (СЧА) проще покупать ETF, по
скольку для покупки слитков нужна 
дополнительная инфраструктура. 
Кроме того, «для ETF минимальная 
сумма сделки намного ниже, чем для 
слитков», подчеркивает он. По оцен
ке господина Потапова, уровень СЧА 
должен быть не ниже 0,5–1 млрд руб. 
В «Сбер Управление активами» заяви
ли, что «решили не создавать БПИФ 
на золото ввиду допуска иностран
ных ETF на российский рынок, в том 
числе фондов на физическое золото». 
В компании планируют сфокусиро
ваться «на развитии линейки бирже
вых фондов в сторону более сложных 
mixed asset фондов и других идей».

Виталий Гайдаев

Золотообменные операции
Паевые фонды пришли на биржу  
за благородным металлом

Московская биржа в авгу-
сте-сентябре может запустить 
поставочные фьючерсы на де-
позитарные расписки китай-
ских акций, торгующихся 
в США. Санкт-Петербургская 
биржа планирует до конца года 
запустить опционы на все ино-
странные бумаги. Такие ин-
струменты будут востребованы 
частными инвесторами, одна-
ко несут повышенные риски, 
в том числе делистинга из-за на-
пряженных отношений США 
и Китая.

Московская биржа разрабатыва
ет поставочные фьючерсы на депози
тарные расписки китайских компа
ний, торгующихся в США,— Alibaba 
и Baidu, сообщил „Ъ“ управляющий 
директор по продажам и развитию 
бизнеса биржи Игорь Марич. Торги 
планируется начать в августесентя
бре, они станут первыми поставоч
ными фьючерсами на иностранные 
бумаги в России.

Инструменты будут ориентирова
ны на розничных инвесторов, кото
рые, по словам господина Марича, 
составляют основную часть срочно
го рынка наряду с нерезидентами. 
Кроме того, биржа оценивает спрос 
и возможности запуска фьючерса на 
гонконгский индекс Hang Seng. Этот 
контракт также будет ориентирован 
на частных клиентов, в частности 
тех, кто живет на Дальнем Востоке.

• На конец июня количество физиче-
ских лиц, имеющих брокерские счета 
на Московской бирже, превысило 
12,7 млн человек. С начала года их 
число выросло на 3,9 млн человек. 
Торги на срочном рынке проходят 
с 7 утра и почти до полуночи.
Семь лет назад биржа уже запу

скала торги расчетными срочными 
контрактами на акции немецких 
компаний (см. „Ъ“ от 20 июня 2013 

года). Однако проект не имел успеха. 
Московская биржа запустила рынок 
акций иностранных эмитентов око
ло года назад (см. „Ъ“ от 9 июля 2020 
года). И сейчас ее главным конку
рентом по запуску срочного рынка 
на них выступает СанктПетербург
ская биржа (СПБ), на которой торги 
акциями американских и европей
ских компаний проходят с 2014 года. 
Как сообщил „Ъ“ представитель СПБ, 
там идет работа по созданию рынка 
опционов на акции и депозитарные 
расписки иностранных компаний, 
который планируется запустить до 
конца 2021 года.

Московская биржа заинтересова
на в запуске и срочных контрактов 
на акции американских компаний. 
Однако для этого необходимо полу
чить статус qualified derivatives deal
er (QDD). Он дает право рассчитывать 
и удерживать налоги на выплаты, эк
вивалентные дивидендам, у держа
телей деривативов на американские 
акции и индексы согласно налогово
му кодексу США. Как сообщил Игорь 
Марич, биржа в лице НКЦ может по
лучить статус до конца года. У СПБ он 
есть с сентября 2020 года.

Участники рынка позитивно 
оценивают планы бирж, хотя и от
мечают повышенные риски таких 
инструментов. Главный исполни
тельный директор «ВТБ Капитал Ин

вестиции» Владимир Потапов назы
вает особенностью инструментов на 
депозитарные расписки китайских 
компаний более продолжительный 
период активной торговли, что по
вышает их привлекательность для 
внутридневных спекулятивных опе
раций. Как отмечает гендиректор 
«Открытие Брокер» Юрий Маслов, 
акции Alibaba характеризуются вы
сокой волатильностью, поэтому про
изводные инструменты будут поль
зоваться широким спросом.

Однако помимо обычных рыноч
ных рисков, существующих при тор
говле финансовыми инструментами 
с плечом, есть и дополнительные. По 
словам руководителя департамента 
инвестиционной аналитики «Тинь
кофф Инвестиций» Кирилла Комаро
ва, это ухудшение отношений между 
США и Китаем и угроза делистинга 
с американских бирж. Кроме того, 
по его словам, слишком жесткое ре
гулирование может замедлить раз
витие китайских компаний, а также 
есть риск замедления роста эконо
мика Китая на фоне высоких цен 
на сырье.

По словам руководителя отдела 
инвестиционного консультирова
ния «Финама» Владимира Цыбенко, 
риски для инвесторов, как правило, 
кроются в непонимании нюансов 
работы с этим классом инструмен
тов. Новичок, поясняет эксперт, мо
жет не знать об эффекте плеча (ког
да открыть позицию по фьючерсу 
можно на сумму, многократно пре
вышающую собственный депозит), 
rolling costs (фьючерсы имеют срок 
исполнения, после окончания од
ного фьючерса, в случае если инвес
тор захочет удерживать позицию, не
обходимо приобретать следующий 
фьючерс) и ряде других специфиче
ских рисков.

Полина Смородская

Иностранные акции  
доросли до фьючерсов
Российские биржи  
планируют расширить срочные секции

12,7 миллиона 
человек
достигло количество 
розничных инвесторов 
на Московской бирже  
к середине 2021 года
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Один из крупнейших поставщи-
ков рыбы и морепродуктов ГК 
«Агама» займется новым бизне-
сом. Группа запустит производ-
ство гидролизата рыбного про-
теина и морского коллагена для 
биологически активных доба-
вок. Спрос и цена на это сырье 
растут, но новому игроку может 
быть непросто из-за повышен-
ного требования потребителей 
к качеству ингредиентов.

Крупный поставщик рыбы и мо-
репродуктов ГК «Агама» (бренды 
Agama, «Бухта изобилия») Юрия 
Алашеева и Игоря Лысенкова за-
пускает новое направление — про-
изводство гидролизата рыбного 
протеина и морского коллагена. 
Об этом говорится в презентации 
группы, с которой ознакомился 
„Ъ“. Гендиректор ГК «Агама» Влади-
мир Горелов уточнил, что под но-
вый проект приобретена площадка 
в Мурманске, сейчас идет рекон-
струкция и закупка оборудования. 
Завод будет производить до 10 тонн 
продукта в месяц, объем инвести-
ций — около 100 млн руб. 

Для управления предприятием 
в этом году учреждено ООО «РММ 
Биоинновации», которое на пари-
тетных началах принадлежит «Ага-
ма РЦ» и Игорю Петриченко. Госпо-
дин Петриченко был совладельцем 
мурманского рыбного завода «Три 
ручья», который в мае 2021 года вы-
купила «Русская аквакультура» Мак-
сима Воробьева. Игорь Петриченко 
заявил „Ъ“, что направил на новый 
проект средства от сделки, запуск 
нового совместного предприятия 
с «Агамой» планируется в конце 
2021 года.

Как отметил Владимир Горелов, 
«Агама» видит большие перспекти-
вы в развитии биотехнологий в си-
нергии с основным бизнесом — пе-
реработкой рыбы на заводе «Рыбные 
мануфактуры Мурманск», который 
выпускает 7 тыс. тонн филе трески 
и пикши в год. Это позволит переда-
вать отходящие от производства ча-
сти рыбы на участок гидролиза в све-
жем виде, что сокращает цепочку 
поставок сырья и обеспечивает ин-

гредиентами новое предприятие, 
поясняет он. По словам господи-
на Горелова, гидролизат и коллаген 
планируется продавать в основном 
производителям микробиологиче-
ских тест-систем, БАД, функциональ-
ного питания и пр. Сырье востре-
бовано как в РФ, так и за рубежом, 
указывает он.

Замдиректора УК «Норебо» Сергей 
Сенников предупреждает, что «Ага-
ма» может столкнуться со сложностя-
ми при сбыте нового продукта. По 
его словам, попытки организовать 
такие производства были, но в ито-
ге получался дорогой компонент, по-
требление которого ограничено. Ры-
нок сложный и попасть туда новым 
игрокам непросто, говорит топ-ме-

неджер. Заместитель председателя 
Рыбного союза Сергей Гудков отмеча-
ет, что вопрос в чистоте производст-
ва, так как фармацевтические и кос-
метологические компании крайне 
требовательны к качеству сырья. 
У российских переработчиков рыбы 
в основном нет необходимых компе-
тенций для работы на этом рынке, но 
у «Агамы» есть опыт взаимодействия 
с научными институтами, говорит 
господин Гудков.

Директор по развитию RNC Phar-
ma Николай Беспалов подтвержда-
ет, что гидролизат рыбного протеи-
на и морской коллаген могут быть 
востребованы прежде всего в кос-
метологии и у производителей БАД. 
Спрос и цены на это сырье име-
ют тенденцию к росту, говорит он. 
Как следует из презентации «Ага-
мы», на российском рынке гидроли-
зат рыбного протеина может стоить 
до 1,5 тыс. руб. за 1 кг. Гендиректор 
DSM Group Сергей Шуляк добавляет, 
что БАД с содержанием коллагена — 
один из самых быстрорастущих про-
дуктов в сегменте, для производства 
которого в России требуется импорт-
ное сырье, потому у «Агамы» не долж-
но возникнуть проблем с поиском 
потребителей при должном качест-
ве ингредиентов. По оценкам DSM 
Group, в январе—мае 2021 года про-
дажи БАД в аптеках в РФ выросли на 
8,6%, до 32,4 млрд руб., год к году. Ем-
кость рынка в упаковках сократилась 
на 4,1%, до 129,1 млн штук. Крупней-
шим игроком выступает «Эвалар» 
с долей 16,9% в рублях, у ближайше-
го конкурента, американской Solgar 
Vitamin and Herb,— 7,1% рынка, сле-
дует из данных DSM Group.

Анатолий Костырев

«Агама» чистит треску
Группа начнет производство  
косметологических и пищевых ингредиентов Оптовые цены на бензины уста-

новили новые исторические 
максимумы, однако потенци-
ал их дальнейшего роста почти 
исчерпан. Дело в том, что уже 
вскоре цена на бензин АИ-92 мо-
жет более чем на 10% превысить 
закрепленную в законе цену 
для расчета демпфера, из-за 
чего нефтяные компании ли-
шатся многомиллиардных ком-
пенсаций за поставки топлива 
на внутренний рынок. По мне-
нию экспертов, производители 
топлива не допустят такого ис-
хода. В то же время эксперты не 
исключают, что властям вскоре 
снова придется обсуждать кор-
ректировку демпфера из-за ро-
ста нефтяных котировок и осла-
бления рубля.

Рост оптовых цен на топливо, ко-
торые на этой неделе вновь обнов-
ляли исторические максимумы, 
вскоре может столкнуться с сущест-
венным ограничением. Так, 20 июля 
АИ-92 и АИ-95 дорожали на бирже 
СПбМТСБ на 0,84% и 0,49%, почти до 
56,7 тыс. и 59,7 тыс. руб. за тонну со-
ответственно. Это рекордные зна-
чения биржевых индексов за всю 
историю. Однако котировки уже 
приближаются к уровню, при пре-
вышении которого нефтекомпании 
потеряют возможность получать суб-
сидии от государства в виде демпфе-
ра. По закону, если оптовая цена от-
клоняется в верхнюю сторону более 
чем на 10% от индикативной вну-
тренней цены, демпфер обнуляется.

• Демпфер частично покрывает 
разницу между внутренней оптовой 
и экспортной ценой за счет бюдже-
та, чтобы даже при высоких экс-
портных ценах нефтекомпании по-
ставляли топливо на внутренний 
рынок и не слишком поднимали це-
ны. Так, по расчетам Reuters, в июне 
демпфер на бензин АИ-92 мог состав-
лять около 13,5 тыс. руб. за тонну.
По данным СПбМТСБ, за 16 дней 

июля средняя цена на АИ-92 на НПЗ, 
расположенных в европейской части 

России, составила 55,4 тыс. руб. за тон-
ну. Если цена в среднем за месяц под-
нимется еще на 3,85%, до 57,5 тыс. руб. 
за тонну, этот уровень окажется выше 
базовой цены в формуле расчета дем-
пфера (52,3 тыс. руб. за тонну) более 
чем на 10%, говорится в отчете «Петро-
маркета». Таким образом, нынешняя 
стоимость АИ-92 в условиях скоррек-
тированного с 1 мая демпфера нахо-
дится на пиковых значениях, при ко-
торых российские нефтекомпании 
сохраняют право на компенсации за 
сдерживание цен на топливо.

Нынешний рост цен на топливо 
вызван увеличением мировых неф-
тяных котировок и ослаблением кур-
са рубля к доллару, поскольку стои-
мость топлива внутри РФ зависит от 
рентабельности его экспорта. Кроме 
того, летний сезон отпусков в услови-
ях в значительной степени ограни-
ченного зарубежного авиасообщения 
также сопровождается повышенным 
спросом на бензин. Наконец, неко-
торые НПЗ еще продолжают ремонт-
ные работы. «Загрузка НПЗ продолжа-
ет рост для эффективного ответа на 
вызовы рынка, при этом постепенно 
завершается плановый ремонт части 
заводов. Рост объемов производства 

бензина после завершения плано-
вых ремонтов на нефтеперерабаты-
вающих заводах к концу июля поспо-
собствует дальнейшей стабилизации 
биржевых цен»,— заявляли на прош-
лой неделе в Минэнерго.

Несмотря на значительный рост 
оптовых цен, стоимость топлива на 
АЗС увеличивается медленнее, из-за 
чего многие заправки имеют мини-
мальную маржу или получают убыт-
ки. Особенно это касается независи-
мых операторов, которые не имеют 
собственной добычи и переработки. 
По данным Росстата, розничные цены 
на бензин с начала года выросли на 
4,7% при инфляции 4,6%. Власти на-
стаивают на том, чтобы рост цен на за-
правках не превышал инфляцию.

Потенциал роста биржевой цены 
на АИ-92, скорее всего, действитель-
но ограничивается 4%, подтверждает 
Анна Лишневецкая из «Петромарке-
та». Очень маловероятно, что произво-
дители пойдут на увеличение своих 
отпускных цен на АИ-92 выше уров-
ня, обнуляющего демпфер, считает 
она. Ведь в таком случае нефтекомпа-
ниям для достижения равной доход-
ности поставок на внутренний рынок 
и экспорт (при сохранении текущего 
уровня цен на топлива в Европе и кур-
са доллара) придется увеличить от-
пускные цены на бензин обеих марок 
примерно на 14–15 тыс. руб. за тонну.

По мнению госпожи Лишневец-
кой, властям, возможно, придется 
снова пойти на корректировку дем-
пфера, так как существуют риски 
увеличения стоимости автобензина 
и особенно дизтоплива на европей-
ском рынке в результате роста цены 
на нефть или крэк-спредов на про-
дукты. Это, в свою очередь, может 
привести к росту экспортных нетбэ-
ков для российских производителей 
и увеличению цен НПЗ на внутрен-
нем рынке. В условиях ограничения 
роста розничных цен уровнем ин-
фляции это приведет к росту теку-
щих убытков от торговли топливом 
в рознице, считает эксперт.

Дмитрий Козлов

Бензин полился через край
Дальнейший рост цен лишит нефтяников госсубсидий

ВЭБ.РФ, кредитовавший стро-
ительство элитного поселка та-
унхаусов «Горки-8» на Рубле-
во-Успенском шоссе, решил про-
дать актив минимум за 1,2 млрд 
руб. Проект перешел госкорпора-
ции в рамках инициированного 
ею же банкротства застройщи-
ка — структуры Дмитрия Якубов-
ского, широко известного как 
«генерал Дима». Спрос на высо-
кобюджетное жилье за городом 
вырос, говорят эксперты, но по-
купателю придется потратиться 
на достройку поселка.

Финансовый управляющий ООО 
«Горки-8» намерен продать таунхау-
сы с земельными участками в однои-
менном коттеджном поселке в райо-
не Солослово на Рублево-Успенском 
шоссе, сообщил источник „Ъ“ на 
рынке недвижимости. В ВЭБ.РФ, 
кредитовавшем проект, подтверди-
ли эту информацию. Там уточнили, 
что на торгах будет реализовано еди-
ным лотом 40 таунхаусов со средней 
площадью по 320 кв. м каждый. На-
чальная цена — 1,2 млрд руб., доба-
вили в госкорпорации. 

Кроме того, с торгов будут прода-
ны права требования к нынешне-
му бенефициару ООО «Горки-8» Ак-
бару Атифу Асадагу-оглы на сумму 
16,3 млрд руб. с дисконтом 50%. Эта 
информация появилась 19 июля 
в реестре сведений о банкротстве.

Исходно проектом строитель-
ства элитного поселка занималась 
структура Дмитрия Якубовского, яв-
лявшегося в 1990-х годах советни-

ком генпрокурора РФ и известно-
го как «генерал Дима». Он задолжал 
ВЭБ.РФ около 1,7 млрд руб. Поселок 
находится в 15 км от МКАД и зани-
мает 68 га, где расположено 120 до-
мовладений. Этот проект бизнесмен 
выкупил в 2003 году, а в 2007 году 
продал «Галсу» (входит в группу ВТБ) 
74,9% акций компании Gorki 8 Ltd, 
владевшей 35 тыс. кв. м недвижимо-
сти и участком 9 га на Рублево-Успен-
ском шоссе. Сумма сделки состави-
ла более $100 млн. В июле 2014 года 
«Галс» сообщил, что вышел из проек-
та. Проект обратно перешел к госпо-
дину Якубовскому.

Как следует из Kartoteka.ru, 
с 2016 года владельцем «Горок-8» 
стал Акбар Атифа Асадагу-оглы, ко-
торый до банкротства этого юрлица 
в 2017 году был его гендиректором. 
Связаться с Дмитрием Якубовским 
и Акбаром Атифом Асадагу-оглы „Ъ“ 
не удалось.

Сейчас высокий спрос на высо-
кобюджетную загородную недви-
жимость, и стартовая цена на актив 
на Рублевке может вырасти по ито-
гам торгов на 20%, считает управ-
ляющий партнер фонда AREF На-
талия Тишендорф. Гендиректор 
VSN Realty Яна Глазунова отмеча-
ет, что этот сегмент маржинален, 
а с учетом дефицита нового качест-
венного предложения существует 
перспектива роста цен. Директор 
департамента загородной недви-
жимости Knight Frank Олег Михай-
лик, напротив, считает, что стои-
мость актива завышена, крупные 

девелоперы могут заинтересовать-
ся проектом при снижении старто-
вой суммы на 25%.

Сейчас цена в проекте составля-
ет около 88 тыс. руб. за 1 кв. м, а рас-
продать на рынке эти таунхаусы 
без отделки можно будет по 150–
170 тыс. руб. за 1 кв. м, подсчитала 
госпожа Тишендорф. Правда, уточ-
няют в ВЭБ.РФ, с момента построй-
ки этих коттеджей инженерные 
коммуникации в них не проходили 
диагностику на пригодность, а зда-
ния требуют существенного ремон-
та. Но выгодное местоположение 
может определить интерес инвес-
торов, специализирующихся на за-
городной недвижимости, считают 
в госкорпорации. В отделку таунха-
усов нужно будет вложить еще око-
ло 640–770 млн руб., подсчитала На-
талия Тишендорф.

Часть таунхаусов новый инве-
стор мог бы не продавать на рын-
ке, а оставить в портфеле для сдачи 
в аренду, полагает Олег Михайлик. 
По данным Knight Frank, количест-
во запросов на аренду элитной заго-
родной недвижимости за первое по-
лугодие 2021 года почти в три раза 
превысило значение 2019 года. При 
этом, добавляют консультанты, объ-
ем такого предложения сократился 
на 15%. По их словам, Рублево-Успен-
ское шоссе — самое дорогое направ-
ление Подмосковья, здесь средняя 
цена аренды коттеджа достигает 
1,5 млн руб. в месяц.

Дарья Андрианова,  
Халиль Аминов

ВЭБ.РФ выезжает с Рублевки
Госкорпорация продает элитный поселок в Подмосковье

«Они действуют как посредни-
ки между покупателями и рекламо-
дателями: рекламодатель платит за 
показ объявления на веб-сайте, при 
этом часть этой оплаты переходит 
стороне, создавшей укороченную 
ссылку, при этом сервис сокраще-
ния адресов не несет ответственно-
сти за рекламный контент»,— пояс-
няет эксперт

По словам основателя SMMplan-
ner Василия Крылова, исходно сер-
висы сокращения ссылок набрали 
популярность из-за ограничений по 
знакам в Twitter, до того как соцсеть 
перестала учитывать гиперссылки 
в сообщениях в 2016 году. Сейчас 
такие ссылки используются преи-

мущественно в интернет-рекламе 
и SMM, объясняет эксперт, а также 
когда добавляют UTM-метки, позво-
ляющие собрать информацию об 
источнике трафика, например «Ян-
декс.Директе».

В число самых популярных сер-
висов для сокращения ссылок вхо-
дят «Кликер» «Яндекса», vk.cc  «ВКон-
такте», Bitly, Owly, to.click и другие. 
В «ВКонтакте» заявили, что ведут 
постоянный мониторинг и блоки-
руют переход по опасным ссылкам. 
«Жалоб на данный вирус на нашей 
площадке не обнаружено»,— сооб-
щили там. В «Яндексе» не ответили 
на запрос.

Услуга сервисов для сокращения 
ссылок легитимна, то есть привлечь 
их к ответственности просто невоз-

можно, отметил эксперт по кибер-
безопасности «Лаборатории Каспер-
ского» Виктор Чебышев. «Этот сервис 
крайне удобен для противодействия 
детектированию: стоит только забло-
кировать одну сокращенную ссыл-
ку, как появится новая, а сам домен 
типа goo.gl блокировать нельзя»,— 
сказал он. Гендиректор Infosecurity 
a Softline Company Кирилл Солодов-
ников полагает, что массовые зара-
жения связаны с «крайне низким 
уровнем цифровой гигиены» у поль-
зователей, которые скачивают про-
граммы с сомнительных сайтов, не 
используют антивирусы и обходят 
встроенные механизмы защиты мо-
бильной операционной системы.

Юлия Степанова,  
Дмитрий Шестоперов

Краткость — сестра трояна

Комплекс агрегирует информа-
цию о происшествиях из разных си-
стем, включая видеофиксацию. За 
все время проекта на создание АПК 
из бюджетов субъектов было выделе-
но свыше 16 млрд руб., а совокупные 
расходы на создание систем безопас-
ности разного уровня превысили 
150 млрд руб.

В Ростехнадзоре рассказали „Ъ“, 
что ведомство в конце 2020 года 
в рамках эксперимента уже запу-
стило систему мониторинга опас-
ных производственных объектов, 
в которой принимает участие 15 
крупных компаний. «Система Ро-
стехнадзора может быть интегри-
рована с „Безопасным городом“, та-
ким образом можно будет избежать 
дублирования»,— рассказал заме-
ститель руководителя ведомства 
Анатолий Геллер.

Исполнительный директор Фе-
деральной экспертной палаты в об-

ласти промышленной безопасно-
сти Петр Каныгин добавил, что речь 
идет о системе «Зодиак». «Данных 
о возможных рисках наступления 
аварии на опасном объекте в „Зо-
диаке“ нет, как и оценки развития 
и последствий аварии. Это система 
мониторинга и сигнализации об от-
клонении технологических пока-
зателей от нормальных, например, 
давления, температуры»,— уточнил 
он. Дело в том, что в Ростехнадзоре 
нет аналитиков и программных 
средств, чтобы интерпретировать 
такие данные как оценку рисков на-
ступления аварии, отметил госпо-
дин Каныгин, поэтому интеграция 
с «Безопасным городом» потребует 
доработки.

В июне стало известно, что до 
2030 года для запуска АПК потре-
буется около 1 трлн оконечных 
устройств, которые будут закупать 
как предприятия, так и ведомст-
ва (см. „Ъ“ от 7 июня). Предполага-
ется, что «Ростех» и «Ростелеком» 

обеспечат поставки оборудования 
и создание инфраструктуры. В «Ро-
стехе» заявили „Ъ“, что уже постав-
ляют широкую линейку устройств 
для безопасности городской среды, 
промышлености и экологического 
мониторинга.

Но сейчас отечественные произ-
водители способны удовлетворить 
спрос только частично, считает ру-
ководитель направления аналитики 
Softline Юрий Цой. «По производст-
венным датчикам вибраций, давле-
ния, газоанализа, температуры, ра-
диации и влажности российские 
производители могут вполне кон-
курировать с зарубежными, такими 
как Bosch, Siemens и Honeywell»,— 
признает он. По отдельным направ-
лениям отсутствует научно-исследо-
вательский задел, добавляет эксперт. 
Речь, по его словам, идет о биониче-
ских датчиках, средствах прототипи-
рования электронных систем и дру-
гом оборудовании.

Никита Королев

Промышленников обложат датчиками

Если, условно говоря, евро 
будет стоить 20 или 30, 

даже если 50 рублей, тогда 
и бензин будет по 20  

(рублей за литр). Но другое 
дело, что у нас работают 

с валютным курсом только 
в сторону повышения

— Леонид Федун,
совладелец ЛУКОЙЛа, 19 июля

Ц И Т А Т А

32,4 миллиарда 
 рублей  
был оборот БАД  
в аптеках в январе— 
мае 2021 года,  
по данным DSM Group
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первые лица

Рынок предоставления ваго
нов после связанного с панде
мией кризиса входит в фазу 
оживления, речь уже идет даже 
о дефиците. Насколько реаль
на нехватка вагонов, об опы
те реформирования железнодо
рожного транспорта и перспек
тивах его развития „Ъ“ расска
зал исполнительный директор 
Союза операторов железно
дорожного транспорта (СОЖТ) 
Алексей Дружинин.

— Вы возглавили администра-
цию СОЖТ в 2015 году. Как изме-
нился рынок с тех пор?
— За эти годы произошло весьма су-
щественное преобразование. По-
скольку в 2014–2015 годах у нас 
был первый серьезный спад, сопро-
вождавшийся профицитом парка 
и крайне низкими ставками, с рын-
ка ушло достаточно много компа-
ний, которые не обладали должным 
запасом либо устойчивости, либо 
компетенций. Сейчас практически 
нет случайных игроков.

В прошлый кризис, хотя костяк 
рынка сохранился, были компа-
нии, которые ушли с тяжелыми по-
следствиями, в том числе для бан-
ковской системы. Сейчас мы видим 
более бдительный контроль со сто-
роны финансовых структур. Более 
того, проявилась активность со сто-
роны крупных финансово-промыш-
ленных групп, которые появились 
в составе учредителей наших компа-
ний, что привлекает дополнитель-
ное внимание банков.

При этом опасение, что появле-
ние серьезных финансово-промыш-
ленных групп, блоков или институ-
тов, может рынок деформировать, 
не оправдалось. Рынок остался чи-
стым рынком, почти любые адми-
нистративные преимущества ни-
велировались. Нет такого, чтобы 
кому-то позволялось больше, чем 
остальным.
— Сейчас на сети наблюдается 
профицит или дефицит вагонов? 
Ряд грузоотправителей уже жа-
луются на нехватку подвижного 
 состава.
— Существует счетный профицит 
на сети, а есть конкретная ситуация 
у конкретного грузоотправителя, 
которому вагоны либо подают, либо 
нет. К сожалению, претензии, кото-
рые сегодня предъявляют к операто-
рам, происходят именно от того, что 
люди пребывают в твердой уверен-
ности, что на сети вагонов более чем 
достаточно.

Когда формировалась долгосроч-
ная программа развития ОАО РЖД, 
мы подсчитали, что для тех объемов 
погрузки, которые планировалось 
достичь к 2024–2025 году, нам в 2018 
году не хватало примерно 200 тыс. 
вагонов. Высокие ставки 2018–2019 
годов позволяли закупать эти ваго-
ны, и отсюда те исторические макси-
мумы закупки, которые мы видели. 
А когда произошло общее падение 
погрузки 2019–2020 годов, вагоны 
оказались, скажем так, не совсем во-
стребованы.

При этом многие компании, 
видя, что парк не востребован, сво-
рачивают ремонтные программы. 
И речь идет не только о том, что ваго-
ны не ремонтировали,— с них сни-
мались запчасти, особенно с тех, 
у которых остался недолгий срок 
службы. Экономика вагона в 2019–
2020 годах показывала, что полно-
ценное, соответствующее норма-
тивным документам выполнение 
ремонта старых вагонов не окупит-
ся за оставшийся срок службы в силу 
низких ставок. Запчасти же на них 
были годными. Но выведения ва-
гонов из списочного парка не про-
изошло: они числятся в парке, хотя 
либо стоят где-то разукомплекто-
ванные, либо слишком дорого про-
водить ремонт.
— Сколько времени в среднем 
нужно, чтобы подобный вагон 
вернуть в оборот?
— На это влияет несколько факто-
ров. Во-первых, востребованность 
вагона: по ряду видов подвижно-
го состава реально дешевле купить 
новый вагон, чем при сегодняшних 
ценах на ремонт восстанавливать 
вагон, которому осталось ходить 
три-четыре года. У нас же довольно 
остро стоит вопрос роста стоимости 
запчастей, плюс также пошло уве-
личение цены ремонтов. Говорить 
о том, что абсолютно все эти ваго-
ны вернутся в парк, я бы, наверно, 
не стал. Каждая компания смотрит 
у себя индивидуально, многое зави-
сит от структуры бизнеса.

Если вдруг перестает хватать ва-
гонов для обслуживания тех же 
долгосрочных сервисных контрак-
тов с грузоотправителями, навер-
ное, надо сделать все, чтобы восста-
новить парк и сохранить клиента 
просто потому, что иначе на следу-
ющем конкурсе он выберет кого-то 
другого. Поэтому точный прогноз, 
какой объем вагонов-доноров с ог-

раниченным запасом хода может 
вернуться, вряд ли получится сде-
лать. По нашим оценкам, перспек-
тива возврата 20–25 тыс. вагонов аб-
солютно реальна.
— А в гипотетической ситуации, 
когда на такой вагон есть спрос 
и деньги на ремонт, за какое вре-
мя он может вернуться на сеть?
— За две недели максимум. Может 
быть, только по каким-то редким мо-
делям и по тем же инновационным 
вагонам, где требуется определен-
ный специфический набор запча-
стей, сроки будут чуть дольше.
— Инновационные вагоны тоже 
разукомплектовывали?
— По ним есть другого рода пробле-
мы: часть вагонов уже подошла по 
пробегу к проведению определен-

ных регламентных работ, а запча-
стей не очень много. Вроде бы да, 
вагоны есть и числятся как потенци-
альный источник погрузки, но толь-
ко по ним должны выполняться ре-
гламентные работы, а ценник сейчас 
достаточно тяжелый.
— Насколько сильно выросла сто-
имость ремонта?
— С 1 июля стоимость работ увели-
чилась на 5%. К этому добавился рост 
стоимости запчастей на 15–20%. По 
тому же инновационному вагону 
наши специалисты оценивали стои-
мость регламентных работ в плано-
вом ремонте. С учетом всего, включая 
порожний пробег к месту ремонта, 
замену ряда узлов и деталей, ремонт 
оценивался в 1,2–1,4 млн руб.

— Это еще до скачка цен на ме-
талл?
— Да. Я не знаю, по какой цене учи-
тывали колесо. Давайте считать — 
примерно 1 млн руб. При этом сей-
час новый вагон существенно 
подешевел — заказов нет, и ваго-
ностроители вынуждены снижать 
цены. Правда, они уже говорят, что 
дальше снижать уже просто не могут, 
и 3,2 млн руб. — это предел.
— В среднем выгоднее отремонти-
ровать вагон или купить новый?
— Думаю, что каждая компания при-
нимает свое решение, оно зависит от 
многих факторов: оставшегося срока 
службы, технического состояния… 
Это же как в поговорке про леченую 
кобылу: у старого вагона все равно 
остаются болезни возраста. Кто-то 

докатывает вагоны до упора, кто-то 
считает, что лучше оставить макси-
мально работоспособный парк, а ста-
рые вагоны использовать в качестве 
доноров для запчастей, кто-то счита-
ет, что нужно обновление.
— Если подвести итог, все-таки 
профицит или дефицит?
— По общему количеству вагонов 
у нас в целом профицит. Но, во-пер-
вых, часть вагонов числится как по-
тенциальный погрузочный ресурс 
только на бумаге, а во-вторых, с точ-
ки зрения грузоотправителя, кото-
рому не подали вагон, не очень важ-
но, что в стране вагонов достаточно, 
а важно, что у него сегодня нет.

Дальше вопрос, о каком парке го-
ворим, когда говорим о профиците. 

У нас сегодня далеко не везде про-
фицит — по тем же цементовозам, 
например, или по некоторым хи-
мическим цистернам. Когда в пер-
вом квартале 2020 года наблюдал-
ся спад контейнерных перевозок из 
Китая на 40–45%, казалось, что все, 
дно достигнуто, и у нас платформы 
вдруг стали профицитными. Но во 
втором—четвертом кварталах по-
грузка восстановилась, появились 
компенсирующие объемы. Когда 
пошла эта «сгущенная» погрузка, 
профицит ушел.
— В период низких ставок начи-
наются разговоры о создании 
механизма, предполагающего 
консолидированную постанов-
ку в отстой вагонов, чтобы под-
держать цены. Такая дискуссия 
 ведется?
— Прошу понять: у нас действи-
тельно рынок. У нас не возника-
ют картельные сюжеты. К сча-
стью, компании, которые входят 
в СОЖТ, сосуществуют внутри сою-
за и вместе принимают системные 
решения, но, выйдя за дверь, они 
не просто действуют автономно — 
это настоящие конкуренты. Одно 
дело — договориться о взаимопо-
мощи в ситуации, когда вагон, допу-
стим, сломался либо потребовалось 
на некоторое время замещение — 
такое, наверное, возможно. Но в бит-
ве за клиента… Поэтому разговоров 
в стиле «давайте-ка мы договоримся 
и отставим часть парка в ожидании 
того, что ставка уйдет вверх», в рам-
ках СОЖТ, ответственно заявляю, не 
было никогда.
— Поддерживаете ли вы идею по-
явления частных перевозчиков?
— Позиция нашего президиума по 
этому вопросу достаточно консерва-
тивна. Мы считаем, что это решение 
настолько тяжелое и сложное, что 
требуется проведение эксперимента 

для отработки всех нюансов — и тех-
нологических, и экономических, 
и тарифных. Сейчас мы даже не ви-
дим всех рисков, которые там при-
сутствуют. Есть мнение, которое мы 
часто слышим, что требуются суще-
ственные изменения нормативной 
базы. Лично мое мнение — нет, ни-
какого кардинального изменения 
не требуется: частные перевозчики 
в пассажирском секторе у нас рабо-
тают безболезненно, более того, пе-
ревозки СПФ с вагонами и локомо-
тивами операторов также регулярно 
осуществляются, что технологиче-
ски очень близко как раз к работе 
частного перевозчика.
— В инвестпрограмме ОАО РЖД 
растет пассажирская часть, и ры-
нок грузовых перевозок не раз 
выражал опасения, что все это 
развитие будет оплачиваться из 
их тарифа. Как вы полагаете, есть 
ли вероятность, что государст-
во возьмет оплату этих проектов 
на себя?

— Этот вопрос прямо связан с тем, 
что такое ОАО РЖД — акционерное 
общество, которое работает для при-
были, или предприятие, социально 
ориентированное на государствен-
ные нужды. Мы всегда считали, что 
ликвидация перекрестного субси-
дирования между грузовыми и пас-
сажирскими перевозками — одно 
из достижений реформы. Я сомне-
ваюсь, что бюджет сможет полно-
стью взять на себя те разрывы, те 
убытки, которые возникают вслед-
ствие пассажирских перевозок. Опа-
сения грузоотправителей абсолют-
но понятны.

Действительно, сегодня пасса-
жирские перевозки генерируют 
определенные убытки, причем чем 
больше мы строим пассажирскую 
инфраструктуру, тем больше нужно 
средств на компенсацию этих убыт-
ков. Но установление пассажирских 
тарифов исходя из уровня безубы-
точности, боюсь, приведет только 
к тому, что железная дорога переста-
нет быть востребованной, а пасса-
жир пересядет на автомобиль, мар-
шрутку, автобус и самолет.

Хуже то, что в той же маршрутке 
или самолете цены подтянутся к но-
вым ценам, которые будут у желез-
ной дороги, поскольку там, где есть 
конкуренция, когда вдруг альтерна-
тива становится очень дорогой, всег-
да легче сохранить тариф на рубль 
ниже, чем у конкурента, но при этом 
поднять и свои цены. Это отложен-
ная проблема, которая, конечно, 
требует решения в том же контексте, 
о котором мы говорили. 
— Как вы относитесь к инициати-
ве введения договоров ship-or-pay 
на железной дороге и, в частно-
сти, к введению приоритетов для 
их участников?
— Наш президиум был против при-
оритетности. Беспокоят несколько 
моментов. Мы долго работали в си-
стеме МПС, как раз когда МПС само 
внутри себя определяло, кто поедет 
первым, руководствуясь не самыми 
прозрачными правилами. И я, чест-
но говоря, не понимаю, чем уголь, 
идущий на экспорт, лучше, чем тот 

же уголь, идущий на внутренние 
электростанции, и почему зерно 
для тех же мукомольных комбина-
тов внутри страны должно ожидать, 
пока мимо проедет экспортный 
уголь.

То же касается и контейнерных 
перевозок. Контейнеры могут со-
держать разные грузы, в том чи-
сле и социально значимые, а они 
будут стоять, пока другие грузы не 
проедут в другую страну. Наша по-
зиция — против любых приорите-
тов. Более того, всегда существует 
риск торговли правом приоритета, 
что создаст серый рынок распреде-
ления провозных мощностей. У нас 
категорическая позиция — этого 
не нужно.
— А белый рынок?
— У нас нет торговли мощностями.
— Целесообразно ли ее создавать?
— Практика показывает, что «кто 
больше платит, тот лучше едет» — 
не очень хорошая ситуация. В вы-
игрыше будут те компании, те гру-
зоотправители, которые имеют 
больше доступа к финансовому ре-
сурсу. А проиграют те, кто его не име-
ет,— и к ним в том числе, как прави-
ло, относятся те, кто везет социально 
значимый груз. И они должны стоять 
в ожидании, пока мимо пролетают 

объемы грузов, пусть даже вбелую 
купленные, но явно не для социаль-
ных нужд. Все это, мне кажется, мо-
жет существовать только до первого 
замерзающего поселка, в который 
просто не доставили вовремя необ-
ходимое количество мазута.

Мы понимаем ситуации, ког-
да перевозятся грузы для обеспече-
ния обороноспособности страны: 
конечно, они должны ехать вперед, 
ни у кого нет сомнений. Равно как 
и грузы для ликвидации последст-
вий чрезвычайных ситуаций. Но 
когда речь пойдет о бизнес-приори-
тете, выиграет тот, у кого либо боль-
ше денег, либо больше админис-
тративного ресурса, либо больше 
возможностей дернуть за стоп-кран. 
Соответственно, мы понимаем, что 
должный контроль за этим со сторо-
ны государства установить крайне 
непросто, да и это не очень справед-
ливо с точки зрения самого подхо-
да к такой приоритизации. Услов-
но говоря, если я купил себе нитку 

графика и добавил к своим объе-
мам немножко объемов соседа, что 
с этим делать?
— Это же и сейчас можно сделать 
без всяких приоритетов.
— Сейчас сосед ко мне не пойдет, по-
тому что он точно так же может пой-
ти на железную дорогу, подать заяв-
ку на перевозку, и мы с ним по сути 
конкурируем. А завтра, когда у меня 
есть доступ, а он в очереди, он захо-
чет купить объемы.
— Что вы думаете о последних ва-
риантах законопроекта, когда, по 
сути, из ship-or-pay убраны прио-
ритеты и тестирование этой сис-
темы проводится на небольших 
объемах?
— Поручение по этому поводу есть, 
и это правильно — убрать приори-
тетность и свести задачу к отработ-
ке механизма взаимной сбаланси-
рованной ответственности. Я плачу 
деньги вдолгую, вперед, и если я не 
вывожу по своей вине, то несу фи-
нансовые потери. Но если мне груз 
не вывозят по не зависящим от меня 
причинам, то должна быть и балан-
сирующая ответственность со сторо-
ны перевозчика. Этот механизм тре-
бует экспериментальной отработки: 
у нас нет практики таких перевозок 
на железной дороге.

А по приоритетам, как я уже гово-
рил, создания привилегий, появле-
ния каких-то «белых воротничков» 
быть не должно. Для железной доро-
ги это тоже не очень выгодно, пото-
му что, если будет стоять в приори-
тете груз первого класса, они будут 
вынуждены везти в первую очередь 
его, не принимая доходного груза 
третьего класса.
— Если говорить о контроле за 
инвестпрограммой ОАО РЖД, то, 
как вы полагаете, будет ли загру-
жен расширенный Восточный 
 полигон? 
— Мне кажется, что контейнеровоз 
в Суэцком канале все показал — не 
только и не столько России, сколько 
всему миру. Инцидент подчеркнул, 
насколько необходимы и важны 
альтернативные пути на направле-
нии Западная Европа—Восток. Даже 

если взять и убрать сегодня с БАМа 
и Транссиба весь уголь, профицита 
мощностей не будет — поедут кон-
тейнеры — в условиях сегодняшне-
го роста ставки на фрахт и с учетом 
рисков, которые оценили для себя 
все крупные игроки. Потому что от 
того, что, условно говоря, в Европу 
не приехали вовремя контейнеры 
с аккумуляторами, встает производ-
ство целых отраслей.

Да, сейчас основная грузовая 
база — уголь. Загрузка БАМа и Транс-
сиба объемами, как мне кажется, га-
рантирована навсегда. И существу-
ющие сегодня инфраструктурные 
ограничения, наоборот, не позво-
ляют использовать их потенциал, 
в частности, для полного удовлет-
ворения спроса и замещения как 
раз вот в таких ситуациях, как была 
с контейнеровозом. Я не говорю, что 
мы сможем перехватить объем кон-
тейнерных перевозок из Китая в За-
падную Европу — не сможем, пото-
му что у нас слишком много границ, 
слишком много контрольных функ-
ций, которые отнимают время. Но 
для тех, кто заинтересован во време-
ни перевозки, железная дорога оста-
ется самым коротким путем.

Интервью взяла  
Наталья Скорлыгина

«Наша позиция — против любых приоритетов»
Глава СОЖТ Алексей Дружинин о вагонах и спорах

C O M P A N Y  P R O F I L E С О Ю З  О П Е Р А Т О Р О В  Ж Е Л Е З Н О  Д О Р О Ж Н О Г О  Т Р А Н С П О Р Т А  ( С О Ж Т )

Полное название — СРО «Союз участников рынка услуг операторов железнодорожного подвижного состава». Существует 
с 2009 года. Основное направление деятельности — решение проблем совершенствования нормативно-правовой и тариф-
ной базы грузовых перевозок, формирование новой технологии управления перевозочным процессом в условиях рефор-
мирования железнодорожной отрасли с учетом интересов всех участников рынка железнодорожных перевозок. По состоя-
нию на 21 июля в состав СОЖТ входит 30 компаний-операторов, на долю которых приходится более 70% (851 тыс. единиц) 
парка зарегистрированных в РФ вагонов. Председатель президиума СОЖТ — глава совета директоров «Трансойла» Игорь 
 Ромашов, исполнительный директор — Алексей Дружинин.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Д Р У Ж И Н И Н  А Л Е К С Е Й  А Л Е К С А Н Д Р О В И Ч

Родился в 1973 году в Москве, в 1996 году окончил Московскую государственную юридическую академию по специальности 
«юриспруденция». Работал ведущим инспектором контрольно-ревизионного отдела Западного таможенного управления Го-
сударственного таможенного комитета РФ. С 1999 года работал в структурах Министерства путей сообщения (МПС) до его 
упразднения в 2004 году. Начинал на должности главного юрисконсульта центра фирменного транспортного обслуживания 
МПС, был заместителем начальника и начальником юридического управления министерства. В 2004–2005 годах — началь-
ник правового управления Росжелдора. С 2005 по 2014 год работал в Минтрансе, занимал должности заместителя дирек-
тора департамента правового обеспечения и законопроектной деятельности, потом — департамента госполитики в области 
железнодорожного транспорта, с 2008 по 2014 год возглавлял департамент правового обеспечения и законопроектной дея-
тельности Минтранса. В декабре 2014 года стал заместителем исполнительного директора СОЖТ, а в июне 2015 года — ис-
полнительным директором. Был переизбран на эту должность в июне 2018-го и июне 2021 года. С декабря 2018 года избран 
заместителем председателя общественного совета при Минтрансе.

Загрузка БАМа и Транссиба объемами,  
как мне кажется, гарантирована навсегда

Я, честно говоря, не понимаю, чем уголь, 
идущий на экспорт, лучше, чем тот же уголь, 
идущий на внутренние электростанции

С точки зрения грузоотправителя,  
которому не подали вагон, не очень важно, 
что в стране вагонов достаточно, а важно,  
что у него сегодня нет
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спорткультура Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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На сервисе Hulu вышел шестисе-
рийный черно-белый докумен-
тальный фильм лауреата Emmy 
и оскаровского номинанта За-
кари Хайнцерлинга «Маккарт-
ни 3, 2, 1», в котором экс-битл Пол 
Маккартни и продюсер Рик Рубин 
разбирают на мельчайшие части 
классические песни The Beatles. 
О том, почему не нужно быть ме-
ломаном, чтобы получить удо-
вольствие от «Маккартни 3, 2, 1», 
рассказывает Борис Барабанов.

ти песни так распро-
странены в нашей культуре, что мы 
даже не думаем, из чего они состоят. 
Мы думаем о них: „та песня“» — так 
о песнях The Beatles говорит в сериа-
ле «Маккартни 3, 2, 1» продюсер Рик 
Рубин, он здесь выполняет функции 
интервьюера.

Вообще-то Рубин и сам произ-
вел переворот в популярной музы-
ке, даже несколько. Придумал вме-
сте с группой Beastie Boys хип-хоп 
для белых мальчиков. Совместил 
рэп с роком в песне Run DMC и Aero-
smith «Walk This Way». Перезапустил 
карьеру Джонни Кэша, превратив 
его из классика кантри в героя аль-
тернативного рока. В саундпродюси-
ровании он настоящий гуру, гуру он 

выглядит и в недавнем биографиче-
ском сериале «Шангри-Ла».

А в «Маккартни 3, 2, 1» Рик Рубин 
в буквальном смысле сидит у ног 
Пола Маккартни, в тени титана, ко-
торый рассказывает о том, как созда-
вались великие песни. Продюсер по 
большей части говорит «да» в ответ 
на реплики героя. Но те немногие во-
просы, которые он задает, ведут раз-
говор в правильном направлении. 
Простую тему «Откуда взялись пес-
ни The Beatles?» Рик Рубин и авторы 
фильма разворачивают в шесть по-
лучасовых серий, подробно останав-
ливаясь на юношеских годах битлов, 
их становлении как музыкантов, на 
тонкостях студийного ремесла и вли-
янии на их творчество более ранней 
музыки. Полу Маккартни приходи-
лось общаться с разными интервью-
ерами. Но именно в разговоре с, воз-
можно, главным специалистом по 
звуку в мире классик раскрылся как 
никогда раньше.

Самое интересное в сериале — 
это когда Рик Рубин становится к зву-
корежиссерскому пульту и включает 
одну за другой всем известные пес-
ни The Beatles. Во время съемок в рас-
поряжении Рика Рубина были пока-
нальные записи песен, в том числе 
и разнообразных рабочих дублей, 
и он мог не просто слушать их, но ре-
гулировать микс, двигая ползунки 
на пульте. Рубин и Маккартни в ка-
дре подробно обсуждают отдельные 

инструментальные партии и тонко-
сти аранжировок. Создатели филь-
ма словно продвигаются на уровень 
глубже по сравнению с привычны-
ми разговорами о The Beatles, кото-
рые за последние 50–60 лет битлома-
ны уже выучили наизусть.

Возможно, происхождение на-
звания альбома «Sgt. Pepper’s Lonely 
Hearts Club Band» (Маккартни непра-
вильно расслышал фразу техника 
группы «salt and pepper» — «соль и пе-
рец») или история создания песни 
«Back In The USSR» (это была паро-
дия на песню Чака Берри «Back In 
The USA») — для фанатов не такая уж 
и новость. Да и чисто музыкально-
му разбору песен уже уделялось вни-
мание — например, когда продюсер 
The Beatles Джордж Мартин делал са-
ундтрек для спектакля Cirque Du So-
leil «LOVE». Но важно не это, а то, как 
слушают песни герои фильма.

А слушают они так, словно два 
подростка слушают старый пленоч-
ный магнитофон. Фильм начинается 
со сцены, где Рик Рубин спрашивает 
Пола Маккартни: «Хочешь музыку 
послушать?» Пол Маккартни отвеча-
ет: «Давай, что у тебя?» Обычная кар-
тинка для ушедшей эпохи физиче-
ских носителей, когда музыку было 
принято слушать вместе. Но Рик Ру-
бин включает не абы что, а собствен-
ную песню Маккартни «All My Lov-
ing». И тот слушает ее будто первый 
раз, щелкая пальцами, изображая 

партию ритм-гитары Джона Ленно-
на, приговаривая: «Это кантри!»

На протяжении всего фильма его 
герои с абсолютно тинейджерским 
восторгом крутят старые пленки 
и бурно реагируют на удачные мело-
дические ходы, высокие вокальные 
ноты или хитроумные соло. В фильме 
есть и документальная хроника, но 
не она остается в памяти. Хронику мы 
еще увидим. В этом году Питер Джек-
сон выпустит документалку «The Bea-

tles: Get Back», посвященную записи 
альбома The Beatles «Let It Be». А «Мак-
картни 3, 2, 1» — это даже не фильм, 
это своего рода подкаст, лаконично 
и очень изобретательно снятый раз-
говор двух взрослых мужчин, кото-
рые, как дети, не могут усидеть на ме-
сте, когда слышат классный аккорд.

Знаете ли вы, что в песне «Mi-
chelle» есть место, где темп замедля-
ется, и что Пол Маккартни подслу-
шал его у Эдит Пиаф в песне «Milord»? 
Доводилось ли вам вслушаться 
в агрессивную партию баса в песне 
«While My Guitar Gently Weeps»? Кто 
дольше тянет ноту в вокальной гар-

монии песни «Dear Prudence»? Отку-
да взялась авангардная оркестровая 
часть в «A Day In The Life»?

На первый взгляд это интересно 
только меломанам. Но Пол Маккар-
тни — блестящий рассказчик. Ког-
да нужно, он садится за фортепиано 
или берет в руки гитару. Однако са-
мые яркие моменты фильма — это 
когда, говоря о песне, он пользует-
ся только своим голосом и руками. 
Игра на невидимой «воздушной ги-
таре» — это ведь тоже чисто подрост-
ковая история. Потому что Рубин 
и Маккартни — из тех подростков, 
что никак не повзрослеют.

СЕРИАЛ МУЗЫКА

Есть только микс
Пол Маккартни и Рик Рубин  
о песнях The Beatles

Рик Рубин и Пол Маккартни  
радуются музыке  
и разговору друг с другом 
как дети  
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В салоникском музее MOMus 
(Музей модернизма — коллек-
ция Костаки) проходит выстав-
ка «Иван Клюн. Трансцендентные 
пейзажи. Летающие скульптуры. 
Световые сферы». Это первая за 
пределами России ретроспек-
тива, посвященная творчеству 
крупного, сложного и до сих пор 
толком недооцененного мастера 
русского авангарда Ивана Клюна 
(Клюнкова, 1873–1943). Расска-
зывает Сергей Ходнев.

онечно,  «недооценен-
ный» — понятие условное. Само 
имя Клюна (хотя бы в связке «Мале-
вич и Клюн») кое-как даже неспеци-
алистам знакомо, и, в конце концов, 
его работы есть в Третьяковке и Рус-
ском музее. Более того, в позапрош-
лом году на Sotheby’s клюновский 
«Сферический супрематизм» был 
продан за $6,3 млн. Цифра, изряд-
но всех тогда поразившая, особен-
но на фоне скандалов вокруг под-
дельного авангарда,— но в случае 
конкретно этого лота неизвестный 
покупатель не прогадал: «Сфериче-
ский супрематизм» происходил из 
собрания Георгия Костаки, который, 
в свою очередь, купил его у дочери 
художника,— никаких таинствен-
ных дилеров и необъяснимых нахо-
док в этой истории не было.

Именно Костаки мы обязаны тем, 
что из наследия Клюна — как и мно-

гих других — столь многое вооб-
ще уцелело. Неутомимый грек, ког-
да-то впервые услышавший о Клюне 
от Алексея Крученых, стал рьяно со-
бирать наследие художника, невзи-
рая на то что послевоенные искус-
ствоведы отзывались о нем через 
губу: мол, вторичный, малоинтерес-
ный. Собственно, именно собрание 
Костаки позволяет судить, насколь-
ко вердикт этот был несправедлив. 

Причем судить в данном случае бук-
вально воочию — из почти четырех 
сотен графических и живописных 
работ, выставленных в MOMus, аб-
солютное большинство составляют 
вещи из унаследованной музеем ча-
сти коллекции Костаки (к ним до-
бавилось несколько работ из собра-
ний Иветты и Тамаза Манашеровых 
и Ирины Правкиной).

Начало пути Ивана Клюна ско-
рее типичное: факультативная уче-
ба в студиях, раннее знакомство 
с Малевичем и довольно пестрые 
стилистически работы 1900-х го-
дов, в которых сквозят то Бори-
сов-Мусатов, то Билибин, а то и Сера 
и другие «новые французы», приве-

зенные в Москву Щукиным. Затем, 
в 1910-е,— обильный, прилежный 
и умелый кубизм, в основном ка-
рандашные эскизы — живописи 
сохранилось не так много, не гово-
ря уже о шокировавших обществен-
ность кубистических скульптурах, 
предвозвещавших дюшановские 
реди-мейды. Участие в великой 
и ужасной выставке «0,10» (1915), 
явившей миру «Черный квадрат». 
Беззаветный супрематизм и пер-
вые советские годы, ознаменован-
ные активным участием в новых 
художественных институциях — 
Инхук (Институт художественной 
культуры), ВХУТЕМАС, московский 
Музей живописной культуры. Плюс 
заведование выставочным отделом 
ИЗО Наркомпроса.

Но кем этот тихий человек точ-
но не был, так это эпигоном себе 
на уме. Он расходится с Малеви-
чем, другом и наставником,— пусть 
«искусство размалеванной натуры» 
умерло, но и супрематизм еще не 
предел беспредметности, чистой 
и манящей. Расходится с теми, кто со 
временем стал править бал во ВХУ-
ТЕМАСе,— хорошо видно, что инду-
стриально-утилитарный пафос в ко-
нечном счете его пленял не больше, 
чем «искусство размалеванной на-
туры». С истовостью, так для 1920-х 
характерной, он ощупью исследует 
природу цвета, света, ритма (со все-
ми физиологическими и оптически-
ми обертонами) и приходит к стран-
ным абстрактным композициям, 

где цвета зыблются, переливаются 
и наполняются глубоким свечени-
ем. Задумано это все вроде бы как 
часть хладнокровного исследова-
тельского проекта — сам Клюн готов 
был себя признать «не художником, 
а инженером искусства», и выстав-
ка показывает, насколько поза гро-
могласного пророка, трибуна, ти-
тана-бунтаря его искусству чужда. 
И все же — даром что его в узком 
смысле поэтические опыты доволь-
но скромны («Мой мозг хрусталь, 
а сердце призма, // И весь такой про-
зрачный я, // что краски жизни, цвет 
понятий // Насквозь проходят чрез 
меня») — в его абстракциях первой 
половины 1920-х есть невероятная 
лирика. А где-то, как в тех самых 
«светящихся сферах» (сферических 
композициях), и органичная мисти-
ка, которая напоминает уже не клас-
сическую «заумь», а эксперименты 
Ротко и прочие послевоенные вы-
соты. Тут как с опередившими мо-
били Колдера подвесными скуль-
птурами Клюна — они, правда, не 
сохранились, но ради наглядности 
их для выставки реконструировали 
по эскизам.

Вот только дальше — опять ожи-
даемая схема, на сей раз безотрад-
ная: великий перелом государст-
венных требований к искусству, 
вынужденная присяга реализму, 
осуждение, забвение. И все же ред-
ко когда это «поймали птичку го-
лосисту» производит такое болез-
ненное впечатление, как на этой 

выставке, в последнем ее разделе. 
Слабые акварельные пейзажи, вы-
мученная сельская идиллия. И при-
мечательный рисунок с москов-
ским крематорием (1930). Церковь, 
превращенная в конструктивист-
ский манифест, который, в свою 
очередь, уже скоро обернется еще 
и символом террора,— более гово-
рящего заключительного аккорда 
не придумаешь. 

Это уже второе (после ретро-
спективы Любови Поповой 2019 
года) монографическое начина-
ние Музея искусства модерниз-
ма после того, как у музея появил-
ся деятельный попечительский 
совет (с участием Кристины Крас-
нянской, Андрея Чеглакова, Кон-
стантина и Виктории Янаковых) 
и обрисовались амбициозные вы-
ставочно-исследовательские пла-
ны. Если исчерпывающей выстав-
ке-монографии о Клюне чего-то 
и не хватает, то разве что вкрапле-
ний контекста — от русских коллег 
до Амеде Озанфана и Ле Корбюзье. 
Возможно, это дело будущего — во 
всяком случае, хранящая вторую 
часть коллекции Костаки Третья-
ковская галерея с салоникским му-
зеем уже сотрудничает. И на своей 
выставке Ивана Кудряшова — тоже 
интереснейшей персоны русского 
авангарда и тоже человека из круга 
Малевича — показывает три десят-
ка работ из Салоник вопреки всем 
текущим сложностям международ-
ного выставочного обмена.

ВЫСТАВКА  ИСКУССТВО

Инженер искусства
Выставка Ивана Клюна в Салониках

В прокат вышел «Космический 
джем: Новое поколение» — про-
должение блокбастера 1996 года 
про мультяшек и баскетбол, по-
ставленное режиссером «Очень 
страшного кино-5» Малкольмом 
Д. Ли. О том, как Майкла Джор-
дана в сиквеле заменил Леброн 
Джеймс, а бесхитростное обая-
ние девяностых — беззастенчи-
вый маркетинговый расчет боль-
шой студии, рассказывает Юлия 
Шагельман.

ак будто подтверждая то, 
из какого сора растут не ведаю-
щие стыда цветы бокс-офиса, ори-
гинальный «Космический джем» 
вырос из пары рекламных роли-
ков кроссовок Nike, в которых су-
перзвезда баскетбола Майкл Джор-
дан играл с мультипликационным 
Багсом Банни. Киностудии War-
ner Bros. идея показалась настоль-
ко интересной и в перспективе 
прибыльной, что ее докрутили до 
полнометражного фильма, сюжет 
которого позволял продемонстри-
ровать на экране как можно боль-

ше найковской продукции. Соглас-
но ему, анимационные персонажи 
классического «уорнеровского» се-
риала Looney Tunes похищали ве-
ликого спортсмена, чтобы тот по-
мог им сразиться с космическими 
мульт-монстрами. Побеждало, раз-
умеется, добро (и дружба).

Кинокритики, которых судьба 
заставила наблюдать за этим без-
образием, фильм оценили невы-
соко, однако зрители голосовали 
долларом: в прокате «Космический 
джем» собрал больше $230 млн 
при бюджете $80 млн. Сиквел на-
чали разрабатывать почти сразу, 
но Джордан отказался повторять 
этот опыт, так что проект в итоге за-
крыли, отказавшись также от пла-
нов повторить успех с гольфистом 
Тайгером Вудсом, скейтбордистом 
Тони Хоуком и гонщиком Джеффом 
Гордоном. Подходящий спортсмен 
отыскался только в 2014 году: им 
стал новый баскетбольный супер-
стар Леброн Джеймс. В русском ду-
бляже его озвучил Леван Горозия, 
он же рэпер L’One — трудно ска-
зать, какие соображения стояли за 
таким решением прокатчика, но 
оно придало крайне невыразитель-

ной игре спортсмена неожиданный 
этнический оттенок.

По пути на экраны новый «Кос-
мический джем» претерпел не-
сколько политкорректных прео-
бразований: так, крольчиху Лолу, 
которая могла посоревноваться 
выразительностью форм с самой 
Джессикой Рэббит, сделали «менее 
сексуализированной» (к страшно-
му разочарованию той части фана-

тов, чьи отроческие сны она сму-
щала четверть века назад), а скунса 
Пепе ле Пью и вовсе вычеркнули из 
мультяшных рядов, обвинив в сек-
суальном харассменте по отноше-
нию к кошкам. Продакт-плейсмент 
Nike никуда не делся, но основной 
фокус авторы сиквела сместили со 
всепобеждающей силы спорта на 
семейные ценности. Они здесь про-
двигаются с таким нажимом, что 

так и ждешь появления Вина Ди-
зеля в образе Доминика Торетто 
из франшизы «Форсаж» с одной из 
его знаменитых речей о ценности 
семьи — но он интеллектуальная 
ценность студии Universal, поэто-
му не появится. Впрочем, моноло-
ги Леброна не уступают в велеречи-
вости, а сама фигура спортсмена, 
к которому в кадре обращаются не 
иначе как «Король», поднимает уро-
вень пафоса на поистине космиче-
скую высоту.

Помимо кроссовок и прочей эки-
пировки «Уорнеры» решили вос-
пользоваться возможностью про-
двинуть еще и весь свой обширный 
каталог: от «Касабланки» до «Игры 
престолов» и «Рика и Морти». Дей-
ствие разворачивается в «цифро-
вой вселенной» Warner Bros., где за-
правляет искусственный интеллект 
по имени Ал Го Ритм (номинант на 
«Оскар» и дважды лауреат «Золото-
го глобуса» Дон Чидл). Он берет в за-
ложники сына Леброна, Домини-
ка (Седрик Джо), который не хочет 
идти в профессиональный спорт по 
отцовским стопам, а грезит о том, 
чтобы стать гейм-дизайнером. Те-
перь, чтобы вызволить ребенка из 

диджитального рабства, спортсмен 
должен обыграть Ал Го Ритма и оду-
раченного им Дома в баскетбол.

Он надеется создать команду из 
Супермена, Кинг-Конга и прочих 
«уорнеровских» героев выдающих-
ся физических способностей, но 
конечно, судьба подсовывает ему 
мультяшек Looney Tunes во главе 
с Багсом Банни и асексуальной, но 
все еще симпатичной Лолой. Соби-
рать их приходится по всем филь-
мам и сериалам, когда-либо снятым 
на студии. Череда эпизодов, в кото-
рых героев заносит то в «Матрицу», 
то в «Безумного Макса: Дорогу яро-
сти», то в «Гарри Поттера», выполня-
ет двойную функцию — напомнить 
о великом наследии Warner Bros. 
и порадовать взрослых, отбываю-
щих в кинозале повинность вместе 
со своими отпрысками. Кроме того, 
этот небольшой сегмент — единст-
венный в двухчасовом зрелище, ко-
торый все-таки смахивает на кино. 
Остальное же время занимает по-
месь невероятно разросшегося ре-
кламного ролика с горячечным 
бредом температурящего пятилет-
ки — но детишкам, возможно, пон-
равится.

ПРЕМЬЕРА  КИНО

Когда б вы знали, из каких кроссовок
Вышел «Космический джем: Новое поколение»

В новом «Космическом джеме» Майкл Джордан заменен  
на Леброна Джеймса, зато Багс Банни все тот же   
ФОТО WARNER ANIMATION GROUP

На выставке в Салониках 
цельная картина творчест-
ва Ивана Клюна складыва-
ется из многих элементов   
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБА «MOMUS—

МУЗЕЙ ИСКУССТВА МОДЕРНИЗМА—

КОЛЛЕКЦИЯ КОСТАКИ»

«Э

К

К
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Генеральный директор оргкоми-
тета Игр в Токио, которые откро-
ются уже в пятницу, Тосиро Муто 
не смог исключить, что Олимпи-
ада все еще может быть отмене-
на. На такой шаг японские власти 
и Международный олимпийский 
комитет (МОК) могут пойти, если 
ситуация с распространением 
коронавируса в Токио будет ухуд-
шаться. Пока новости, приходя-
щие из японской столицы, трудно 
назвать оптимистичными. Среди 
лиц, задействованных в Играх,— 
спортсменов, официальных лиц 
и обслуживающего персонала — 
зафиксировано более 70 слу-
чаев инфицирования COVID-19. 
Похоже, жесткие меры, призван-
ные не допустить проникновения 
в Японию инфицированных, дей-
ствуют не так эффективно, как 
предполагалось. А еще Игры ста-
ли вызывать настороженность 
у спонсоров. Подальше от них 
уже решили держаться капита-
ны японского бизнеса, например, 
главы Toyota и Panasonic.

еремония открытия 
Олимпиады, уже пе-

режившей перенос на год, состоится 
в пятницу, но полностью исключить 
вероятность ее отмены все еще нель-
зя. Генеральный директор оргкоми-
тета Игр Тосиро Муто на пресс-кон-
ференции во вторник, отвечая на 
вопрос, существует ли вероятность, 
что Олимпиада не состоится, не стал 
давать однозначный отрицательный 
ответ, который в обычных обстоя-
тельствах был бы единственно уме-
стен. Вместо этого господин Муто, 

проведший большую часть своей ка-
рьеры в финансовых учреждениях, 
включая Банк Японии, где он был 
заместителем управляющего, и из-
вестный своей склонностью к осто-
рожным высказываниям, заметил, 
что «оргкомитет не может предска-
зать, как завтра будет развиваться 

ситуация с коронавирусом». «Так что 
мы продолжим дискуссии, если слу-
чится взлет случаев заражения,— от-
метил господин Муто.— Мы дого-
ворились, что если того потребует 
ситуация, мы проведем пятисто-
роннее совещание (в них участву-
ют МОК, оргкомитет Игр, Междуна-
родный паралимпийский комитет 
(МПК), власти Токио и представите-
ли правительства Японии.— „Ъ“). 
Количество заражений может увели-
читься или уменьшиться. Так что мы 
обдумаем, как поступить в зависи-
мости от развития ситуации».

Между тем ситуацию с распро-
странением COVID-19 в Японии 

трудно назвать улучшающейся. Во 
вторник было зафиксировано по-
чти 1,4 тыс. новых случаев инфици-
рования. В среднем за последние 
семь дней заболевали по 1180 чело-
век, что почти на 50% больше, чем 
за предыдущий семидневный отре-
зок. Но больше беспокойства вызы-
вает то, что случаи инфицирования 
коронавирусом выявляются среди 
спортсменов, официальных лиц, 
а также обслуживающего персона-
ла. В общей сложности на вторник 
был зафиксирован 71 случай. Из них 
31 — атлеты, тренеры или члены де-
легаций, остальные — местные ра-
ботники, волонтеры и т. д. При этом 

многие из последних имеют доступ 
на олимпийские объекты, а значит, 
могли пересекаться со спортсмена-
ми или другими участниками деле-
гаций. То есть, похоже, попытки ор-
гкомитета полностью отгородить 
непосредственных участников тур-
нира от контактов с местным насе-
лением пока не слишком успешны. 
Неудивительно, что оргкомитет по-
шел на очередное ужесточение ре-
жима. Так, господин Муто заявил, 
что спортсменов будут допускать 
к соревнованиям только при усло-
вии, что за шесть часов до начала 
они сдадут отрицательный тест на 
COVID-19. Ранее было достаточно 
просто проходить ежедневное те-
стирование.

Напомним, что ранее японские 
власти запретили доступ на трибу-
ны фанам, а также фактически за-
претили общаться с атлетами жур-
налистам. Последним на интервью 
отводится не более 90 секунд. При 
этом им запрещено покидать отели 
и посещать что-либо, кроме олим-
пийских объектов.

Но, как нередко бывает в таких 
случаях, даже жесткие ограничения 
не работают на сто процентов. Изда-
ние Asahi со ссылкой на источники 
в администрации токийского аэро-
порта Нарита сообщило, что в Токио 
прибывает масса людей, участие ко-
торых в Играх никак не представ-
ляется обязательным. «Оргкомитет 
обещал свести количество прибыва-
ющих иностранцев к необходимому 
минимуму, но все равно прилетает 
множество лишних людей. Напри-
мер, один из прибывших предъявил 
аккредитацию, выданную по квоте 
для спонсоров Олимпиады. С собой 
он привез малолетнего сына, и тоже 
с аккредитацией. Обоих пришлось 
впустить в страну»,— рассказал 
источник. Он же поведал, что при 

этом многим прибывшим приходит-
ся отправляться назад. В основном 
из-за ошибок в заполнении доку-
ментов. Например, справки об отри-
цательном тесте на коронавирус.

При этом попытки общественно-
сти все-таки добиться отмены Игр 
также не прекращаются. Во вторник 
группа из 14 известных японских 
ученых, писателей, журналистов 
передала властям Токио петицию 
за отмену Олимпиады, всего за две 
недели собравшую 140 тыс. подпи-
сей. Впрочем, эффективность тако-
го рода обращений невысока. Япон-
ское правительство прекрасно знает, 
что более 60% японцев, как показы-
вали многочисленные соцопросы, 
против проведения Олимпиады. Тем 
не менее проект остановлен не был.

Не в восторге от Игр даже некото-
рые из их спонсоров, опасающиеся, 
что сотрудничество с Олимпиадой 
не пойдет им на пользу. Еще в поне-
дельник Toyota, являющаяся участ-
ником программы TOP, включаю-
щей крупнейших партнеров МОК, 
заявила, что отзывает всю рекламу, 
связанную с Олимпиадой, и сообщи-
ла, что глава компании Акио Тойода 
не посетит церемонию открытия. Во 
вторник гендиректор Panasonic (так-
же участник программы TOP) Юки 
Кусуми отказался от посещения це-
ремонии открытия. Правда, не нее 
придет глава совета директоров ком-
пании Кадзухиро Цуга, но он будет 
присутствовать как вице-президент 
оргкомитета. Наконец, от олимпий-
ских рекламных роликов намерен 
отказаться и Bridgestone (еще один 
участник программы TOP). Церемо-
нию открытия пропустят и руково-
дители компаний-спонсоров рангом 
пониже: Fujitsu, NEC Corporation, 
Meiji Holdings, Nippon Telegraph & 
Telephone Corporation, Asahi Group.

Александр Петров

ТОКИО-2020

У токийских Игр вновь проявился синдром отмены
Гендиректор оргкомитета не стал отрицать, что Олимпиада может не состояться

На открывающейся в пятницу лет-
ней Олимпиаде в Токио не выступит 
целая группа продолжающих карье-
ру знаменитых спортсменов. Участво-
вать в Олимпийских играх большинст-
ву из них помешал коронавирис, чаще 
не сама по себе болезнь, а проблемы 
с подготовкой, вызванные ею. Но мно-
гие спортивные звезды не добрались 
до Японии и по иным причинам.

сли токийская Олимпиада до старта 
и установила какой-то рекорд, то это рекорд 
по потерям. На нее не приедет огромное коли-
чество спортсменов, которые либо обладают 
безусловным звездным статусом, либо близ-
ки к нему и выступления которых могли бы 
превратиться в олимпийские хиты. Разумеет-
ся, основной причиной дефицита знаменито-
стей явилась пандемия коронавируса.

Если забыть о мужском баскетболе и голь-
фе (лучшие баскетболисты из НБА далеко не 
всегда стремятся участвовать в Олимпийских 
играх, и сборная США неизменно остается без 
ряда потенциальных фронтменов, а ведущие 
профессиональные гольфисты просто при-
выкли игнорировать эти соревнования), то 
список наиболее пострадавших видов спор-
та с отрывом возглавляет теннис. В нем по-
терь просто колоссальное количество. Пози-
тивные тесты на коронавирус, нежелание 
сталкиваться с жесточайшими олимпийски-
ми ограничениями, страх перед пандеми-
ей, обычные травмы лишили Олимпиаду Ра-
фаэля Надаля, Роджера Федерера, Доминика 
Тима, Ника Кирьоса, Серены Уильямс, Софии 
Кенин, Симоны Халеп, Бьянки Андрееску 
и еще полдюжины очень заметных игроков.

Но серьезно пострадали и другие 
виды — скажем, легкая атлетика. Самая 
драматичная история в ней связана с Кас-
тер Семеней. У этой южноафриканской бе-
гуньи когда-то была диагностирована гипе-
рандрогения (синдром, при котором за счет 
повышенного содержания мужских гормо-
нов у женщин появляются характерные 

для мужчин признаки), а многие соперни-
цы Семени открыто заявляли, что считают 
несправедливым тот факт, что ей разреша-
ют состязаться в женских турнирах. Тем не 
менее долго южноафриканка на них допу-
скалась, выиграв в 2012 и 2016 годах олим-
пийское золото на любимой 800-метровке. 
Удар по ней нанесла Международная фе-

дерация легкой атлетики. В 2018 году она 
ввела лимит по уровню тестостерона в кро-
ви спортсменок, выступающих на дистан-
циях от 400 м до 1 мили. Семеня в него не 
укладывалась, понижать тестостерон не за-
хотела, а попытки оспорить нововведение 
в суде к успеху не привели. Чемпионка пе-
реключилась на непривычную дистанцию 
5000 м, но на ней не прошла олимпийскую 
квалификацию.

Американец Кристиан Тейлор наверняка 
боролся бы за олимпийское золото в трой-
ном прыжке — в конце концов он действу-
ющий олимпийский чемпион и чемпион 
мира. Тейлору не повезло — недавно полу-
чил травму лодыжки.

Его соотечественница Шакэрри Ричард-
сон могла блеснуть в Токио на престижней-
шей стометровке — результаты позволяли 
рассчитывать как минимум на медаль. Но до 
Олимпиады Ричардсон так и не добралась. 
Допинг-тест, который она прошла после от-
борочных национальных соревнований, 
выявил наличие следов марихуаны. За нее 
полагается мягкое наказание — всего месяц 
дисквалификации, к Олимпиаде срок исте-
кал. Однако беда в том, что тест аннулировал 
результат Ричардсон в отборе — в Токио по-
летели те, кто ей уступил.

А вот британскую легенду легкой атле-
тики Мо Фара подвел возраст. Четырехкрат-
ный олимпийский чемпион на дистанциях 
5000 м и 10 000 м, он в 38 лет старался по-
пасть в Японию, но срезался в квалифика-
ционных состязаниях, как, кстати, и два 
увешанных с головы до ног наградами аме-
риканских пловца-ветерана — пятикратный 
победитель Олимпиад Натан Эдриан и обла-
датель 12 олимпийских медалей всех досто-
инств Райан Лохте.

Потери есть и в составе сборной России. 
Допустим, их понесли обе волейбольные 
команды — и мужская, и женская. Муж-
ская лишилась блокирующего Дмитрия Му-
серского, который играл важнейшую роль 
во многих ее победах в предыдущем деся-
тилетии, в том числе олимпийской в 2012 
году, из-за обострения старой травмы, жен-
ская — доигровщицы Татьяны Кошелевой. 
Кошелева, волейболистка ключевая, перед 
Олимпиадой вдруг объявила, что решила 
попрощаться со сборной.

Н а  п р ед ы д у щ е й  Ол и м п и а д е  — 
в Рио-де-Жанейро — Яна Егорян была чуть ли 
не ярчайшим персонажем в шикарной фех-
товальной российской команде. Саблистка 
выиграла и личное, и командное золото. На 
Олимпиаде в Токио Егорян не будет: в апре-
ле она стала матерью.

Кейс Романа Власова — классический 
пример того, как перенос Олимпиады всего 
на год вперед меняет расклады. Борец-клас-
сик Власов взял олимпийское золото в 2012 
и 2016 годах. Сомнений в том, что с его талан-
том в возрасте, который еще далек от крити-
ческого (ему всего 30 лет), он будет претендо-
вать на третью высшую награду (а в борьбе 
столько лишь у шести спортсменов за всю 
историю Олимпиад), не было никаких. Так 
вот, в 2020 году Роман Власов был безуслов-
ным первым номером российской команды 
в категории до 77 кг. Но потом, после завер-
шения «карантинного», без стартов и полно-
ценных тренировок, периода ситуация пе-
ревернулась с ног на голову. Власов допустил 
несколько осечек как на внутрироссийских, 
так и международных соревнованиях и от-
дал ранг первого номера Александру Чехир-
кину. Погони за третьим золотом не будет.

Алексей Доспехов

Ни побед, ни участия
Олимпиада в Токио лишилась целой группы знаменитых спортсменов

Шансы на то, что на ближайших зимних 
Олимпийских играх, которые состоятся 
в Пекине, снова выступят игроки Наци-
ональной хоккейной лиги (НХЛ), кажет-
ся, существенно возросли. В календаре 
НХЛ на ближайший сезон будет предус-
мотрен 17-дневный февральский пере-
рыв. Он приходится как раз на период 
проведения олимпийского хоккейного 
турнира. В 2018 году в Пхёнчхане НХЛ, 
невысоко оценивавшая потенциал ко-
рейского рынка, его проигнорировала. 
Китайский рынок лига рассматривает 
как гораздо более перспективный.

мериканский телеканал ESPN сооб-
щил, что в календаре очередного сезона На-
циональной хоккейной лиги, который она 
планирует обнародовать в четверг, будет 
предусмотрен перерыв с 5 по 22 февраля 2022 
года. Источники интерпретируют эту новость 

как чрезвычайно важную. Дело в том, что пау-
за полностью охватывает период проведения 
хоккейного турнира в рамках ближайшей 
зимней Олимпиады (он начинается 9 февра-
ля), которую принимает Пекин, а ее наличие 
служит косвенным подтверждением намере-
ния НХЛ отпустить на нее своих игроков.

Длившаяся два десятилетия череда участия 
игроков из сильнейшей лиги мира в Олим-
пийских играх оборвалась в 2018 году. Олим-
пиаду в Пхёнчхане НХЛ проигнорировала, 
прежде всего, как полагали эксперты, из-за 
низкой оценки потенциала корейского рын-
ка. А отсутствие на ней представителей НХЛ 
превратилось в довольно болезненный удар 

как для организаторов Игр, так и для Между-
народного олимпийского комитета (МОК). 
Дело в том, что хоккейные турниры благодаря 
выступлению в них знаменитостей из северо-
американской лиги всегда становились хита-
ми Олимпиад с точки зрения востребованно-
сти у зрителей, увеличивая телерейтинги.

Китайский рынок лига воспринимает 
как куда более перспективный. НХЛ регу-
лярно устраивает в Китае различные меро-
приятия: выставочные матчи своих команд 
или турне звезд.

Однако с заявлениями о своем возвра-
щении на Олимпийские игры лига не то-
ропилась. О том, что она пытается подго-

товить его, стало известно в прошлом году, 
когда появились сообщения о встречах 
представителей НХЛ, МОК и Международ-
ной федерации хоккея (IIHF). На них обсу-
ждались требования к партнерам, выдви-
нутые североамериканской лигой. Они, 
в частности, затрагивали параметры рас-
пределения доходов от хоккейного турни-
ра, страхования игроков, оплаты их пере-
летов в Пекин и обратно и, пожалуй, самое 
главное, передачу НХЛ части медийных 
прав на олимпийские хоккейные соревно-
вания.

Одновременно лига достигла принци-
пиальной договоренности с Ассоциацией 
игроков НХЛ о продлении коллективного 
договора с профсоюзом, срок действия ко-
торого истекает как раз в 2022 году, еще на 
четыре года. А в числе формальных усло-
вий пролонгации значилось и предостав-
ление хоккеистам возможности играть за 
национальные сборные на Олимпийских 
играх.

Впрочем, ESPN считает, что говорить о том, 
что НХЛ отпустит своих игроков в Пекин, 
все-таки несколько преждевременно. Телека-
нал ссылается прежде всего на недавние за-
явления, сделанные руководителями лиги. 
Ее глава Гэри Беттмен сказал, что «есть реаль-
ная озабоченность» по поводу участия игро-
ков в Олимпиаде в Пекине. Под факторами, 
вызывающими озабоченность, он подразуме-
вал продолжающуюся пандемию коронави-
руса и ее «потенциальное влияние» на пекин-
ские Игры.

Примерно в том же духе высказался и заме-
ститель господина Беттмена Билл Дейли. Он 
отметил, что из-за «никуда не исчезнувшей не-
определенности с вирусом» Олимпиада в Пе-
кине — это «необязательно идеальные Игры, 
на которые надо во что бы то ни стало ехать».

ESPN уверен, что переговоры между НХЛ 
и МОК в любом случае еще продолжаются. По 
его данным, точка в них может быть поставле-
на в конце июля.

Алексей Доспехов

РЕГЛАМЕНТ

НХЛ предусмотрела олимпийский перерыв
Это увеличивает шансы на ее возвращение на Игры

 Гендиректор оргкомитета 
Токио-2020 Тосиро Муто не 
стал отметать вероятность 
отмены Олимпийских игр, 
так как организаторы не 
могут предсказать, «как за-
втра будет развиваться си-
туация с коронавирусом»
ФОТО  AP
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Хоккейные турниры благодаря выступлению  
в них знаменитостей из НХЛ всегда  
становились хитами Олимпиад с точки зрения 
востребованности у зрителей

Еще год назад двукратный олимпийский чемпион по греко-римской борьбе  
Роман Власов был безусловным первым номером в своем весе, однако  
за год растерял форму и не попал в состав олимпийской сборной России   
ФОТО  ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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